
Покупатели 
сбавляют 
метраж
Их интерес к студиям 
возродился

Потребительский интерес к не-
большим квартирам-студиям, 
ставшим одним из символов кри-
зиса 2014–2015 годов, возро-
дился. За год спрос на них вырос 
в полтора раза, а цены увеличи-
лись на 6–19%. Возродившаяся 
тенденция уже стимулирует де-
велоперов пересматривать про-
екты, увеличивая долю мало-
габаритных квартир в будущих 
жилых комплексах. Доступная 
ипотека вывела на рынок новую 
категорию покупателей — моло-
дых людей до 25 лет, для которых 
приобретение жилья оказывает-
ся выгоднее его аренды.

Объем находящихся в экспозиции 
квартир-студий (до 32 кв. м) в Москве 
за год сократился на 19,1%, подсчита-
ли аналитики Est-a-Tet. Сейчас в ново-
стройках в границах старой Москвы 
на их долю, по оценкам аналитиков, 
приходится лишь 4,3% от общего объ-
ема предложения. Руководитель по 
работе с ключевыми партнерами Est-
a-Tet Роман Родионцев считает, что 
это связано с высоким спросом. «Ин-
терес покупателей к такому формату 
жилья с июля 2017 по июль 2018 года 
вырос в полтора раза, в то время как 
застройщики редко отводят под сту-
дии больше 10–12% от общего объема 
квартир»,— поясняет он. По оценкам 
господина Родионцева, сейчас на до-
лю студий приходится 9,3% всех сде-
лок на первичном рынке Москвы. 
Эти расчеты подтверждают другие 
аналитики. По данным «Метриума», 
с начала 2018 года количество экспо-
нируемых студий в Москве сократи-
лось на 8% за счет роста спроса. Это 
произошло несмотря на то, что деве-
лоперы за тот же период нарастили 
их долю в предложении с 5,9% до 6,4%.

Малометражные квартиры на 
рынке жилой недвижимости поль-
зовались повышенным спросом 
в период кризиса 2014–2015 годов. 
«Покупательная способность сни-
зилась, и застройщики стали актив-
но снижать цену входного билета на 
рынок»,— вспоминает руководитель 
аналитического центра ЦИАН Алек-
сей Попов. Но в 2016 году ситуация 
начала меняться: застройщики зако-
номерно стали сокращать количест-
во небольших лотов в проектах.
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Армения отрывается от коллективной
Москву раздражают действия новых властей в Ереване
Преследование нынешними  властями 
Армении ее бывших руководителей 
 внесло разлад в отношения Москвы 
с Ереваном и может рассорить стороны 
еще сильнее. По информации источни-
ков ”Ъ“ в госструктурах РФ, особое раз-
дражение вызвало привлечение к суду 
генсека Организации договора о кол-
лективной безопасности (ОДКБ) Юрия 
Хачатурова. В Кремле это сочли серь-
езным ударом по имиджу военного бло-
ка и не исключают, что ОДКБ может воз-
главить представитель другой страны. 
 Более того, под вопросом оказались 
и согласованные ранее поставки оружия 
Армении на $100 млн.

Москву просят не беспокоиться
Вчера в МИД Армении отреагировали на 
критику действий новых армянских вла-
стей со стороны Москвы. «Мы следим за ме-
ждународными реакциями относительно 
протекающих в Армении внутренних про-
цессов, обусловленных становлением пра-
вового государства и независимого право-
судия, борьбой с коррупцией, являющихся 
внутриполитическими приоритетами пра-
вительства,— заявил пресс-секретарь ведом-
ства Тигран Балаян.— Эти процессы не взаи-
мосвязаны с внешней политикой Армении». 
Армянский дипломат подчеркнул: «Внешне-
политические приоритеты страны нацеле-
ны на дальнейшее укрепление и углубление 
армяно-российских союзнических отноше-
ний и повышение эффективности взаимо-
действия в рамках ОДКБ и ЕАЭС».

Напомним, во вторник глава МИД РФ Сер-
гей Лавров выступил с непривычно жест-
ким заявлением в адрес Еревана. По его сло-
вам, события последних дней «идут вразрез 
с недавними заявлениями нового руковод-
ства Армении о том, что у него нет намере-
ний организовывать преследования своих 

предшественников по политическим моти-
вам». «Происходящее в Армении не может 
нас не беспокоить, в том числе и с точки зре-
ния задач нормальной работы организаций 
на пространстве СНГ»,— заявил Сергей Лав-
ров, добавив, что за последние дни предста-
вители РФ «несколько раз доводили свои оза-
боченности до армянского руководства».

Раздражение Москвы вызвали иниции-
рованные правительством Никола Паши-
няна судебные преследования бывших выс-
ших должностных лиц страны в рамках раз-
бирательств по делу о силовом разгоне ак-
ций протеста оппозиции в марте 2008 года. 
Напомним, в 2010 году за организацию бес-
порядков в тюрьму сел сам нынешний пре-
мьер Армении. Теперь он требует привлечь 
к ответственности тех, кто стоял по другую 
сторону баррикад и был причастен к разго-
ну акции: экс-президента Роберта Кочаря-
на и генсека ОДКБ Юрия Хачатурова, в 2008 
году командовавшего ереванским гарнизо-
ном. Им предъявлены обвинения по статье 
«Узурпация государственной власти».

Роберта Кочаряна арестовали 27 июля. Ру-
ководитель его канцелярии Виктор Согомян 
вчера сообщил 

”
Ъ“, что экс-президента содер-

жат в изоляторе в Ереване и пускают к нему 
только адвокатов. Собеседник 

”
Ъ“ убежден, 

что обвинения в адрес его шефа имеют поли-
тическую подоплеку. «События 1 марта 2008 
года нуждаются в тщательном расследова-
нии, чтобы общество было уверено, что зна-
ет все, что тогда произошло и почему поги-
бли десять человек, из которых двое поли-
цейских и восемь мирных граждан. Но то, 
что происходит сейчас, не имеет ничего об-
щего с расследованием обстоятельств этих 
убийств»,— заявил он.

По мнению Виктора Согомяна, преследо-
вание экс-президента связано с тем, что Ро-
берт Кочарян «имел хорошие возможности 
участвовать в предстоящих электоральных 
процессах». «В период его президентства эко-
номика росла, внешний долг уменьшался, 
народ это помнит»,— убежден он. Внеоче-
редные парламентские выборы в Армении 
планируется провести весной 2019 года.
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Жито-крыто
Прибалтику отсекают  
от экспорта российского зерна

Как стало известно ”Ъ“, несмотря на не-
высокий урожай российские аграрии, 
как и в прошлом году, жалуются на ог-
раничение пропуска по железной доро-
ге зерновых грузов в порты Прибалтики. 
По данным Российского зернового сою-
за, ОАО РЖД удовлетворяет лишь 30% 
заявок в этом направлении. Прибалти-
ка, прежде всего Латвия, нужна для вы-
воза объемов зерна, которые дорого 
или сложно экспортировать через пор-
ты Юга и Северо-Запада РФ. Эксперты 
подтверждают, что вывоз зерна в этом 
году подвергается большим ограниче-
ниям, нежели перевозка иных грузов. 
Но в ОАО РЖД утверждают, что отправ-
ка зерна в Прибалтику и конкретно в Лат-
вию кратно растет.

Российские аграрии вновь столкнулись 
с ограничениями экспорта зерна через пор-
ты Прибалтики, следует из письма вице-
президента Российского зернового союза 
(РЗС) Александра Корбута вице-премьеру 
Алексею Гордееву от 1 августа (есть у 

”
Ъ“). 

В РЗС комментариев получить не удалось, 
в аппарат господина Гордеева письмо пока 
не поступило.

Как пишет РЗС, в этом сельхозгоду сбор 
зерновых может составить 105–114 млн 
тонн, что при рекордных переходящих за-
пасах в 20,4 млн тонн, прогнозируемом 
спаде производства на Украине и в Европе 
и хорошей рыночной конъюнктуре создает 
предпосылки для экспорта 42–45 млн тонн. 
В 2017 году через порты Прибалтики ушло 
1,76 млн тонн зерна и 1,2 млн тонн продук-
ции масложировой и сахарной промыш-
ленности. Как сообщает господин Корбут, 
российские порты Балтики (Калининград, 
Усть-Луга, Петербург и др.) «в настоящее вре-
мя физически не готовы обеспечить пере-
валку зерна и продуктов переработки тре-
буемых объемов», так как инфраструктура 
не достроена.

РЗС замечает, что зарубежные порты 
Балтики, прежде всего Латвии (Лиепая, Ри-
га, Вентспилс), традиционно ориентиро-
ваны на этот экспорт. Но, «по информации 
участников рынка, существует тенденция 
искусственного ограничения российско-
го экспортного потенциала», пишет Алек-
сандр Корбут. 
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С учеными сыграли  
по их же правилам
Минобрнауки включило требования РАН  
в новый регламент

Министерство науки и высшего образо-
вания (Минобрнауки) представило проект 
новых правил взаимодействия с Россий-
ской академией наук (РАН). Регламент 
предполагает существенное  усиление 
роли академии в принятии решений 
о ликвидации и реорганизации научных 
организаций. При этом РАН, а не Рособр-
науки, как предполагалось ранее, полу-
чит право проводить мониторинг их эф-
фективности. В экспертном сообществе 
рост автономии связывают с усилением 
политического влияния руководства РАН.

Проект постановления правительства о по-
рядке взаимодействия Минобрнауки и РАН 
опубликован для общественного обсужде-
ния на портале правовой информации. До-
кумент разработан Минобрнауки по поруче-
нию правительства. В частности, документ 
подтверждает полномочия академии по уча-
стию в процедуре ликвидации и реорганиза-
ции научных организаций, которые ранее бы-
ли закреплены в новом законе о РАН (подпи-
сан президентом РФ Владимиром Путиным 
19 июля). Согласно предложенной процедуре, 

Минобрнауки направляет обоснование целе-
сообразности реорганизации или ликвида-
ции организации в РАН, где оно должно быть 
рассмотрено в 30-дневный срок. В случае воз-
никновения разногласий «в целях достиже-
ния взаимоприемлемого решения» создается 
совместная рабочая группа. Аналогичный по-
рядок предусмотрен и для согласования кан-
дидатур на пост руководителей научных ор-
ганизаций, однако определиться с решением 
ученые должны в течение десяти дней.

Предложенные изменения позволят «пре-
пятствовать чересчур резким движениям 
Минобрнауки», считает директор Институ-
та физики высоких давлений, член-корре-
спондент РАН Вадим Бражкин: «Раньше мо-
гли без объяснения причин сместить челове-
ка, а сейчас нам можно выдохнуть с облегче-
нием и больше сконцентрироваться на науч-
ной деятельности».

Действительно новой для академии ста-
нет деятельность по мониторингу научной 
деятельности.
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Федеральная резервная систе-
ма (ФРС) США, как и ожидалось, 
вчера сохранила ключевую став-
ку на уровне 1,75–2% годовых. 
При этом американский регуля-
тор оптимистично оценил состо-
яние экономики в стране, отме-
тив, что инфляция близка к цели 
2%. На фоне позитивной макро-
статистики эксперты прогнози-
руют еще два повышения ставки 
на оставшихся трех заседаниях 
регулятора в этом году, первое 
из них состоится уже в сентябре.

Комитет по открытым рынкам 
ФРС США по итогам очередного засе-
дания оставил ключевую ставку на 
уровне 1,75–2% годовых. Напомним, 
с января этого года ставка повыша-
лась дважды, оба раза — на 0,25 про-

центного пункта (в марте и июне). 
Всего же с декабря 2015 года, когда 
начался цикл ужесточения монетар-
ной политики, ставка поднималась 
семь раз, в том числе в 2017 году — 
трижды (суммарно на 0,75 процент-
ного пункта). В прошлом сентябре 
регулятор также объявил о начале 
расчистки своего баланса, на кото-
ром в результате программ количе-
ственного смягчения скопилось ак-
тивов на $4,4 трлн (теперь регулятор 
ежемесячно продает ценные бумаги 
на сумму до $20 млрд).

В заявлении ФРС отметила «силь-
ные темпы» улучшения состояния 
экономики США, отдельно указав 
на рост числа рабочих мест, потреби-
тельской активности и инвестиций. 
Также комитет указал на то, что ин-

фляция (в том числе без учета продо-
вольствия и энергии) остается близ-
кой к ориентиру в 2%. При этом регу-
лятор сохранил формулировку, что 
«дальнейшее постепенное повыше-
ние ставок будет отражать улучше-
ние ситуации в экономике». Указыва-
ется также, что «риски в целом оста-
ются сбалансированными». Напом-
ним, согласно точечному графику, на 
котором отмечаются прогнозы участ-
ников комитета, в этом году ставка 
может быть повышена четыре раза, в 
2019 году — еще трижды, до 3–3,25%.

Ужесточению монетарной поли-
тики способствует улучшение ма-
кростатистики США. Так, во втором 
квартале прирост ВВП в годовом вы-
ражении составил 4,1%, это макси-
мум с 2014 года (в первом квартале 

2018 года к первому кварталу 2017 
года — 2,2%). Прирост был обеспе-
чен более высоким, чем ожидалось, 
увеличением потребления (плюс 4% 
против 0,5% в январе—марте), тогда 
как капвложения выросли на 7,3% 
(11,5% в первом квартале), экспорт — 
на 9,3% (показатель был поддержан 
увеличением поставок на фоне ожи-
даемого повышения пошлин). При 
этом инфляция потребительских 
расходов за вычетом продовольст-
вия и топлива, на которую ориенти-
руется ФРС, в июне осталась на уров-
не в 1,9% (как и в апреле—мае), с уче-
том всех товаров показатель соста-
вил 2,2%. Уровень безработицы в ию-
не вырос до 4% (против 3,8% в мае), 
но остается низким даже по меркам 
ФРС. Напомним, сам регулятор в ию-

не улучшил прогнозы на 2018 год по 
инфляции (повышен с 1,9% до 2%), по 
безработице (с 3,8% до 3,6%), а также 
по росту ВВП — с 2,7% до 2,8%.

В Capital Economics ожидают, что 
ставка в оставшиеся месяцы года 
будет поднята дважды, того же там 
ждут и от первой половины 2019 го-
да, указывая при этом на возможное 
охлаждение деловой активности в 
промышленности из-за укрепления 
доллара. В Sberbank CIB также ждут, 
что ставка будет повышена на заседа-
ниях в сентябре и декабре (на 25 ба-
зисных пунктов за раз) и трижды — в 
2019 году. Если регулятор будет при-
держиваться такого сценария, давле-
ние на развивающиеся рынки будет 
ограниченным, полагают в банке.

Татьяна Едовина

ФРС готовит ставки к росту
Регулятор может вернуться к ужесточению монетарной политики уже в сентябре

Минсельхоз отправил в Белый дом 
предложение по выведению за-
трат на страхование АПК из единой 
субсидии. Министерство пред-
лагает это сделать в 2020 году, 
в 2019 году пересмотреть меха-
низм единой субсидии не получит-
ся по процедурным причинам, по-
этому средства на оплату полисов 
аграриев в рамках единой субси-
дии получат защищенный статус 
— перераспределить их на дру-
гие нужды селян не получится. 
Тем временем заявленный аграри-
ями ущерб от чрезвычайных ситу-
аций уже в 2018 году может стать 
рекордным за последние пять лет 
— 8,7 млрд руб., а страховка по-
крывает его только на 0,3%, вы-
платы почти в полном объеме ста-
нут нагрузкой на бюджет. 

Как стало известно 
”
Ъ“, Минсель-

хоз подготовил ответ на поручение 
премьера Дмитрия Медведева, по 

которому до 1 августа три министер-
ства — сам Минсельхоз, Минфин и 
Минэкономики — должны были 
представить в правительство пред-
ложения о выводе средств на агро-
страхование с господдержкой из 
единой субсидии (

”
Ъ“ писал об этом 

подробно 3 июля). Как следует из до-
кумента министерства, согласован-
ного с Минфином и Минэкономики, 
в 2020 году бюджетная поддержка в 
виде оплаты половины стоимости 
аграрных полисов будет выведена 
за рамки единой субсидии, а в 2019 
году получит «защищенный» статус 
в ее составе — местные органы влас-
ти не смогут перераспределить эти 
средства на другие статьи расходов. 

Страховое лобби борется за вы-
деление средств господдержки аг-
рострахования по отдельному кана-
лу из-за резкого снижения спроса на 
полисы после объединения разных 
видов господдержки АПК в единую 

субсидию 2017 году. Объем страхо-
вых премий в этом сегменте упал на 
67%, до 2,8 млрд руб., было застрахо-
вано всего 1,3 млн га, или 1,7% посе-
вов, хотя до единой субсидии страхо-
валось до 20% посевов. 

Ущерб же, заявленный агрария-
ми в этом году, может стать рекорд-
ным за последние пять лет, заявил 

”
Ъ“ президент Национального союза 

агростраховщиков (НСА) Корней Би-
ждов. 30 июля на совещании у пре-
мьер-министра Дмитрия Медведева 
в Крыму министр сельского хозяй-
ства Дмитрий Патрушев сообщил 
о введении режима чрезвычайной 
ситуации в 17 регионах. По оценке 
регионов, ущерб составляет 8,7 мл-
рд руб. — в частности, в Крыму, где 
посевы пострадали от засухи и гра-
да, урожайность зерновых упала по-
чти вдвое, на 48%. В 2017 году ущерб 
от ЧС составил почти 5 млрд руб., в 
2016 году — 2,1 млрд руб., в 2015-м 

— 7,1 млрд руб. «Есть основания по-
лагать, что 2018 год станет рекорд-
ным как минимум за пятилетие»,— 
говорит глава НСА. Впрочем, в менее 
благоприятные годы потери аграри-
ев были выше: в 2013 году ущерб по 
прямым затратам достиг 10,2 млрд 
руб. (из-за наводнения на Дальнем 
Востоке), а в 2012 году (засуха в Си-
бири) — 14,4 млрд руб. Крупнейшим 
же катастрофическим событием для 
АПК стала засуха 2010 года, когда по-
тери превысили 40 млрд руб.

В 2018 году засуха затронула юг 
европейской части РФ и Урала — 
Крым, Волгоградскую, Астраханскую 
и Оренбургскую области, а нехватка 
осадков снизила урожайность в чер-
ноземном поясе. Как рассказывают в 
НСА, убытки свыше 1 млрд руб. при-
нес град, который прошел в конце 
июня полосой от Крыма к Ставропо-
лью. В Поволжье и в Сибири, наобо-
рот, была холодная весна, задержав-

шая посевную на две-три недели (о 
ситуации в АПК в Новосибирской 
обл. см. также «Ъ-Online»).

АПК РФ в этом году повезло боль-
ше, чем аграриям ряда стран ЕС, от-
метил президент НСА: Центральная 
и Северная Европа — Швеция, Анг-
лия, Голландия, Германия, Польша, 
Чехия — затронуты засухой, убыт-
ки от которой уже оцениваются мил-
лиардами евро, южная же часть кон-
тинента от Испании до Румынии 
пострадала от массивных дождей, 
шторма и града. Однако иностран-
ные аграрии защищены страхова-
нием, говорит президент НСА: «У нас 
же из заявленного ущерба в 8,7 млрд 
руб. на 1 июня страхованием покры-
то 0,3%, большая часть трат ляжет на 
бюджет, при этом в нем в этом году 
на возмещение ущерба аграриев от 
ЧС заложено только 1,9 млрд руб.»,— 
говорит Корней Биждов.

Татьяна Гришина

Страховку аграриев защитили от расходов
Рекордный ущерб агробизнесу возместит государство

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 72,87

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в июле 2018 года, сообщил вчера Минфин. В сравнении с 
июнем ($73,38) цена российского сорта снизилась на $0,51. В целом же за семь месяцев 2018 года средняя 
цена Urals составила $69,43 за баррель. Минимум с начала стартовавшего осенью 2014 года цикла падения цен 
на нефть был зафиксирован в январе 2016 года — тогда Urals стоила лишь $28,8 за баррель. По итогам 2017 
года средняя цена составила $53,03. Зафиксированный сейчас Минфином итог семи месяцев выше цены, за-
ложенной в обновленный закон о бюджете на 2018 год,— $61,4 за баррель. Впрочем, в готовящейся новой 
версии макропрогноза средняя цена Urals в 2018 году может быть установлена уже на уровне $69,3 за баррель.

ОПЕРЕЖАЮЩИЕ ИНДИКАТОРЫ

Промышленность  
устремилась к рецессии

Опросы фиксируют продолжение 
ухудшения настроений промышлен-
ности в июле 2018 года. Индекс PMI 
Markit в июле оказался ниже отметки 
50 пунктов (48,1 пункта, говорит 
о сокращении активности в секторе) 
третий месяц подряд. «Уровень 
оптимизма среди производителей 
опустился до минимума семи меся-
цев»,— отмечает экономист Markit 
Шан Джонс. Схожую динамику демон-
стрируют индекс предприниматель-
ской уверенности Росстата (с учетом 
сезонности), а также данные конъ-
юнктурных опросов промышленности 
ИЭП им. Егора Гайдара.

Основная причина ухудшения 
опережающих показателей — резкое 
ухудшение спроса (см. график). 
Отчет о PMI подчеркивает, что 
компании на фоне снижения выпуска 
(максимальными с января 2016 
года темпами) и продолжающегося 
снижения внутренних заказов в 
июле сообщили о первом в 2018 
году сокращении и экспортного 

спроса. Наиболее заметно падение 
производства потребительских 
товаров — возможно, это связано 
с окончанием чемпионата мира по 
футболу. В ИЭП не фиксируют столь 
же сильного снижения выпуска в 
июле, но единственной причиной 
этого являются низкий объем запа-
сов готовой продукции и намерение 
промышленников работать на склад 
при ожидании неизменного спроса 
в ближайшем будущем.

По данным Росстата, в июне 
промпроизводство замедлило рост 
в годовом сопоставлении (за счет 
обработки), а в месячном выражении 
с очисткой от сезонного и кален-
дарного эффектов выпуск впервые 
в этом году снизился. Это произошло 
на фоне предыдущей сверхвысокой 
динамики выпуска — напомним, 
Росстат обнаружил ее после пере-
счета данных, который вызвал много 
вопросов у аналитиков, отмечавших 
в том числе, что после этого оценки 
динамики выпуска на основе опере-
жающих индикаторов выглядят более 
надежными (см. ”Ъ“ от 19 июня).

В ЦМАКП же считают, что слабые 
результаты промышленности ле-
том — итог проведения чемпионата 
мира по футболу. Аналитики центра 
фиксируют в июле торможение роста 
погрузки на железнодорожном тран-
спорте и ускорение спада перевозок 
строительных грузов. Первое они 
объясняют торможением некото-
рых сырьевых производств «по 
экологическим соображениям при 
проведении ЧМ-2018», а второе — 
«массовой перевозкой болельщиков 
дополнительными поездами», 
предполагая, что в ближайшее время 
«можно рассчитывать на восстанов-
ление» индекса PMI.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ОПЕРЕЖАЮЩИХ 
ИНДИКАТОРОВ ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ
АКТИВНОСТИ (ПУНКТЫ)
ИСТОЧНИКИ: MARKIT, ИЭП ИМ. ЕГОРА ГАЙДАРА.
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Преследование Федеральной на-
логовой службой (ФНС) уклоне-
ния от налогов камчатского пред-
принимателя Сергея Митюшина 
привело к необычному явлению 
— сопротивлению местного по-
литического и делового сообще-
ства. В июне-июле в Петропав-
ловске-Камчатском пытались 
проводить антиналоговые митин-
ги; власти края, не поддержав-
шие ФНС, организуют круглые 
столы на эту тему; подписыва-
ются обращения и петиции к фе-
деральным властям. Впрочем, 
вчера окружной арбитраж в Хаба-
ровске вновь подтвердил право-
мерность требований ФНС. «На-
логовый бунт» на Камчатке вряд 
ли повторится где-то еще: он 
вызван высокими долями тене-
вого сектора и малого бизнеса 
в регионе и поздней цифровиза-
цией местной экономики.

Дальневосточный окружной ар-
битражный суд в Хабаровске вчера 
оставил без удовлетворения касса-
ционную жалобу камчатского авто-
торгового ООО «Автомир», учреди-
теля и руководителя которого Сер-
гея Митюшина инспекция ФНС по 
Петропавловску-Камчатскому ули-
чила в «дроблении бизнеса» с це-
лью уклонения от налогов. Претен-
зии предъявлены к работе двух ООО 
(«Автошина» и «Автоцентр») и одно-
го ИП — они, как подтвердили ре-
шения суда на Камчатке и во Влади-
востоке еще в 2017 году, в наруше-
ние закона использовали упрощен-

ный спецрежим в 2012–2014 годах 
по схеме «дробления» бизнеса. Как 
следует из материалов дела, при об-
щей выручке 1,4 млрд руб. за три го-
да объем уплаты налогов (без нало-
гов на ФОТ) составил всего 6 млн 
руб., доначисления ФНС — 163 млн 
руб. Как подтвердили суды, речь 
шла об одном автоторговом бизне-
се господина Митюшина, разделен-

ном ради уклонения от налогов на 
арендованных в ТЦ «Автомир» пло-
щадях, зонированных «только крас-
ными линиями»; о единой кассовой 
линии, единой дисконтной карте и 
даже сдаче в ФНС отчетности одним 
и тем же бухгалтером.

Для ФНС это рядовое дело на не-
крупную сумму. Представлявший 
ФНС в суде Артем Французов пояс-
нил 

”
Ъ“: «Были аналогичные реше-

ния по делу производителя грузо-
виков MAN, по делу ООО 

”
Мастер 

инструмент“ в Волгоградской обла-
сти». Однако на Камчатке, населе-
ние которой не превышает 350 тыс. 
человек, происходящее вызвало на-

стоящую политическую борьбу. Ре-
гиональное отделение Партии ро-
ста в июне трижды добивалось про-
ведения в Петропавловске-Камчат-
ском митинга в поддержку господи-
на Митюшина — один из них, по его 
словам, был одобрен. «Было получе-
но разрешение на проведение ми-
тинга против неправовой позиции 
отдельных сотрудников ИФНС и су-
дов за рост экономики, сохранение 
рабочих мест. Но после проведения 
круглых столов с участием прави-
тельства региона, УФНС по Камчат-
скому краю митинг был, по сути, пе-
реформатирован в дискуссионную 
площадку. Присутствовали омбуд-
смен, представители правительст-
ва, предприниматели. Прошло две 
таких встречи в конце июня, они со-
брали более 150 человек. Краевые 
власти поддержали нас, выразили 
мнение, что нужно разбираться бо-
лее детально»,— пояснил 

”
Ъ“ госпо-

дин Митюшин. Против «давления на 
бизнес» ФНС выступали местная тор-
гово-промышленная палата, отделе-
ния «Деловой России», АСИ, депута-
ты Госдумы; подписывались запро-
сы и петиции в федеральные мини-
стерства и органы власти.

Владелец «Автомира» настаивает 
на законности своих действий и не-
готовности платить установленные 
ФНС налоги для его группы: «Все за-
работанное нашими предприяти-
ями может теперь уйти в бюджет». 
Позиция краевых властей офици-
ально не высказывалась, но, по дан-
ным 

”
Ъ“, к действиям ФНС они от-

носятся негативно. При этом След-
ственный комитет в мае 2018 года, 
после вступления решения арбитра-
жа в силу, возбудил в отношении го-
сподина Митюшина уголовное дело 
(уклонение от уплаты налогов в осо-
бо крупном размере, ч. 2 ст. 199 УК 
РФ), а сам он намерен обжаловать в 
Верховном суде все решения судов, 
включая кассационное.

Камчатский «налоговый бунт» 
вызван уникальностью экономики 
региона. 46% его ВРП создает малый 
и средний бизнес (это рекорд для 
РФ), доля теневого сектора в регионе 
существенно выше среднероссий-
ской. До 2015 года Камчатка не име-
ла широкополосного доступа в Ин-
тернет, поэтому работа ФНС по борь-
бе с уходом от налогов, основанная 
на цифровых технологиях, была там 
менее эффективна и на местную де-
ловую среду по объективным причи-
нам влияет с опозданием. Туристи-
ческий бум на Камчатке с 2012 года 
сделал актуальным вопрос о том, как 
местная, не конкурирующая с феде-
ральным сетевым бизнесом эконо-
мика будет развиваться дальше. В со-
хранении бизнеса Камчатки в тени 
центр вряд ли заинтересован: укло-
нение от налогов в регионе снижает 
вероятность сокращения в будущем 
дотационности бюджета Камчатки, 
входящей в тройку крупнейших в 
России получателей субсидий на ду-
шу населения.

Дмитрий Бутрин;  
Эрнест Филипповский,  
Хабаровск

Вулкан упрощенного налогообложения
Камчатская экономика доросла до налогового бунта

Цена нефти Urals
($/баррель)
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Попытки федерального 
центра снизить дотацион-
ность Камчатки за счет  
вывода местного бизнеса 
из тени встретили полити-
ческое сопротивление   
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Кандидатов проверили  
на приемлемость
Коммунистический избиратель  
доволен мэром

Кандидат КПРФ Вадим Кумин предста-
вил вчера предвыборную программу. 
Ее тезисы перекликаются с городски-
ми проблемами, на которые указывают 
участники фокус-групп, которые прово-
дились по заказу штаба кандидата в Мо-
скве. Традиционный электорат комму-
нистов, судя по этому исследованию 
(есть у ”Ъ“), проявляет лояльность го-
родской власти, а у негативно настроен-
ного к власти либерального электората 
на этих выборах нет своего кандидата.

Кандидат КПРФ Вадим Кумин предста-
вил вчера предвыборную программу: в ней 
12 тезисов, связанные со здравоохранени-
ем, вопросами образования, градострои-
тельной политикой. Так, в программу ре-
новации кандидат требует включить «об-
щежития, которые сейчас вычеркнуты из 
программы». Господин Кумин также объяс-
нил, почему он идет на выборы, не вступая 
в партию: «Если бы я вступил в партию, ме-
ня бы не поддержали некоторые организа-
ции. Но это и отличает нас от либеральных 
сил — мы можем договориться». До начала 
июля его штаб провел качественное иссле-
дование общественного мнения (проведено 
10 фокус-групп, отчет есть у 

”
Ъ“). Среди об-

щих проблем гражданами была названа, на-
пример, медицина: респонденты опасаются 
оптимизации здравоохранения, отсутствия 
ответственных за лечение больного врачей 
и рост населения города. Несколько электо-
ральных групп указывали на закрытие рын-
ков и снос палаток. Негатив среди автомо-
билистов (у электората КПРФ, у провластной 
электоральной периферии и либералов) вы-
зывают платные парковки.

По итогам исследования были выделены 
группы, которые негативней всего относят-
ся к мэру Сергею Собянину. Это «радикаль-
ные либералы», среди которых условные 
сторонники Алексея Навального (ставят 
оценку власти в 2,4 балла). Оценку в 3 балла 
ставят сторонники «Яблока». Либералы вы-
сказывают претензии, которых нет у участ-
ников исследования из других групп: «неу-
важение к частной собственности, которое 
проявилось в сносе гаражей и магазинов». 
Тема реновации во время проведения фо-
кус-групп поднималась чаще всего сторон-
никами «Яблока». Для остальных она «ушла 
на периферию сознания», хотя изначально 
реновация «возмутила многих, поскольку 
ассоциируется с уплотнительной застрой-

кой». Главное опасение связано с тем, что бу-
дут «переселять людей в неликвид». Правда, 
ни один представитель этого политического 
фланга до выборов мэра 2018 года не дошел. 
Глава предвыборного штаба КПРФ Леонид 
Зюганов сказал 

”
Ъ“, что «либеральная обще-

ственность сейчас прекрасно видит всего 
два варианта: Собянин или Кумин», но если 
они не проголосуют, то это связано с «апати-
ей по всей России».

При этом «твердые сторонники КПРФ» 
оценивают работу Сергея Собянина на 4,1 
балла, а периферия электората КПРФ оцени-
вает работу мэра ниже (3,3), полагая, что го-
родская власть отдала полномочия на откуп 
нижестоящим чиновникам. В то же время 
молодежь позитивней воспринимает мэра 
(3,9), чем пожилые граждане (3,2). Судя по ре-
зультатам фокус-групп, для электората КПРФ 
«идеальный мэр» — это такой же хороший 
управленец, как Сергей Собянин, но с боль-
шей социальной направленностью. Среди 
положительных качеств действующего мэ-
ра представители коммунистического ядра 
называют «жесткость» и отсутствие популиз-
ма. Другой положительной характеристи-
кой мэра является его внешний «собранный 
и подтянутый» вид. Недостаток, который на-
ходят у действующего градоначальника,— 
«нежелание общаться с москвичами, отго-
роженность от простых людей». Кандидат от 
партии «Союз горожан» Михаил Балакин из-
вестен прежде всего по ситуации с банкрот-
ством СУ-155. Кандидат ЛДПР Михаил Дегтя-
рев «имеет опыт исключительно политиче-
ской деятельности». Кандидат от «Справед-
ливой России» Илья Свиридов у большинст-
ва респондентов «не вызвал интереса: мало-
масштабная фигура, не хозяйственник, пар-
тийный функционер». Среди положитель-
ных черт кандидата некоторые респонден-
ты отметили его «приятное лицо». Он может 
оказаться «меньшим злом» для части либе-
ральных избирателей.

Политолог Константин Калачев сказал 

”
Ъ“, что партийная принадлежность на мэр-

ских выборах не будет играть основной ро-
ли. «На первом месте будет полезность кан-
дидата, а Собянин в этом плане вне конку-
ренции»,— объяснил господин Калачев. Го-
лосование же против него будет сигналь-
ным, говорит эксперт. 

Лада Шамардина,  
Максим Иванов,  
Ксения Миронова

ЦИК завалят вопросами
Элла Памфилова заявила, что инициировать референдум  
могут разные группы

Глава Центризбиркома (ЦИКа) Элла 
Памфилова посоветовала КПРФ повтор-
ную заявку на проведение «пенсионно-
го» референдума подавать не в Москве. 
Тем самым коммунисты «сработают на 
опережение» других групп  инициаторов, 
подавших заявки в столице. Вчера уве-
домление коммунистов о создании ини-
циативной группы референдума по-
ступило не только в Мосгоризбирком 
(МГИК), но и в избирком Нижегородский 
области. В ближайшие дни заявки посту-
пят в комиссии еще 60 регионов, заве-
рили ”Ъ“ в руководстве партии.

Элла Памфилова рекомендовала вчера ру-
ководству КПРФ продвигать инициативу про-
ведения референдума о повышении пенсион-
ного возраста не только через Москву. «Если в 
Москве кто-то заявился (с уведомлением о со-
здании инициативной группы.— 

”
Ъ“), им на-

до не зацикливаться на Москве и подаваться 
в другом регионе»,— пояснила она. Это свя-
зано с тем, что МГИК получил два уведом-
ления о создании инициативной группы: 
от коммунистов, которые вчера уведомили 
МГИК о том, что собрание пройдет 7 августа, 
и от «трех частных лиц», которые 27 июля уве-
домили МГИК о том, что собрание пройдет 3 
августа. Кого представляют «три частных ли-
ца», неизвестно. Глава МГИК Валентин Горбу-
нов отказался вчера назвать 

”
Ъ“ их фамилии, 

хотя накануне обещал это сделать. Коммуни-
сты вынуждены подавать уведомление по-
вторно. Первое собрание группы они прове-
ли 5 июля, документы в МГИК подали 17 ию-
ля. Но МГИК группу не зарегистрировал, так 
как ЦИК признал несоответствующей закону 
формулировку вопроса референдума.

«У нас 85 регионов. Они (инициаторы от 
КПРФ.— 

”
Ъ“) могут сработать на опереже-

ние в любом: у них открывается широкая 
возможность»,— пояснила госпожа Памфи-
лова, исходя из того, что в Москве уже име-
ется уведомление от группы «частных лиц». 
Она заявила, что не знает, кто они. «Нет про-
блем никаких: если в одном регионе заяви-
лись с одним вопросом, а в других регионах 
кто-то с другим — и у тех, и у других, если 
мы даем добро, появляется возможность в 
остальных регионах собирать инициатив-
ные группы и собирать подписи»,— объ-
яснила позицию ЦИКа Элла Памфилова. В 
п. 18 ст. 15 закона о референдуме говорится, 
что после регистрации избиркомом субъек-
та РФ региональной подгруппы по проведе-
нию референдума «иная подгруппа, утвер-
дившая на своем собрании такую же по смы-
слу или содержанию формулировку вопро-
са референдума, не может быть зарегистри-
рована этой же комиссией».

По словам госпожи Памфиловой, «если 
коммунисты в каком-то регионе первые по-
дадут, точно так же комиссия (региональ-
ная.— 

”
Ъ“) к нам пришлет (вопрос на оценку 

его правомерности.— 
”
Ъ“), мы посмотрим, 

затвердим, и они тогда могут по всем осталь-
ным регионам вести работу».

«Есть высокая вероятность того, что по-
сле регистрации одной группы, представ-
ляющей 

”
частных лиц“, только ее сторон-

ники и смогут создавать группы в осталь-
ных регионах (по закону минимум в 43)»,— 
считает электоральный эксперт Гарегин 
Митин. Если ЦИК поступит так, как пообе-
щала госпожа Памфилова, то за право про-
ведения референдума будут конкуриро-

вать коммунисты и «частные лица». «Сна-
чала они будут конкурировать за то, чтобы 
опередить соперника по количеству реги-
ональных групп, потом за то, кто первым 
соберет 2 млн подписей в поддержку свое-
го вопроса»,— прогнозирует эксперт. Но в 
конечном итоге «ЦИК должен будет опреде-
лить единственного инициатора референ-
дума, и им станет тот, кто первым по време-
ни подал первое уведомление о создании 
инициативной группы»,— считает госпо-
дин Митин. «Сейчас разворачивается борь-
ба уже вокруг инициатив по формулиров-
кам за проведение референдума. Процесс 
начинается, и хорошо, что Центризбирком 
не препятствует этому»,— подытожил член 
ЦИКа Евгений Колюшин.

«Группы у нас готовы в 60 регионах»,— 
заявил Юрий Афонин, подчеркнув, что 
КПРФ «будет работать по плану» и не отка-
жется от референдума, сколько бы «парал-
лельных инициативных групп ни пытались 
бы помешать». Уведомление же в МГИК сто-
личные коммунисты подали вчера, в том 
числе для того чтобы «застолбить» за собой 
новую редакцию вопроса для референдума: 
«Согласны ли вы с тем, что установленный 
законодательством РФ о пенсионном обес-
печении по состоянию на 1 июня 2018 го-
да возраст, достижение которого дает пра-
во на назначение страховой пенсии по ста-
рости (для мужчин — 60 лет, для женщин 
— 55 лет), повышаться не должен?» В преж-
ней версии, которую забраковал ЦИК, не 
значился конкретный пенсионный возраст 
(см. 

”
Ъ“ от 28 июля). Также уведомление по-

дано в нижегородский избирком.
Виктор Хамраев

Убийство журналистов 
подводят под ограбление
Продолжается расследование гибели в ЦАР 
российской съемочной группы

Как сообщило вчера посольство РФ 
в Центральноафриканской республике 
(ЦАР), основная версия произошедше-
го накануне убийства российской съе-
мочной группы — это ограбление. Но да-
же если трагедия напрямую не связана 
с профессиональной деятельностью 
 Орхана Джемаля, Александра Растор-
гуева и Кирилла Радченко, расследо-
вавших деятельность в ЦАР военных 
инструкторов из РФ, их гибель может 
 повлечь за собой изменения в правилах 
работы российских журналистов в горя-
чих точках.

Вчера власти Центральноафриканской 
республики сообщили о начале следствен-
ных мероприятий по выяснению обстоя-
тельств гибели российской съемочной груп-
пы. Как заявила официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова в эфире теле-
канала «Россия 1», руководство страны про-
информировало российских дипломатов о 
том, что на место убийства направлена груп-
па следователей. В помощь им командиро-
ваны представители полиции ООН — об 
этом сообщило агентство ТАСС со ссылкой 
на представителя генсека организации. По 
словам мэра города Сибю (ближайшего к ме-
сту убийства крупного населенного пункта) 
Анри Депеле, в расследовании участвует и 
местная полиция.

Напомним, о гибели в ЦАР российской 
съемочной группы стало известно накану-
не, когда СМИ сообщили об убийстве неиз-
вестными троих мужчин с пресс-картами 
российских СМИ. Погибшими оказались 
журналист Орхан Джемаль, режиссер-доку-
менталист Александр Расторгуев и опера-
тор Кирилл Радченко. Однако подробности 
их гибели пока не выяснены. По одной из 
версий (ее рассказывают со слов выживше-
го шофера съемочной группы), автомобиль 
был обстрелян из засады на шоссе, журнали-
сты погибли на месте. По данным же мест-
ного онлайн-издания Palmarescentrafrique.
com, членов съемочной группы похитили, 
допрашивали, а затем убили — возможно, 
представители мусульманского повстанче-
ского движения «Селека». «Большой ошиб-
кой было передвигаться без охраны»,— от-
мечает издание, в распоряжении которого 
оказалось фото погибших. Их тела перепра-
вят в Россию в эту субботу.

В ЦАР съемочная группа приехала в рам-
ках совместного проекта с онлайн-ресурсом 
«Центр управления расследованиями» (ЦУР). 
По словам главы ЦУР Андрея Коняхина, рас-
сматривается несколько версий обстоя-
тельств убийства, в том числе ограбление и 

нападение исламистов. Имеются вопросы 
и к выжившему водителю группы, которо-
го подозревают в сотрудничестве с убийца-
ми. При этом, как пояснили ТАСС в посоль-
стве РФ в Банги, пока основная версия в деле 
убийства — нападение с целью ограбления.

Открытым остается и вопрос о том, кто 
нес ответственность за безопасность журна-
листов. В ЦУР заверяют, что в ходе подготов-
ки поездки трех россиян вопросы безопас-
ности и маршруты передвижения обсужда-
лись с одним из сотрудников миссии ООН в 
ЦАР, он же порекомендовал съемочной груп-
пе водителя. Однако руководитель Инфор-
мцентра ООН в Москве Владимир Кузнецов 
рассказал 

”
Ъ“, что беседовал с пресс-секре-

тарем миссии в ЦАР и тот заверил, что «ни 
водителя, ни транспортного средства мис-
сия ООН российским журналистам не пре-
доставляла». «Я знаю своих коллег, которые 
работают в различных миссиях, знаю, какая 
ситуация на месте и какова цена ошибки. И 
в обход или в нарушение мандата никто пре-
доставлять услуги не станет»,— пояснил го-
сподин Кузнецов 

”
Ъ“.

Гибель журналистов в ЦАР может в буду-
щем повлиять на условия работы россий-
ских журналистов в горячих точках. Как за-
явил вчера глава комитета Госдумы по ин-
формационной политике, информацион-
ным технологиям и связи Леонид Левин, 
уже осенью в РФ может быть принят «зако-
нопроект о социальных гарантиях для жур-
налистов, работающих в горячих точках». 
«Мы им активно занимаемся, сейчас гото-
вим разнообразные поправки,— подтвер-
дил 

”
Ъ“ председатель Союза журналистов 

России Владимир Соловьев.— Недавно у 
нас была встреча, где присутствовал и Ле-
онид Левин, где мы как раз обсуждали, как 
и в каком формате можно изменить закон о 
печати». «Мы постараемся сделать так, что-
бы наши коллеги, которые постоянно ра-
ботают в опасных местах, чувствовали себя 
спокойно и уверенно, могли сохранять жиз-
ни и здоровье, а также пройти необходимое 
лечение, если вдруг получат ранение»,— за-
явил собеседник 

”
Ъ“. Среди возможных но-

вовведений, по словам господина Соловь-
ева,— усиление ответственности руково-
дителей редакций, повышенная страхов-
ка для журналистов, лечение и реабилита-
ция в военных госпиталях и домах отдыха. 
Тем временем президент Международной 
федерации журналистов Филипп Лерут вче-
ра призвал Генассамблею ООН принять гло-
бальную конвенцию о безопасности журна-
листов и работников СМИ.

Галина Дудина

Сергей Собянин  
пошел районным путем
Мэр Москвы представил часть своей предвыборной программы

В предвыборном штабе Сер-
гея Собянина на мероприятии 
с участием мэра были пред-
ставлены программы разви-
тия столичных районов. Ка-
ждому из них обрисованы 
свои перспективы. Это явля-
ется частью общегородской 
предвыборной стратегии са-
мовыдвиженца Сергея Собя-
нина, которая получила на-
звание «Мой район». Эксперт 
отмечает, что «в этом есть 
технологический смысл, по-
скольку основное число изби-
рателей проживает в крупных 
районах за пределами Треть-
его транспортного кольца», 
куда перенес акцент градона-
чальник.

Пришедшие в штаб кандида-
та Сергея Собянина 1 августа мо-
гли ознакомиться с программа-
ми кандидата для большинства 
районов — эта часть предвыбор-
ной стратегии мэра называется 
«Мой район». Каждая программа 
для района делится на две части: 
что сделано с 2010 года и что бу-
дет сделано в случае переизбра-
ния господина Собянина на но-
вый срок. Однако часть с итога-
ми превосходит по объему раз-
дел с обещаниями. На всех про-
граммах (они изготовлены в раз-
ных тиражах) приводятся одни 
и те же слова кандидата с обра-
щением к жителям конкретно-
го района. Выборы 9 сентября 
Сергей Собянин называет «се-
рьезным политическим событи-
ем, которое во многом опреде-
лит судьбу города и, несомнен-
но, повлияет на жизнь москви-
чей». Выдвижение своей канди-
датуры он объясняет тем, что «хо-
чет, чтобы Москва использовала 
свой шанс и, не останавливаясь 
на достигнутом, но отталкива-
ясь от созданного фундамента, 
сделала следующий шаг вперед».

На встрече в штабе мэр зая-
вил, что благоустройство Мо-
сквы «начиналось не с Тверской 
улицы, а с отделенных районов», 
в каждом должен быть культур-
ный центр. «Я так понимаю, что 
мы все соскучились по дворцам 
пионеров»,— поддержала его де-
путат муниципального округа 
(МО) Ясенево от «Единой России» 

Екатерина Кеворкова. Президент 
фонда «Институт экономики го-
рода» Надежда Косарева отмети-
ла, что, по ее мнению, «програм-
ма реновации — это первый этап 
программы 

”
Мой район“», после 

чего перешла к теме обществен-
ных туалетов, сообщив, что «уро-
вень развития нации определя-
ется уровнем отхожих мест». Еще 
один депутат от «Единой России» 
МО Нагатинский Затон Михаил 
Львов сообщил, что его «удиви-
ло», что в представленных про-
граммах «в графе 

”
что будет сде-

лано“ перечислены все район-
ные проблемы».

В зависимости от района мэр 
обещает строительство и рекон-
струкцию новых поликлиник, 
библиотек и других обществен-
ных мест, благоустройство пар-
ков и улиц, реновацию домов. 
Например, в районе Арбата об-
ещают реконструкцию станции 
метро «Библиотека имени Ле-
нина», а кинотеатр «Художест-
венный», который был закрыт в 
2014 году на реконструкцию (по 

словам вице-мэра Леонида Пе-
чатникова, на это было выделе-
но 870 млн руб.), обещают «ка-
питально отремонтировать». В 
Красносельском районе постро-
ят новое здание театра Et Cetera 
и второй вестибюль станции ме-
тро «Комсомольская». При этом 
отмечается, что Мясницкая ули-
ца уже «благоустроенное, ком-
фортное для пешеходов про-
странство», а «настроение у тех, 
кто приходит сюда, совсем дру-
гое, город воспринимается сов-
сем по-другому».

В районе Коньково господин 
Собянин собирается оснастить 
«новыми вагонами все соста-
вы метро Калужско-Рижской ли-
нии» — 664 вагона. В программе 
района Ново-Переделкино при-
водится цитата о том, что «сегод-
ня каждый москвич знает, что та-
кое МФЦ (многофункциональ-
ные центры.— 

”
Ъ“)», а 90% из них 

«считают, что служба работает на 
хорошо и отлично». В Преснен-
ском районе на территории Мо-
сковского зоопарка обещается 
построить «новую тематическую 
зону» — Детский зоопарк, «где 
малыши смогут познакомить-
ся с одомашненными животны-
ми». В Тверском районе обещают 

благоустроить еще пять улиц по 
программе «Моя улица», «все дво-
ровые территории», а также ка-
питально отремонтировать 191 
многоквартирный жилой дом.

Политолог Александр Пожа-
лов говорит, что в «кампании Со-
бянина в 2018 году в принципе 
намного заметнее ставка на ра-
боту с районными проблемами 
и вопросами, более широка ге-
ография его поездок по спаль-
ным районам». «В этом есть и 
технологический смысл. Основ-
ное число избирателей прожи-
вает в крупных районах за пре-
делами ТТК,— говорит он.— На-
оборот, протестный пояс в ЦАО 
и прилегающих к центру райо-
нах севера, запада и юго-запада 
воспроизводится на каждых но-
вых выборах и стал предельно 
наглядным на муниципальных 
выборах в 2017 года». Политолог 
Александр Кынев отмечает, что 
это «довольно классическая тех-
нология, когда программа дей-
ствующей администрации пред-
ставляется как предвыборная 
программа». «Подобные переч-
ни, как правило, готовятся упра-
вами, которые и работают с насе-
лением»,— говорит эксперт.

Лиза Миллер

Сергей Собянин 
перед выборами 
решил поговорить 
о проблемах каждого 
столичного района   
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Его поздравляет ректор МГУ им. М. В. Ломо-
носова Виктор Садовничий:
— Глубокоуважаемый Александр Михайло-
вич! Позвольте поздравить Вас с днем рожде-
ния. Мы очень дорожим конструктивными 
теплыми отношениями с РАН: выпускники 
Московского университета считают для себя 
за честь строить свою научную карьеру в ака-

демии, многие становятся крупными учены-
ми. Наши научные и просветительские про-
екты осуществляются в тесном партнерстве 
с академией — около 300 академиков и чле-
нов-корреспондентов РАН работают в МГУ. 
Уверен, что наше дальнейшее плодотворное 
сотрудничество успешно будет реализовано 
на высоком уровне при осуществлении 

Стратегии научно-технологического разви-
тия страны. В этот день хочу пожелать Вам, 
дорогой Александр Михайлович, успехов во 
всех Ваших начинаниях, а также удачи в во-
площении всех, даже самых амбициозных, 
планов и идей.

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 63 года  
президенту РАН Александру Сергееву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В уголовном деле совла-
дельца группы «Сумма» 
Зиявудина Магомедова, 
его брата Магомеда и 
бывшего директора ком-
пании «Интекс» Артура 
Максидова, которые об-
виняются в создании пре-
ступного сообщества с це-
лью хищения бюджетных 
средств, появился новый 
фигурант. Им стал финан-
совый директор АDG 
group Александр Кабанов, 
ранее работавший вице-
президентом по финан-
сам инвесткомпании 
«Сумма Капитал». Ему ин-
криминируется участие 
в хищении порядка 1 млрд 
руб. Тем временем бра-
тьям Магомедовым и го-
сподину Максидову суд 
продлил срок содержания 
под стражей до 5 ноября, 
также был признан закон-
ным арест их активов.

Вчера Мосгорсуд и Твер-
ской райсуд столицы пооче-
редно с разницей в несколь-
ко часов рассмотрели хода-
тайства, связанные с гром-
ким уголовным делом Зия-
вудина и Магомеда Магоме-
довых и Артура Максидова. 
В апелляционную инстан-
цию городского суда обрати-
лись адвокаты подследствен-
ных с жалобой на арест акти-
вов бизнесменов и их счетов. 
В частности, речь шла о сче-
тах более трех десятков ком-
паний, которые, по данным 
правоохранителей, подкон-
трольны господам Магомедо-
вым. Главным образом адво-
каты оспаривали обоснован-
ность арестов судом первой 
инстанции счетов компаний, 
входящих в Fesco (стратегиче-
ский актив «Суммы»),— Даль-
невосточного морского па-
роходства, Владивостокско-
го морского торгового порта, 
«ТК-Терминала», «ТК-Логисти-
ки», «М-Порта», Националь-
ной контейнерной компа-
нии, Дальневосточного зер-
нового терминала. Зиявудин 
Магомедов, напомним, до по-
следнего времени был пред-
седателем совета директоров 
Fesco, а «Сумме» принадлежа-
ло 32,5% акций компании.

Перед заседанием состо-
ялась перепалка между ад-
вокатами и представителем 
Генпрокуратуры. Защитни-
ки жаловались на то, что над-
зорный орган «потакает лю-
бым, даже не соответству-
ющим закону требовани-
ям следователя Николая Бу-
дило», ведущего расследова-
ние. По уверениям адвока-
тов, следователь отказывает-
ся рассматривать ходатайст-
ва о снятии ареста со счетов 
компаний для выплаты зар-
плат их работникам, преду-
преждает о назначенных су-
дебных заседаниях «за 15 ми-

нут до их начала» и т. п. Про-
курор предложила перене-
сти дискуссию в зал суда.

На заседании адвокаты на-
стаивали, что следствие во-
преки нормам УПК не пред-
ставило в райсуд доказа-
тельств «оперативного контр-
оля» или корпоративных свя-
зей структур Fesco с фигуран-
тами расследования, а также 
того, что компании исполь-
зовались «в качестве орудия 
преступления или для фи-
нансирования преступной 
группы». Все эти утвержде-
ния, заявила адвокат Свет-
лана Мальцева, основывают-
ся на оперативных справках, 
«построенных по принципу 

”
одна баба сказала“». В свою 

очередь, ее коллега Даниил 
Сидоров отметил, что арест 
счетов предприятий Fesco 
приведет не только к невы-
плате 2,8 млрд руб. налогов, 
но и к массовым выступле-
ниям 4,6 тыс. «докеров и про-
стых грузчиков, которые с 
мая не получают зарплату и 
не смогут отправиться летом 
с семьями в отпуск». Кроме то-
го, подчеркнул господин Си-
доров, компании, входящие 
в Fesco, обеспечивают про-
грамму северного завоза, ко-
торый из-за ареста их счетов 
может в этом году рухнуть.

Эмоциональным ока-
залось выступление в суде 
представителя ОАО «Суро-

викинский элеватор» (СЭ). 
Он заверил суд, что его ком-
пания не имеет никакого от-
ношения к братьям Магоме-
довым, которые не являют-
ся акционерами СЭ и не вхо-
дили в его управляющие ор-
ганы. По словам представи-
теля элеватора, все 100% его 
компании принадлежат Объ-
единенной зерновой компа-
нии (ОЗК), в которой Роси-
мущество владеет контроль-
ным пакетом, а государство 
представлено заместителем 
министра сельского хозяй-
ства, который возглавляет и 
совет директоров ОЗК. «След-
ствие считает, что заммини-
стра подчинялся Магомедо-
вым?» — задал вопрос пред-
ставитель элеватора.

В ответ представитель 
следственного департамен-
та МВД Екатерина Емельяно-
ва заявила, что следствие рас-
полагает данными о контр-
оле фигурантов расследова-
ния над всеми предприяти-
ями, чьи счета были аресто-
ваны,— через доверенных 
лиц, родственников, офшор-
ные компании и т. д. «Это 
подтверждается не только 
данными ОРМ, но и допро-
сами свидетелей, результа-
тами выемок и другими ма-
териалами дела»,— отмети-
ла следователь. Она также до-
бавила, что если ходатайство 
о снятии ареста оформлено 
должным образом, то следо-
ватель Будило его обязатель-
но рассмотрит, как это было 
в случае с Дальневосточным 
зерновым терминалом, арест 
со счетов которого уже снят, 
«поскольку имелись закон-
ные основания».

В итоге Мосгорсуд посчи-
тал доводы следствия более 
обоснованными и жалобы 
адвокатов отклонил, оста-
вив под арестом счета более 
30 компаний.

В Тверском же суде, где 
после обеда рассматрива-
лись ходатайства о продле-
нии сроков ареста фигу-
рантам расследования, по-
зицию следствия представ-
лял уже сам Николай Буди-
ло. Он и сообщил о появле-
нии в деле нового фигуран-
та — бывшего вице-прези-
дента по финансам инвести-
ционной компании «Сумма 
Капитал», ныне финдирек-
тора АDG group Александра 
Кабанова. Напомним, «Сум-
ма Капитал» являлась управ-
ляющей компанией группы 
«Сумма», а ее совладельцем и 
председателем совета дирек-
торов был Зиявудин Магоме-
дов. По данным 

”
Ъ“, 30 июля 

господину Кабанову было 
предъявлено обвинение по 
ст. 210 УК РФ (участие в пре-
ступном сообществе), его де-
ло уже объединено в одно 
производство с делом брать-
ев Магомедовых. Отметим, 
что господин Кабанов (

”
Ъ“ 

об этом сообщал) был аресто-
ван Тверским судом раньше 
других фигурантов — 8 фев-
раля 2018 года. Ему инкри-
минировался отдельный 
эпизод — хищение во вре-
мя работы в «Сумма Капита-
ле» средств ФСК ЕЭС в разме-
ре 1 млрд руб. В «Сумма Ка-
питале» господин Кабанов 
отвечал за проведение фи-
нансово-экономической по-
литики, организацию бюд-
жетного процесса, формиро-

вание финансовой и управ-
ленческой отчетности.

Кроме того, в ходе заседа-
ния в Тверском суде стало из-
вестно, что следствие заоч-
но предъявило обвинение в 
участии в ОПС и уехавшим за 
границу Эльдару Нагаплову и 
Вячеславу Кочетову, чья ком-
пания участвовала в строи-
тельстве к ЧМ-2018 стадио-
на в Калининграде (хищения 
на этом объекте являются од-
ним из ключевых эпизодов 
расследования).

Запросы о правовой помо-
щи, по словам господина Бу-
дило, следствие направило 
на Кипр, Багамы, Британские 
Виргинские острова, посколь-
ку установлено, что «бизнес 
Магомедова строился через 
офшорные компании», вла-
дельцами которых числились 
охранники и водители аре-
стованных. Кроме того, фи-
гуранты обладают значитель-
ным имуществом за рубежом 
и направляют туда денежные 
средства — «например, своим 
детям во Францию». В связи с 
этим следователь спрогнози-
ровал новые аресты имущест-
ва обвиняемых.

Напомним, что совладе-
лец «Суммы» Зиявудин Ма-
гомедов и его брат Магомед 
обвиняются следственным 
департаментом МВД в орга-
низации преступного сооб-
щества, похитившего 2,5 мл-
рд руб., а их подельник, быв-
ший гендиректор входящей 
в группу «Сумма» компании 
«Интекс» Артур Максидов,— 
в хищении почти 669 млн 
руб. Никто из фигурантов ви-
ну не признает.

Владислав Трифонов

Из «Суммы» вычли  
более 30 счетов
Под арестом остались фигуранты расследования и их активы

Как стало известно ”Ъ“, Мособл-
суд поставил точку в громком уго-
ловном деле о незаконном воз-
награждении в $500 тыс., кото-
рое еще в 2011 году пытался по-
лучить от местного застройщика 
тогдашний заместитель главы 
администрации Ленинского рай-
она Подмосковья Лев Львов. Экс-
чиновник, обвиняемый во взяточ-
ничестве, был признан мошенни-
ком, но освобожден от реального 
срока и штрафа. Интересно, что 
сам осужденный об этом пока 
не знает, поскольку уже четыре 
года скрывается в Европе. Теперь 
искать его будет не Интерпол, 
а защитники.

Лев Львов попал в разработку 
 ГУЭБиПК МВД осенью 2011 года, по-
сле того как заявление на него на-
писал гендиректор компании «Ле-
нинвест-холдинг» Алексей Гаври-
лов. Предприниматель сообщил, что 
не может ввести в эксплуатацию уже 
построенный им в райцентре, горо-
де Видное, многоэтажный дом — ме-
шает заместитель главы райадмини-
страции Львов. Спор с чиновником, 
по словам коммерсанта, у него воз-
ник из-за восьмипроцентной муни-
ципальной доли при распределении 
жилья, которую строители предоста-
вить не смогли. За недостающие ква-
дратные метры Лев Львов, как заявил 
строитель, требует компенсацию в 
размере $500 тыс., а кроме того, хочет 
оставить за собой право выкупа двух 
готовых квартир в доме с 70-процент-
ным дисконтом. Одна из них, как яко-
бы утверждал чиновник, должна бы-
ла достаться его секретарше.

Оперативники предложили стро-
ителю принять условия, обеспечи-
ли его записывающей аппаратурой 
скрытого ношения и бумажной «ку-
клой», в которой настоящих долларов 
было всего 40 тыс. 20 декабря доку-
менты на ввод дома в эксплуатацию 
были подписаны господином Льво-
вым, а вечером того же дня в офис «Ле-
нинвест-холдинга» за вознаграждени-
ем приехал председатель районного 
общественного фонда «Содействие» 
Игорь Комаров. Посредник, а следом 
за ним и господин Львов были задер-
жаны, а потом и арестованы за поку-
шение на получение особо крупной 
взятки (ст. 30 и ч. 6 ст. 290 УК РФ).

Однако на начавшихся в сентя-
бре 2013 года слушаниях защитни-
кам Алексею Дуднику и Елене Мар-
кемьяновой удалось убедить суд го-
рода Видное, что валюту чиновники 
требовали не для себя, а для фонда 
«Содействие», который финансиру-
ет строительство в районе школ, дет-
ских садов, спортплощадок и прочих 
социально ориентированных объ-
ектов. Да и возможности заместите-
ля главы администрации в плане со-
здания препятствий для застройщи-
ка, по мнению защиты, были преуве-
личены следствием — на самом деле 
у господина Львова не было права ос-
вободить строителей от передачи му-
ниципалитету его доли.

За попытку особо крупного мо-
шенничества Лев Львов был приго-
ворен к четырем, а Игорь Комаров 
к трем годам условно. Обоих осуж-

денных освободили в зале суда под 
 административный надзор.

С вынесенным решением, од-
нако, не согласилась Генпрокурату-
ра, обратившаяся с апелляционным 
представлением в Мособлсуд. Там уже 
приняли сторону надзора и вынесли 
апелляционный приговор, в котором 
восстановили изначальную квали-
фикацию обвинения. Господа Львов 
и Комаров в итоге были приговоре-
ны к рекордным в истории современ-
ной России штрафам в размере 2,4 мл-
рд руб. и 1,1 млрд руб. соответствен-
но. Эти цифры суд в резолютивной 
части приговора, правда, уменьшил 
до 950 млн руб. и 500 млн руб., зачтя 
каждому из обвиняемых по два отбы-
тых под стражей года, однако выпла-
тить штрафы потребовал в течение 30 
суток. В противном случае, как было 
отмечено в решении, деньги могли 
быть заменены тюрьмой.

После этого приговора в Мосо-
блсуд обратилась уже защита Льва 
Львова: адвокаты обжаловали раз-
мер штрафа, заявив, что по закону он 
не может превышать полмиллиона 
рублей. Дело в очередной раз верну-
лось в Видновский горсуд, который в 
декабре 2014 года снизил штрафы до 
100 млн и 50 млн руб. соответственно, 
но при этом чиновнику Львову дал во-
семь, а общественнику Комарову — 
семь лет реального заключения. При-
говор, впрочем, осужденные не услы-
шали, так как незадолго до его огла-
шения уехали из России.

Адвокат Дудник, повторно изучив 
старое, от декабря 2013 года, апелля-
ционное представление Генпроку-
ратуры, пришел к выводу о том, что 
надзорное ведомство недостаточно 
четко сформулировало в нем свою 
позицию. В представлении, как зая-
вил адвокат на очередном судебном 
процессе, отмечалась «незаконность 
и необоснованность» первого реше-
ния горсуда, однако не было выска-
зано конкретное требование ужесто-
чить предъявленные фигурантам об-
винения и назначить им более стро-
гие наказания.

Таким образом, все последовав-
шие за этим судебные инициативы, 
связанные с возвратом «взяточной» 
темы, назначенными штрафами и ре-
альными сроками, по мнению защит-
ника, «необоснованно ухудшили по-
ложение подсудимых», а следователь-
но, подлежат отмене. Свою позицию 
адвокату Дуднику удалось последова-
тельно доказать в президиуме Мосо-
блсуда, а затем и в горсуде Видного. 
Вчера городской суд обоих фигуран-
тов признал мошенниками и назна-
чил им условные сроки.

Теперь адвокатам предстоит найти 
фактически оправданных фигурантов 
и сообщить им о вынесенном реше-
нии. Затем добиться их снятия с меж-
дународного и федерального розыска 
и возврата в Россию. Условно осужден-
ные господа Львов и Комаров, соглас-
но последнему решению суда, долж-
ны в двухнедельный срок зарегистри-
роваться у инспектора ФСИН по месту 
своего жительства. Если они этого не 
сделают, горсуд может в очередной раз 
пересмотреть свою позицию.

Сергей Машкин

Заочно освобожден  
в зале суда
Сбежавший из России чиновник  
не знает, что восьмилетний срок  
ему заменили условным

Кемеровский областной суд 
оставил под стражей главу служ-
бы пожаротушения первого отря-
да федеральной противопожар-
ной службы по области Андрея 
Бурсина. Об изменении ему ме-
ры пресечения просили адвокат 
и прокурор, но суд принял сторо-
ну следователя, утверждавшего, 
что обвиняемый может скрыться 
и угрожать свидетелям. Коллеги 
Андрея Бурсина говорят о других 
рисках: уголовное преследова-
ние тех, кто ходит в огонь, демо-
рализует пожарных и может при-
вести к массовым увольнениям 
из системы МЧС.

Кемеровский областной суд 1 ав-
густа рассмотрел апелляционное 
представление прокуратуры и жа-
лобу адвоката на решение Централь-
ного райсуда Кемерово об аресте Ан-
дрея Бурсина, руководившего ту-
шением пожара в торговом центре 
«Зимняя вишня». Пожарного задер-
жали 7 июля и взяли под стражу по 
ходатайству следствия до 7 сентября.

Адвокат Андрея Бурсина Ольга 
Куприянова просила перевести его 
под домашний арест. «Мнение следо-
вателя, что он может скрыться, нео-
боснованно. Когда он уехал в отпуск, 
он был в статусе свидетеля, а не по-
дозреваемого или обвиняемого. Он 
не находился под подпиской о невы-

езде, у него было только обязатель-
ство явки»,— сказала адвокат. Ранее 
следствие вменяло Андрею Бурси-
ну нарушение обязательства по яв-
ке: он уехал в санаторий в Анапу, от-
куда его принудительно доставили в 
Кемерово.

Андрей Бурсин сказал, что ниче-
го не нарушал: «Я находился в сана-
тории МВД, где были сотрудники по-
лиции, телефонная связь, мне могли 
бы передать информацию, что я дол-
жен явиться к следователю. Если бы 
мне сообщили, я бы обменял билеты 
и прибыл для дачи показаний».

Отменить решение нижестоящей 
инстанции и перевести Андрея Бур-
сина под домашний арест просила и 
прокурор. По ее словам, следить за 
ним можно при помощи электрон-
ного браслета.

Следователь Иван Федоров за-
явил, что Андрей Бурсин «может 
скрыться от следствия, оказывать 
давление на свидетелей». Ранее, ут-
верждал он, пожарный, имеющий 
связи в правоохранительных орга-
нах, угрожал потерпевшим. Потер-
певший Александр Ананьев, у кото-
рого в торговом центре погибли до-
чери, поддержал следователя: «Изме-
нение меры пресечения может пре-
пятствовать расследованию».

Выслушав аргументы, судья Ната-
лья Цепелева оставила Андрея Бур-

сина под арестом: «На начальных 
стадиях предварительного следст-
вия закон разрешает применить са-
мую строгую меру пресечения в ви-
де заключения под стражу». 

Андрей Бурсин — последний аре-
стованный по уголовному делу о по-
жаре в «Зимней вишне». Всего в деле 
11 фигурантов. Андрея Бурсина, ко-
торый первым приехал к месту тра-
гедии и вошел в торговый центр, об-
виняют в халатности, повлекшей по 

неосторожности гибель 37 человек 
(ч. 3 ст. 293 УК РФ). По версии след-
ствия, он нарушил боевой устав и 
халатно отнесся к своим обязанно-
стям: не организовал управление си-
лами и средствами пожарно-спаса-
тельного гарнизона на месте ЧП, не 
провел должным образом разведку и 
опрос очевидцев, не отдал приказ об 
использовании дымососа, который 
мог помочь в спасении людей.

Также, по данным 
”
Ъ“, его обвиня-

ют в том, что он при тушении пожара 
«не организовал проведение боевых 
действий с учетом особенностей, 

определенных планом тушения по-
жара, который предусматривал все 
условия организации работ по спасе-
нию людей на данном объекте». От-
метим, схемы помещений в плане 
тушения пожара в «Зимней вишне» 
(есть у 

”
Ъ“) существенно отличаются 

от той обстановки, в которой пожар-
ным пришлось работать 25 марта. В 
обвинительном заключении также 
указано, что Андрей Бурсин «в нару-
шение боевого устава надлежащим 

образом не организовал проведение 
разведки пожара и спасения людей» 
и не провел опрос «осведомленных 
лиц, находившихся у здания ТРЦ».

Пожарные эксперты критично вы-
сказываются об обвинениях Следст-
венного комитета в адрес как Андрея 
Бурсина, так и арестованного в апре-
ле Сергея Генина, который со своим 
звеном вынес из огня человека. Экс-
глава кафедры пожарной тактики в 
Академии государственной проти-
вопожарной службы МЧС Александр 
Подгрушный отмечает, что боевой 
устав нельзя считать инструкцией по 

спасению людей. «Тушение пожара 
— это не исполнение инструкции, а 
мозговая и физическая работа. Пожар 
не по инструкции возникает и разви-
вается»,— сказал он 

”
Ъ“.

Халатность, уверен господин Под-
грушный, «притянута за уши»: «Нет 
причинно-следственной связи меж-
ду действиями пожарных и послед-
ствием пожара». Комментируя обви-
нения в том, что пожарные Бурсин и 
Генин не опросили и не послушали 
очевидцев, эксперт отметил: «Пред-
ставьте руководителя спецопера-
ции в 

”
Норд-Осте“, который вышел 

бы к очевидцам, родным и близким 
и стал спрашивать совета, как прове-
сти операцию, откуда заходить и ка-
кой газ применять. Это касается и ра-
боты пожарных».

Профессор кафедры надзорной 
деятельности Академии государст-
венной противопожарной службы 
Сергей Назаров тоже считает обви-
нения несостоятельными, отмечая, 
что для спасения 37 человек, гибель 
которых вменяют пожарным, нуж-
но было использовать 37 звеньев, ка-
ждое из которых должно состоять из 
трех огнеборцев, а такими силами 
штаб пожаротушения на первона-
чальном этапе не располагал. «Мень-
шими силами людей, находивших-
ся в кинозале 

”
Зимней вишни“, бы-

ло не спасти»,— отметил он, доба-

вив, что по прежним нормативам на 
одного спасаемого можно было ис-
пользовать двух пожарных.

Опрошенные 
”
Ъ“ кемеровские и 

московские коллеги Андрея Бурси-
на и Сергея Генина называют уголов-
ное преследование пожарных «бес-
прецедентным», отмечая, что тако-
го не было ни в царской России, ни 
в СССР. Один из собеседников от-
метил, что настроение у пожарных 
«удручающее». «У кого есть выслуга 
лет, уйдут при первой возможности. 
Никто не хочет оказаться на месте Ге-
нина и Бурсина, когда за то, что ты 
делаешь, спасаешь людей, тебя на-
казывают»,— пояснил пожарный. 
Он считает, что вместо того, чтобы 
заниматься теми, кто допустил нару-
шения правил пожарной безопасно-
сти, Следственный комитет сосредо-
точился на тех, кто меньше всех мо-
жет сопротивляться.

Родственники обвиняемых в ха-
латности пожарных организовали 
сбор подписей в их защиту на сайте 
change.org. По состоянию на вчера 
петицию с требованием прекратить 
уголовное преследование Андрея 
Бурсина подписали больше 80 тыс. 
человек, а Сергея Генина поддержа-
ли 54 тыс. человек.

Юлия Матющенко,  
Кемерово;  
Владимир Соловьев

Пожарные тушат обвинения
Уголовное преследование кемеровских пожарных деморализовало их коллег

«Никто не хочет оказаться на месте  
Генина и Бурсина, когда за то, что ты 
спасаешь людей, тебя наказывают»,— 
пояснил пожарный

Магомеда Магомедо-
ва, Зиявудина Маго-
медова и Артура  
Максидова (слева  
направо) суд оставил 
под стражей  
до начала ноября
ФОТО  ПЕТРА КАССИНА
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Как стало известно ”Ъ“, в Ростовской области выне-
сен первый в стране оправдательный приговор по 
делу о неявке к месту гражданской альтернативной 
службы (АГС) призывника или ее оставлении. За по-
следние 10 лет по подобным делам осуждено 30 па-
цифистов. Новой тенденцией стала невозможность 
приступить к АГС из-за отсутствия у работодателя 
предусмотренного законом общежития. «Государ-
ство не исполняет свои обязательства и преследует 
за это призывников, при этом саму АГС делает не-
выносимой»,— говорят юристы.

Прецедент отказа в уголовном преследовании на-
правленного на АГС пацифиста создала судья Волгодон-
ского райсуда Ростовской области Екатерина Нездоро-
вина, оправдав не явившегося на службу в дом-интернат 
для престарелых и инвалидов «Эдип» города Энгельса 
(Саратовская область) Константина Титова. Направление 
на АГС организует глава МСУ совместно с военным ко-
миссаром, а осуществляет призывная комиссия, которая 
и обвинила призывника в том, что, получив предписа-
ние и документы на проезд «в соответствии с утвержден-
ным комиссариатом планом», господин Титов умышлен-
но уклонился от явки на службу. Призывник был обязан 
прибыть туда в мае 2017 года для заключения трудового 
договора на должность соцработника. Поскольку этого 
не произошло, его обвинили по ч. 2 ст. 328 УК в уклоне-
нии от прохождения АГС.

Ст. 328 УК РФ об уклонении от военной службы и АГС 
разделяет общие санкции за уклонение «от призыва» 
(в том числе до принятия военкоматом решения о пре-
доставлении права на АГС) и «от прохождения» АГС уже 
освобожденных от военной службы призывников. В пер-
вом случае (ч. 1) уклонистам грозят санкции в виде штра-
фа до 200 тыс. руб. или в размере дохода за полтора года, 
принудительных работ на срок до двух лет, ареста до по-
лугода и даже до двух лет в колонии. Если же от АГС укло-
нился гражданин, уже получивший статус альтернатив-
нослужащего (ч. 2), предусмотрено более мягкое наказа-
ние: штраф до 80 тыс. руб. или в размере полугодового до-
хода, обязательные работы до 480 часов (то есть, 20 суток) 
или арест на срок до полугода.

Константин Титов, получив направление на службу, 
выяснил в переписке с интернатом, что обеспечить об-
щежитием, как предусмотрено законом, работодатель 
его не сможет. Средств снимать жилье у призывника не 
было, поэтому он не поехал на место службы, а обратил-
ся в суд. В иске к военкомату он просил поменять место 
службы или оставить рядом с домом, а также жаловался 
на неполное медосвидетельствование (без направления 
на ряд анализов) при наличии заболеваний, которые мо-
гли повлиять на категорию его годности к службе. Гра-
жданский спор пацифист проиграл. Суд хотя и признал, 
что медики обследовали его не полностью, но, согласив-
шись с военными, что призывник о заболеваниях не за-
являл, отказался признать незаконной процедуру его на-
правления на АГС. Повторно пройдя медкомиссию, кото-
рая признала его годным к АГС с небольшими ограниче-
ниями, он ожидал новых проездных документов и пред-

писания. Но военкомат тем временем передал его доку-
менты в следственный комитет, возбудивший уголовное 
дело об уклонении от АГС. Военные настаивали, что, про-
играв гражданский спор, призывник должен был само-
стоятельно приступить к АГС в Саратовской области.

Уголовный процесс в Волгодонске, однако, разрешил-
ся в пользу альтернативнослужащего. Суд решил, что во-
енкомат был обязан выдать ему новые проездные доку-
менты и предписание, а «Эдип» — обеспечить общежи-
тием, и, не найдя умысла призывника в отсрочке нача-
ла службы, отпустил его, отменив подписку о невыезде. 
Доводы обвинения, что при таком подходе призывники 
смогут неоднократно уклоняться от службы, суд счел не-
состоятельными.

В решении суда подчеркивается, что обвиняемые по 
таким делам не обязаны доказывать свою невиновность: 
это бремя стороны обвинения. Если дело устоит в апел-
ляции, куда уже обратилась прокуратура Волгодонска, 
призывник сможет взыскать с военных имущественный 
ущерб и моральный вред.

В апелляционном представлении надзорное ведом-
ство жалуется на вынесение «несправедливого приго-
вора по причине необоснованного оправдания». Проку-
ратура отмечает, что у служащего АГС «есть и обязаннос-
ти, которые не являются трудовыми,— явиться к месту 
прохождения службы в предписанные сроки» и только 
после этого он вправе отказаться служить без общежи-
тия. Юрист правозащитной организации «Солдатские 
матери Санкт-Петербурга» Александр Передрук (оказы-
вает правовую помощь Константину Титову) возражает, 
что, исходя из версии прокуратуры, «оправданный дол-
жен был заключить трудовой договор, обжаловать отказ 
в предоставлении общежития в суде и на протяжении 
всего этого времени ввиду отсутствия денежных средств 
жить на улице».

По данным сайта Верховного суда, в последние 10 лет 
за уклонение от службы были привлечены к уголовной 
ответственности 30 направленных на АГС лиц, все они 
осуждены. Оправдательного приговора пока удалось до-
биться в первой инстанции лишь юристам «Солдатских 
матерей Санкт-Петербурга», которые ранее уже «отбили» 
на стадии следствия или суда 15 претендентов на АГС от 
уголовного преследования за уклонение «от призыва» 
и добиваются пересмотра двух обвинительных пригово-
ров (об одном из них см. 

”
Ъ“ от 19 июня).

«Спустя много лет после принятия закона об АГС госу-
дарство по-прежнему создает препятствия в реализации 
этого права, при этом условия АГС делает невыносимы-
ми. Исправить ситуацию пока могут только суды»,— го-
ворит Александр Передрук. Его коллега Арсений Левин-
сон приводит в пример дело не имеющего постоянного 
места жительства Оганеса Агамиряна, которого направи-
ли на АГС по месту давно прекращенной временной ре-
гистрации, не предоставив общежития. Об этом говорит-
ся в подписанном работодателем отказе в приеме на ра-
боту, но военкомат угрожает призывнику возбуждением 
уголовного дела «за уклонение от службы».

Анна Пушкарская

Пацифисту подтвердили  
право на общежитие
Вынесен первый оправдательный приговор по делу 
об уклонении от альтернативной службы

«Гринпис России» просит Генпро-
куратуру приостановить реализа-
цию «Северного потока-2» из-за 
необходимости доработки про-
ектной документации: в матери-
алы оценки воздействия проек-
та на окружающую среду не были 
включены ряд краснокнижных ви-
дов растений. По мнению эколо-
гов, это является основанием для 
нового рассмотрения материалов 
в рамках государственной эколо-
гической экспертизы, что отодви-
нет сроки начала строительства. В 
Nord Stream 2 AG с такой трактов-
кой не согласны.

«Гринпис России» направил Ген-
прокурору Юрию Чайке обращение 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“) с просьбой 

приостановить реализацию проекта 
«Северный поток-2» из-за необходи-
мости доработки проектной докумен-
тации. Экологи указывают, что в доку-
мент, прошедший государственную 
экологическую экспертизу, не были 
включены ряд краснокнижных ви-
дов растений. Речь, в частности, идет 
о турче болотной (Hottonia palustris), 
гнездовке настоящей (Neottia nidus-
avis) и мхе аулакомниуме обоеполом 
(Aulacomnium androgynum).

Напомним, маршрут газопровода 
в Европу «Северный поток-2» на рос-
сийском участке пройдет через осо-
бо охраняемую природную терри-
торию — Кургальский заказник (Ле-
нобласть). Экологи утверждают, что 
«траншея в заказнике приведет к осу-
шению прилегающей территории и 
нанесет вред экосистемам заказни-
ка». Так, по их мнению, из-за строи-
тельства газопровода пострадает се-
верная часть болота Кадер, которое 

находится под защитой международ-
ной Рамсарской конвенции. Тем не 
менее государственная экологиче-
ская экспертиза в начале 2018 года со-
гласовала именно этот вариант про-
кладки газопровода (

”
Ъ“ рассказывал 

об этом 25 января). В июне компания 
Nord Stream 2 AG (разработчик проек-
та) получила разрешение Минстроя 
на прокладку экспортного газопро-
вода в Европу по суше. В дальнейшем 
компании предстоит добиться от Рос-
природнадзора разрешения на строи-
тельство подводных трубопроводов в 
территориальных водах РФ.

«Наличие этих видов растений 
компания ранее не признавала, по-
этому воздействие на них строитель-
ства газопровода не отражено в мате-
риалах оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС)»,— объясня-
ет эксперт «Гринпис России» Михаил 
Крейндлин. Отметим, в июне компа-
ния Nord Stream 2 AG на своем офи-
циальном сайте подтвердила нали-
чие в коридоре трассы дополнитель-
ных видов редких растений. «Необ-
ходимо обязательно указывать все 
краснокнижные виды, поэтому в 
документы придется вносить изме-
нения,— считает господин Крейн-
длин.— Изменение документации, 
согласно закону об экологической 
экспертизе, означает утрату юриди-
ческой силы положительного заклю-
чения». По словам эксперта, компа-
нии придется доработать материалы 
и представить их вновь на эксперти-
зу, поэтому сроки реализации проек-
та будут отодвинуты.

Также экологи обнаружили в гра-
ницах природного заказника «Кур-
гальский» несколько сотен погиб-

ших и усыхающих экземпляров ра-
стений, занесенных в Красную кни-
гу РФ и Красную книгу Ленинград-
ской области. Эксперты «Гринпис Рос-
сии» утверждают: это произошло в ре-
зультате их пересадки подрядчиком 
ЗАО «Экопроект» из коридора плани-
руемой прокладки трубы. «Деятель-
ность компании обернулась массо-
вой гибелью редких растений еще 
до начала строительства,— указыва-
ют экологи.— С выходом на болото и 
в лес тяжелой техники будет нанесен 
еще больший ущерб». Зеленые просят 
прокуратуру привлечь виновных к от-
ветственности.

В Nord Stream 2 AG 
”
Ъ“ сообщили, 

что в материалах ОВОС и заключе-
нии экспертной комиссии государ-
ственной экологической эксперти-
зы указаны 53 охраняемых вида ра-
стений, 36 видов мохообразных, 5 
видов лишайников и 24 вида гри-
бов. В компании отметили, что дан-
ные, полученные во время ботани-
ческого мониторинга, дополняют 
сведения, содержащиеся в отчете об 
ОВОС, но внесение изменений в до-
кументацию не требуется. «Предва-
рительные результаты пересадки, 
проведенной летом 2018 года, ука-
зывают, что она прошла успешно,— 
добавили в компании.— Это было 
зафиксировано комитетом по при-
родным ресурсам Ленобласти. Также 
всем пересаженным растениям обес-
печивается послепосадочный уход».

В Минприроды 
”
Ъ“ сообщили, что 

ведомство рассмотрит обращение 
Генпрокуратуры в случае его посту-
пления для принятия предусмотрен-
ных законом мер.

Анна Васильева

Мшистая предосторожность
Зеленые просят прокуратуру остановить  
«Северный поток-2» из-за угрозы травам и мхам 
в Кургальском заказнике

Предполагается, что РАН сможет 
получить право не только оценивать 
эффективность научных институ-
тов, но и проводить экспертизу на-
учных результатов вузов Минобрна-
уки, а также согласовывать програм-
мы их развития. Как сообщал 

”
Ъ“, ра-

нее на эту функцию претендовал Ро-
собрнадзор. Соответствующее пред-
ложение было опубликовано в ию-
не 2018 года в проекте положения 
о службе, разработанном после то-
го, как Минобрнауки было разделе-
но на два ведомства в мае 2018 года, 
а Рособрнадзор перешел в прямое 
подчинение правительства РФ. 

Инициатива вызвала протест уче-
ных. Как сообщал 

”
Ъ“ 27 июля, члены 

влиятельного неформального сооб-
щества «1 июля» (входят ученые РАН) 
заявляли, что «результаты деятельнос-
ти Рособрнадзора свидетельствуют об 
отсутствии у него компетенции, необ-
ходимой для оценки научных и обра-
зовательных организаций высокого 
уровня», и заключали, что «поручать 
ведомству решать судьбу вузов — 
верх абсурда и некомпетентности». 
Напомним, за три года надзорное ве-
домство признало неэффективными 
и ликвидировало почти 1 тыс. рос-
сийских вузов и их филиалов.

При этом в интервью 
”
Ъ“ от 18 

июля глава Рособрнадзора Сергей 
Кравцов сказал, что полномочия по 
контролю за научными организаци-
ями переданы ведомству еще в 2009 
году постановлением правительст-
ва №312. Однако в опубликованной 

1 августа на сайте правительства но-
вой редакции положения о службе 
эта функция не предусмотрена.

Передать контроль за научными 
организациями РАН было правиль-
ным решением, уверен член прези-
диума РАН, директор Института кос-
мических исследований Лев Зеле-
ный. «В этой работе важны не только 
формальные критерии, необходимо 
оценивать результаты по широкому 
спектру научных направлений: от вы-
ращивания редиски до строительства 
космических кораблей,— отметил го-
сподин Зеленый в беседе с 

”
Ъ“.— Ака-

демия готова к этой работе, у нас есть 
возможность для проведения широ-
кой экспертизы».

«Если проект будет одобрен, это 
действительно станет успехом для 
РАН»,— сказал 

”
Ъ“ политолог Кирилл 

Петров. По мнению эксперта, предпо-
лагавшаяся передача контроля за эф-
фективностью научных организаций 
Рособрнадзору, вероятно, привела бы 
к усилению бюрократизации и ослож-
нила бы деятельность ученых: «Мы ви-
дели это в системе высшего образова-
ния, когда сотрудники вузов вынужде-
ны тратить свое время на заполнение 
огромного количества бумаг и фор-

мальных показателей, которые никак 
не относятся к их деятельности и тем 
более не могут свидетельствовать об 
эффективности учреждения». Госпо-
дин Петров отметил, что усиление ав-
тономии РАН также может быть свя-
зано с тем, что «определенный инте-
рес к руководству организацией про-
являл Михаил Ковальчук (президент 
Курчатовского института.— 

”
Ъ“)». 

«Очевидно, что всем заинтересован-
ным лицам хотелось бы, чтобы РАН 
была эффективной организацией, 
а дополнительная бюрократизация 
вряд ли бы этому способствовала»,— 
заключил господин Петров.

В пресс-службе ФАНО (управляет 
имуществом РАН, находится в стадии 

реорганизации, полномочия будут пе-
реданы Минобрнауки) проект регла-
мента отношений с Академией наук 
прокомментировать 

”
Ъ“ не смогли, 

объяснив это тем, что в ведомстве в на-
стоящий момент нет пресс-секретаря. 
В руководстве РАН и Рособрнадзоре 
также не смогли оперативно ответить. 
Общественное обсуждение проекта 
продлится до 14 августа 2018 года, за-
тем документ примет правительство.

Анна Макеева,  
Нурия Улумбекова

С учеными сыграли  
по их же правилам
с1

Европейский университет в Санкт-Петербурге уже 
в этом году с высокой вероятностью сможет возоб-
новить обучение студентов, считают в руководст-
ве вуза. Рособрнадзор проверил работу универси-
тета и не обнаружил нарушений, которые могли бы 
препятствовать выдаче университету новой образо-
вательной лицензии. В надзорном ведомстве пред-
ложили дождаться завершения установленной за-
коном процедуры.

Рособрнадзор накануне подвел итоги внеплановой 
проверки Европейского университета в Санкт-Петербур-
ге. Проверку надзорное ведомство проводило на протя-
жении двух дней, чтобы решить, выдавать ли универси-
тету образовательную лицензию. Согласно акту, наруше-
ний в работе вуза Рособрнадзор не выявил. 

Университет лишился лицензии по требованию Росо-
брнадзора в марте прошлого года. Претензии у надзор-
ного ведомства возникли еще в 2016 году, когда провер-
ка, проведенная по представлению прокуратуры, выяви-
ла более сотни нарушений в работе вуза. В Европейском 
университете утверждают, что полностью устранили их, 
однако ни Рособрнадзор, ни суд с этим не согласились, 
запретив вузу осуществлять образовательную деятель-
ность. На протяжении учебного года университет не мог 
обучать студентов, поэтому занимался научно-просвети-
тельской деятельностью. 

Европейский университет — ведущий социально-гу-
манитарный частный вуз. В 2016 году Европейский уни-
верситет занимал лидирующие позиции по нескольким 
показателям мониторинга эффективности вузов, кото-
рый проводит образовательное ведомство. На протяже-
нии последних двух лет в защиту вуза выступали многие 
деятели культуры, науки и политики, в том числе предсе-
датель попечительского совета Европейского универси-
тета директор Эрмитажа Михаил Пиотровский и один из 
учредителей университета — бывший министр финан-
сов Алексей Кудрин. Отметим, что господин Кудрин в мае 
этого года занял пост председателя Счетной палаты РФ. 

Проблемы у Европейского университета возникли 
не только с лицензией. В прошлом году администра-
ция Санкт-Петербурга расторгла с вузом договор арен-
ды дворца Кушелева-Безбородко, где Европейский уни-
верситет располагался на протяжении последних 12 лет. 
Основанием для расторжения договора стали наруше-
ния правил использования исторического здания, кото-
рые, как впоследствии установил суд, повлекли для го-
рода ущерб в размере 80 тыс. руб., притом что универси-
тет намерен был вложить 2,2 млрд руб. в проект рекон-
струкции дворца.

«Теоретические препятствия для того, чтобы выдать 
университету лицензию, всегда могут возникнуть. Одна-
ко на нынешнем этапе проверку мы прошли, никаких за-
мечаний нет»,— сказал 

”
Ъ“ ректор Европейского универ-

ситета Николай Вахтин. По его словам, если окончатель-
ное решение Рособрнадзора будет положительным, уни-
верситет сможет набрать студентов на первый курс уже 
в этом учебном году. «Закон позволяет нам начать обуче-
ние и 1 октября, и 1 ноября»,— сказал он. 

Это уже четвертая попытка Европейского университе-
та получить новую образовательную лицензию: три пре-
дыдущие проверки закончились отрицательным вердик-
том Рособрнадзора. В последний раз надзорное ведомст-
во отказало вузу в лицензии из-за замечаний к условиям 
обучения для инвалидов и нескольких неточностей в до-
кументах.

«Выездная проверка является одним из этапов про-
цедуры получения вузом лицензии на ведение образо-
вательной деятельности. На основе акта проверки будет 
подготовлен приказ Рособрнадзора, в котором будет ука-
зано окончательное решение»,— сообщили 

”
Ъ“ в ведом-

стве. Заявку Европейского университета на выдачу ли-
цензии Рособрнадзор принял в работу 6 июля, и, соглас-
но закону, ведомство должно вынести окончательное ре-
шение не позже 6 сентября.

Мария Карпенко, Санкт-Петербург;  
Анна Макеева

Европейский университет 
готовится к учебному году
В вузе рассчитывают на оперативное получение 
образовательной лицензии

Предполагается, что РАН сможет  
получить право не только оценивать  
эффективность научных институтов,  
но и проводить экспертизу научных 
результатов вузов Минобрнауки



В Грузии стартует 
церемония выборов
Правящей партии пост президента уже не интересен

Президент Грузии Георгий Маргвелаш-
вили объявил вчера дату выборов главы 
государства. Голосование состоится 
28 октября. Оппозиция во главе с экс-
президентом Михаилом Саакашвили 
собирается выдвинуть своим кандида-
том бывшего главу МИДа страны Григо-
рия Вашадзе, пообещавшего в случае 
победы «противодействовать воен-
но-террористической агрессии Рос-
сии против ряда соседних стран». Пра-
вящая партия «Грузинская мечта» (ГМ) 
тем временем пока не решила, сто-
ит ли ее кандидату участвовать в пре-
зидентских выборах. Ведь де-факто 
основные рычаги власти и так нахо-
дятся в ее  руках, а президент наделен 
лишь церемониальными функциями. 
При этом с 2023 года его и вовсе будет 
 избирать парламент.

28 октября в Грузии состоятся послед-
ние прямые и всенародные выборы прези-
дента. Согласно новой конституции, стра-
на трансформировалась в парламентскую 
республику. После завершения в 2023 го-
ду очередного пятилетнего президентско-
го срока главу государства будет выбирать 
парламент совместно с представителями 
регионов.

Предстоящие выборы формально не ре-
шают вопрос о власти в Грузии. Согласно 
основному закону страны, глава государст-
ва наделен лишь церемониальными полно-
мочиями. Однако оппозиция во главе с Ми-
хаилом Саакашвили возлагает на эти вы-
боры большие надежды. Соратники экс-
президента Грузии, члены коалиции «Сила 
в единстве», выдвинули на президентский 
пост бывшего главу МИДа, в прошлом со-
ветского дипломата Григория Вашадзе, уже 
объявившего о своих планах в случае побе-
ды «противодействовать военно-террори-
стической агрессии России против ряда со-
седних стран». Вчера Михаил Саакашвили 
заверил: Григорий Вашадзе «обязательно 

победит, и тем самым Грузия стряхнет с се-
бя правление российского олигарха и став-
ленника Путина Бидзины Иванишвили».

Господин Иванишвили, напомним, воз-
главляет правящую партию «Грузинская 
мечта». При этом пока непонятно, будет ли 
эта партия участвовать в выборах. То, что 
ГМ может отказаться от выдвижения собст-
венного кандидата, сообщил недавно сам 
господин Иванишвили. Он объяснил та-
кой подход стремлением «уступить инсти-
тут президентства оппозиции», чтобы стра-
на лучше выглядела в глазах европейцев, 
«любящих многопартийность», и к 2030 го-
ду вступила в ЕС. Впрочем, Бидзина Ива-
нишвили и его однопартийцы не исключа-
ют, что могут поддержать на выборах «не-
зависимую беспартийную фигуру» — быв-
шего министра иностранных дел Саломе 
 Зурабишвили.

Сама госпожа Зурабишвили эти пред-
положения пока не подтверждает. Судя по 
всему, ее решение будет зависеть от того, 
успеет ли она завершить процедуры по от-
казу от второго, французского гражданст-
ва (согласно грузинской конституции, пре-
зидент не может быть гражданином другой 
страны). Среди прочего госпожа Зурабиш-
вили известна тем, что возлагает основ-
ную ответственность за развязывание «пя-
тидневной войны» 2008 года на Михаила 
 Саакашвили.

Бывший спикер парламента Грузии Ни-
но Бурджанадзе, которая, скорее всего, будет 
участвовать в выборах под лозунгом «возоб-
новления диалога с Москвой», в беседе с 

”
Ъ“ 

заявила: отказываясь от участия в прези-
дентских выборах, ГМ пытается косвенно 
поддержать экс-спикера парламента Давида 
Бакрадзе, выдвинутого кандидатом от пар-
тии «Европейская Грузия». Эта политическая 
сила состоит из бывших соратников Михаи-
ла Саакашвили по оппозиционной партии 
«Единое национальное движение», порвав-
ших с ним после того, как экс-президент по-

лучил гражданство Украины, отказавшись 
тем самым от грузинского гражданства.

Тем временем нынешний глава госу-
дарства Георгий Маргвелашвили назвал 
курьезом планы ГМ не выдвигать свое-
го кандидата в президенты, а поддержать 
независимую фигуру. «Они просто не мо-
гут найти персонажа, который подпишет-
ся под любым их решением»,— заметил 
президент. Он также напомнил, что в 2013 
году сам был кандидатом в президенты 
от ГМ, но вскоре был вынужден перейти 
в оппозицию.

При этом господин Маргвелашвили не 
дал прямого ответа на вопросы журнали-
стов о том, будет ли сам участвовать в выбо-
рах. На брифинге он пустился в туманные 
рассуждения о том, что партия «Грузинская 
мечта», по сути, лишила главу государства 
всех реальных полномочий, в том числе 
упразднила Совет национальной безопас-
ности при президенте и «отняла» у главы 
государства прерогативу присвоения граж-
данства. «Я подумаю, стоит ли в таких усло-
виях бороться за этот пост»,— отметил го-
сподин Маргвелашвили.

Согласно последнему опросу, проведен-
ному Национальным демократическим ин-
ститутом (NDI) США, Георгия Маргвелашви-
ли готовы поддержать 6% населения Грузии, 
Давида Бакрадзе — 7%, Григория Вашадзе — 
12%, а еще не названного кандидата от пра-
вящей «Грузинской мечты» — 14%. Ключе-
вая цель политиков за оставшееся до выбо-
ров время — заручиться поддержкой нео-
пределившихся. Таковых сейчас около 75%.

Георгий Двали, Тбилиси

Согласно опросам, пока 
наибольшие шансы победить 
на президентских выборах 
имеет кандидат от оппозиции — 
бывший глава МИД Грузии, 
в прошлом советский дипломат 
Григорий Вашадзе  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Армения отрывается от коллективной

Удар по ОДКБ
Впрочем, по словам собеседников 

”
Ъ“ в госструктурах РФ, особое раз-

дражение в Москве вызвало судеб-
ное преследование генсека ОДКБ, 
ставящее под удар репутацию все-
го курируемого Россией военно-по-
литического блока. В отличие от Ро-
берта Кочаряна Юрия Хачатурова от-
пустили под залог. Но, как уже пи-
сал 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 28 июля), Ереван 

не предупредил партнеров по ОДКБ, 
что в отношении генсека, изначаль-
но вызванного в Ереван лишь для да-
чи свидетельских показаний, могут 
быть выдвинуты обвинения. Источ-
ник, близкий к структурам ОДКБ, 
в разговоре с 

”
Ъ“ не исключил, что 

«попытка очернить Хачатурова 
и всю организацию инспирирована 
внерегиональными игроками».

Что теперь будет с постом ген-
сека — на данный момент не яс-
но. Адвокат Юрия Хачатурова Миг-
ран Погосян вчера рассказал агент-
ству «РИА Новости», что направил 
ходатайство в Специальную след-
ственную службу Армении с прось-
бой дать согласие на выезд своего 
подзащитного из страны, посколь-
ку «он возглавляет международную 
организацию и у него есть ряд обя-

занностей». Но пресс-секретарь МИД 
Армении Тигран Балаян вчера сооб-
щил 

”
Ъ“, что из Еревана в секретари-

ат ОДКБ уже направлен запрос о на-
чале процедуры замены Юрия Ха-
чатурова на другого представите-
ля страны. В штаб-квартире ОДКБ, 
в свою очередь, утверждают, что ни-
каких бумаг из Еревана не получали. 
«У меня нет информации о том, что 
армянская сторона обращалась с ка-
ким-то официальным документом 
относительно действующего гене-
рального секретаря»,— сказал «РИА 

Новости» заместитель генсека блока 
Валерий Семериков. При этом он по-
яснил, что по правилам ОДКБ пост 
генсека сохранится за Арменией до 
2020 года.

В любом случае вопрос о воз-
можной кадровой замене решится 
не ранее 8 ноября, когда соберется 
высший орган ОДКБ — Совет кол-
лективной безопасности (в него 
входят главы государств Армении, 
Белоруссии, Казахстана, Киргизии, 
России и Таджикистана). Но источ-
ники 

”
Ъ“ в госструктурах РФ уже 

сейчас дают понять: в сложившей-
ся ситуации при утверждении но-
вого кандидата от Армении автома-
тизма не будет. «Армянские разбор-
ки наносят колоссальный урон ими-
джу всей организации, странно, что 
они сами этого не понимают»,— за-
явил 

”
Ъ“ собеседник, близкий к ад-

министрации президента РФ. Если 
новый армянский кандидат на пост 
генсека не будет одобрен, в порядке 
алфавитной ротации право выдви-
нуть следующую кандидатуру полу-
чит Белоруссия.

Поставки оружия  
дают сбой
Разлад в отношениях Москвы и Ерева-
на может негативно сказаться и на со-
гласованных ранее поставках россий-
ского оружия Армении. По словам 
топ-менеджеров двух предприятий 
оборонной промышленности РФ, ре-
ализация второго пакета контрактов, 
под который Армения должна была 
получить кредит в размере $100 млн, 
сейчас находится «под большим во-
просом»: «Пока не особо понятно, что 
у них вообще происходит».

Поставки оружия и военной тех-
ники в рамках первого пакета кон-
трактов (под их реализацию Москва 
выделила в 2016 году Еревану кре-
дит в $200 млн) завершены, утвер-
ждает один из собеседников 

”
Ъ“: Ми-

нобороны Армении получило уста-
новки реактивной системы залпо-
вого огня «Смерч» и боеприпасы 
к ней, зенитные ракетные комплек-
сы «Игла-С», наземные комплексы 
радиотехнической разведки «Авто-
база-М», тяжелые огнеметные систе-
мы ТОС-1А (с транспортно-заряжаю-
щими машинами), управляемые ра-
кеты 9М113М (для противотанковых 
ракетных комплексов «Конкурс-М»), 
гранатометы РПГ-26, снайперские 
винтовки Драгунова, бронеавтомо-
били «Тигр», а также средства связи. 

Второй контракт, по данным 
”
Ъ“, по-

дразумевал продолжение поставок 
стрелкового оружия, средств инже-
нерной связи и транспорта для пере-
возки личного состава. Предыдущее 
руководство Минобороны Армении 
хотело также приобрести второй ди-
визион оперативно-тактического 
комплекса «Искандер-Э» (восемь его 
пусковых установок были поставле-
ны армянским военным по отдель-
ному соглашению в 2016 году), а так-
же истребители Су-30СМ. Сейчас эти 
планы подвешены.

Глава ереванского Института Кав-
каза Александр Искандарян в беседе 
с 

”
Ъ“, однако, призывает не проеци-

ровать события в Армении на внеш-
неполитические приоритеты стра-
ны. «Происходящее сейчас в Арме-
нии — это логика армянского вну-
триполитического процесса. Ее нуж-
но рассматривать в контексте взаи-
моотношений вновь пришедших 
элит и элит старых,— говорит экс-
перт.— Эти события не несут внеш-
неполитической составляющей. Но 
их последствия не всегда бывают хо-
рошо просчитаны».

Александра Джорджевич, 
Кирилл Кривошеев,  
Иван Сафронов,  
Владимир Соловьев.  
Елена Черненко
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мировая политика
На самых громких 
слушаниях  
о России не слышно
В США начался суд над экс-главой 
предвыборного штаба Дональда Трампа

В суде Александрии (штат Виргиния) 
 начались слушания по делу Пола Ма-
нафорта — бывшего главы предвыбор-
ного штаба Дональда Трампа, работав-
шего ранее на экс-президента Украины 
Виктора Януковича. Знаковая фигу-
ра в расследовании «российского вме-
шательства» в выборы 2016 года в США, 
Пол Манафорт выступает ответчиком 
по двум делам — в Александрии и в окру-
ге Колумбия, где пройдут вторые слу-
шания. В случае признания виновным 
по всем пунктам, включая сговор про-
тив США, банковские махинации и неу-
плату налогов, Полу Манафорту будет 
грозить астрономический тюремный 
срок — до305 лет. Обвинение представ-
ляет начавшийся суд как первое реаль-
ное достижение спецпрокурора Робер-
та Мюллера, не оставляющего попыток 
найти «российский след» в избрании До-
нальда Трампа. Но ни в одном из обвине-
ний в адрес экс-главы его штаба Россия 
не упоминается.

Суд над скандально известным амери-
канским политтехнологом Полом Мана-
фортом, с марта по август 2016 года возглав-
лявшим предвыборный штаб республи-
канского кандидата в президенты Дональ-

да Трампа, а до этого несколько лет прора-
ботавшим в Киеве на Виктора Януковича 
и его Партию регионов, обещает стать са-
мым громким процессом в рамках рассле-
дования спецпрокурора Роберта Мюллера.

Сам господин Трамп вчера прокоммен-
тировал начавшийся в городе Александрия 
(штат Виргиния) процесс, указав на поли-
тическую ангажированность обвинения. 
При этом он дистанцировался от бывше-
го главы своего штаба и не стал его актив-
но защищать, а сделал упор на том, что со-
трудничество с ним было крайне непродол-
жительным. «Пол Манафорт работал на Ро-
нальда Рейгана, Боба Доула и многих дру-
гих очень известных и уважаемых полити-
ческих деятелей. Он работал на меня очень 
короткое время. Почему власти не сооб-
щили мне, что он под следствием? Эти ста-
рые обвинения не имеют ничего общего 
со сговором — это обман!» — написал го-
сподин Трамп в Twitter. «Это ужасная си-
туация, и генеральному прокурору Джеф-
фу Сешенсу следует немедленно остано-
вить эту сфальсифицированную охоту на 
ведьм, прежде чем она продолжит и даль-
ше марать нашу страну»,— потребовал 
глава Белого дома, комментируя начатое 
в мае прошлого года расследование Робер-
та Мюллера.

В свою очередь, сторона обвинения пы-
тается придать процессу над Полом Мана-
фортом максимальную значимость, пред-
ставляя его как первый практический ре-
зультат, полученный командой Роберта 
Мюллера в результате многомесячной кро-
потливой работы группы профессионалов, 
далеких от политики и стоящих исключи-
тельно на страже закона. В связи с этим го-
сподин Манафорт станет ответчиком сра-
зу по двум делам: вначале в Александрии, 
где в течение августа пройдут первые слу-
шания, а в сентябре — в Вашингтоне (округ 
Колумбия).

Как ожидается, в ходе судебных слуша-
ний по требованию спецпрокурора Мюл-
лера будут заслушаны 35 свидетелей, вклю-
чая бывших коллег и друзей Пола Мана-
форта и его ближайшего помощника и де-
лового партнера Рика Гейтса.

Длинный список обвинений включает 
сговор против США, сокрытие информа-
ции о принадлежащих ему иностранных 
счетах, уклонение от уплаты налогов, в том 
числе во время пребывания политтехноло-
га на Украине, где он впервые появился еще 
в 2004 году, во время предвыборной кампа-
нии Виктора Януковича, и работу незареги-
стрированным иностранным агентом.

При этом в предъявленных обвинениях 
нигде не упоминается Россия — за послед-
ние месяцы команда Роберта Мюллера так 
и не смогла найти ни одного подтвержде-
ния версии о вмешательстве Москвы в пре-
зидентские выборы 2016 года в связи с ра-
ботой господина Манафорта в штабе До-
нальда Трампа.

Напомним, когда в октябре прошлого го-
да спецпрокурор Мюллер обнародовал пер-
вые итоги своего расследования и назвал 
первых обвиняемых — Пола Манафорта 
и Рика Гейтса, в представленном им 31-стра-
ничном документе Россия упоминалась 

лишь два раза. При этом в обоих случаях — 
исключительно в связи с событиями на Ук-
раине, к тому же происшедшими задолго до 
президентской гонки 2016 года в США. Так, 
в предварительном обвинении говорилось, 
что экс-президент Украины Виктор Януко-
вич, которого консультировал Пол Мана-
форт, в 2014 году бежал в Россию. Кроме того, 
авторы расследования указывали, что пра-
вившая на Украине Партия регионов Вик-
тора Януковича, распущенная после смены 
власти в Киеве, была «пророссийской».

Состоявшиеся во вторник в суде Алек-
сандрии первые слушания дела Манафор-
та стали новым подтверждением того, что 
его история не имеет никакого отношения 
к России. «Человек, присутствующий в за-
ле заседаний, считает, что законы к нему 
неприменимы. Ни закон о налогах, ни за-
кон о банковской деятельности»,— заявил 
прокурор Узо Асони. Говоря о секретных 
счетах Пола Манафорта, на которых обви-
няемый хранил средства, полученные от 
скрытых доходов, прокурор Асони упомя-
нул приобретение им на эти деньги часов 
на $21 тыс., пиджаков за $15 тыс. и недви-
жимости на $6 млн.

При этом для жюри из 12 присяжных, 
которое будет принимать решение по это-
му делу, обвинение приготовило фотогра-
фии незаконно нажитого Полом Манафор-
том имущества — автомобиля Mercedes, ан-
тиквариата, произведений искусства.

Между тем защита уже дала понять, что 
попытается добиться признания Пола Ма-
нафорта невиновным, переложив ответст-
венность на работавшего в тесной связке 
с ним Рика Гейтса. «Он растратил миллио-
ны долларов, принадлежавшие его давне-
му работодателю. Он злоупотребил довери-
ем»,— заявил о господине Гейтсе на первых 
судебных слушаниях в Александрии адво-
кат Пола Манафорта Том Зенле.

Сергей Строкань

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Р А З Н О Г Л А С И Я  М Е Ж Д У  Р О С С И Е Й  И  А Р М Е Н И Е Й

В декабре 2005 года Армения и НАТО 
подписали план индивидуального 
партнерства. Серж Саргсян неоднократно 
принимал участие в конференциях альянса, 
армянские военнослужащие принима-
ли участие в учениях НАТО на территории 
Грузии. В России партнерские отношения 
Армении с НАТО вызывают недовольство, 
однако дискуссии на этот счет между Москвой 
и Ереваном не выходят на публичный уровень.

В 2010–2014 годах Россия заключи-
ла с Азербайджаном ряд договоров 
о поставках вооружений. Среди них были 
зенитные ракетные системы С-300ПМУ-2, 
танки Т-90С и другая техника. Ереван 
обвинил Россию в неуважении к своим 
интересам в Нагорном Карабахе 

и поддержке своего противника. Весной 2015 
года секретарь правящей в Армении Республи-
канской партии Гагик Меликян заявил: «Мы 
должны сделать так, чтобы наш стратегический 
партнер не продавал оружие конфликтующей 
стране».

В январе 2015 года, после убийства 
семерых членов семьи Аветисян Валерием 
Пермяковым, военнослужащим 102-й рос-
сийской военной базы в Гюмри, по стране 
прокатилась волна протестов и массо-
вых беспорядков. Участники акций в Гюмри 
и Ереване требовали ликвидировать 
военную базу, пытались сжечь рос-
сийский флаг. Пермяков был приговорен 
к пожизненному заключению и экстрадирован 
в Россию, где отбывает наказание.

В ноябре 2013 года президент Арме-
нии Серж Саргсян должен был подписать 
Соглашение об ассоциации с ЕС, но затем 
заявил, что сделал выбор в сторону ЕврАзЭС. 
Армянские наблюдатели заявляли, что на 
решение господина Саргсяна оказал давление 
Кремль: накануне состоялся его визит в Москву. 
В ноябре 2017 года между Арменией и ЕС 
был подписан менее обязующий До-
говор о всеобъемлющем и расширен-
ном партнерстве. Глава МИД РФ Сергей 
Лавров назвал подписание соглашения «шагом 
в правильном направлении» и призвал ЕС 
соблюдать интересы участников «Вос-
точного партнерства», не ставя их перед 
сложным геополитическим выбором.

Анна Поваго

Сторона обвинения пытается придать процессу 
над Полом Манафортом максимальную  
значимость, представляя его как первый  
практический результат, полученный командой 
Роберта Мюллера
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22746,7 (+192,98)
РТС 1160,09 (–12,97)
FTSE 100 7652,91 (–95,85)

DAX 30 12737,05 (–68,45)
DJIA* 25340,22 (–74,97)
NASDAQ Composite* 7677,83 (+6,04)

*На 21:25.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.08.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.08.18
Австралийский доллар 46,3312
Английский фунт 82,0274
Белорусский рубль** 31,4715
Датская крона* 98,1148

Доллар США 62,5590
Евро 73,1064
Индийская рупия*** 91,2404
Казахский тенге*** 17,9504

Канадский доллар 48,0410
Китайский юань* 92,0676
Норвежская крона* 76,5969
СДР 87,8873

Сингапурский доллар 45,9317
Новая турецкая лира 12,6838
Украинская гривна* 23,2044
Шведская крона* 71,0163

Швейцарский франк 63,0444
Японская иена*** 55,8488
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Первый заместитель главы депар-
тамента информбезопасности 
ЦБ Артем Сычев однажды заявил, 
что в банках порой включают «тум-
блер 

”
безопасник“ не тогда, когда 

это нужно, а тогда, когда им нужно 
оправдать свое бездействие» (цита-
та по «РИА Новости»). А вот банкиры 
говорят, что ЦБ, наоборот, временно 
выключил тумблер, предпочтя ки-
бербезопасности удобство. А имен-
но Банк России рассылал пароли 
и логины для доступа в личный ка-
бинет своей новой киберплатфор-
мы АСОИ по незащищенным кана-
лам связи, то есть через обычную 
электронную почту. По той же элек-
тронной почте банки ранее направ-
ляли в ЦБ анкеты на подключение, 
где указывали IP-адреса, контакты 
своих специалистов по ИБ, телефо-
ны и т. д.

Обоснованы ли опасения участ-
ников рынка? Лично для меня, по-
лучавшей даже пароль в личный ка-
бинет налогоплательщика путем 
посещения ИФНС, рассылка паро-
лей по почте выглядит странной. 
Тем более что задача этой платфор-
мы — стать святая святых кибербез-
опасности всего финансового секто-
ра. Ведь туда будет стекаться инфор-
мация о хищениях, там будет база 
уязвимостей, архив расследования 
инцидентов и т. д. И именно через 
личный кабинет в АСОИ банки бу-
дут сообщать о результатах прове-
денных ими тестов на проникнове-
ние (пентестов).

Поэтому удивление банкиров 
понятно — имея возможность пе-
редать данные по защищенным ка-
налам (например, личный кабинет 
в ЦБ), стоило ли рисковать и исполь-
зовать обычную почту? Кроме того, 
в связи с внедрением АСОИ в июле 
было минимум три встречи со спе-
циалистами по ИБ банков, и намно-
го безопаснее было передать логи-
ны и пароли лично.

В Банке России эти опасения 
не разделяют. 

”
Ъ“ там сообщили, что 

электронная почта была выбрана 
как наиболее оперативный и удоб-
ный для банков канал передачи пер-
вичных данных. Они могут исполь-
зоваться только для первого вхо-
да, отметили в ЦБ, для работы в си-
стеме пользователь должен войти 
в личный кабинет и сменить одно-
разовые логин и пароль на постоян-
ные. Получить доступ к личному ка-
бинету будет нельзя без использова-
ния специальных средств крипто-
графической защиты, уверяют в ЦБ. 
Правда, по словам участников рын-
ка, эти средства криптозащиты вме-
сте с дистрибутивом АСОИ разме-
щены в открытом доступе на сайте 
регулятора и скачать их мог любой 
желающий.

В ряде случаев, например при 
смене специалиста по информбез-
опасности банка, ЦБ должен при-
слать логин и пароль повторно. 
И как следует из ответа ЦБ, эти све-
дения будут направлены по защи-
щенным каналам связи. Но если 
есть возможность использовать за-
крытые каналы, то почему в этом 
случае были использованы незащи-
щенные?

обсудить 
kommersant.ru/12386
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Имея возможность 
передать данные 
по защищенным ка-
налам, стоило ли рис-
ковать и использо-
вать обычную почту?

с информационной безопасностью 
удивляют корреспондента  
отдела финансов

Веронику Горячеву

Маркировка раскуривается
К концу года выпуск сигарет с электронной меткой увеличится в сотни раз
Минпромторг доложил в правительство об успешных 
итогах первого этапа маркировки сигарет. Там ожида-
ют, что в рамках второго этапа, который завершится 
31 декабря, объем промаркированной табачной про-
дукции вырастет как минимум в 175 раз — до 100 млн 
пачек. По данным Минпромторга, JTI и Philip Mor-
ris International (PMI) уже с осени будут готовы пере-
ходить на маркировку всей своей продукции, однако 
сами производители пока осторожнее в оценках.

Доклад об итогах первого этапа эксперимента маркиров-
ки табачной продукции Минпромторг направил в правитель-
ство 25 июля. Из документа (есть у 

”
Ъ“) следует, что поставлен-

ные задачи были выполнены: отработаны технические и ор-
ганизационные вопросы маркировки табачной продукции 
метками DataMatrix на этапах ее производства, продаж в опт 
и в розницу, а также реализации конечному потребителю. 
В министерстве подтвердили отправку доклада. Пресс-секре-
тарь вице-премьера Максима Акимова Алия Самигуллина ска-
зала, что документ поступил в аппарат правительства.

Первый этап эксперимента начался 15 января 2018 года 
и завершился 31 июня. Его участниками стали производите-
ли сигарет JTI, PMI, «БАТ Россия», Imperial Tobacco, «Донской 
табак», KT&G. К эксперименту также присоединились дистри-
буторы «Мегаполис» и «СНС», ритейлеры — X5 Retail Group, 
Metro, «Лента», «Магнит» и др. Оператор маркировки — Центр 
развития перспективных технологий (ЦРПТ), чьи бенефици-
ары — «Ростех», USM Holdings Алишера Усманова и «Элвис - 
плюс групп» Александра Галицкого.

PMI и JTI довольны итогами. «Первые шесть месяцев не вы-
явили существенных технических проблем»,— заявил дирек-

тор по защите торговых марок PMI в России Александр Ми-
роненко. Вице-президент JTI по корпоративным отношени-
ям в России Сергей Головко считает, что эксперимент подтвер-
дил оптимальность выбора метки DataMatrix для маркиров-
ки сигарет в части обеспечения стабильности производства 
и прослеживаемости продукции, а также показал ее эконо-
мичность в сравнении с другими альтернативами. Замечания 
к проекту есть у Х5: там испытывают «определенные трудно-
сти из-за небольшого размера кода и недостаточности переда-
ваемой в нем информации». «Предполагается, что при дора-
ботке системы в ходе второго этапа эксперимента проблемы 
будут решены, что позволит, в частности, избежать роста вре-
менных затрат на обслуживание клиентов»,— говорит дирек-
тор департамента по реализации общеотраслевых проектов 
Х5 Дмитрий Русаков.

На втором этапе эксперимента, который закончится 31 де-
кабря 2018 года, планируется распространить маркировку 
на импортную продукцию, расширить состав участников 
за счет несетевой розницы и заметно увеличить объем марки-
руемых сигарет. Если на первом этапе было промаркировано 
570 тыс. пачек, то на втором этот объем должен быть не менее 
100 млн, сообщается в докладе Минпромторга. Там же указа-
но, что ряд производителей с сентября планируют поэтапно 
перейти к маркировке всей продукции, выпускаемой для про-
дажи в РФ. В министерстве уточнили, что речь идет о PMI и JTI.

Табачники о своих планах говорят осторожнее. «Во втором 
полугодии мы расширяем число товарных позиций и форма-
тов, участвующих в пилотном проекте, и переходим к выпу-
ску продукции с DataMatrix в коммерческих объемах»,— ска-
зал господин Головко. По его словам, только в третьем квар-

тале JTI промаркирует до 70 млн пачек. PMI с начала года вы-
пустила с меткой около 3,3 млн пачек на фабрике под Петер-
бургом, но уже в августе произведет сопоставимое количест-
во — 3 млн. С сентября компания также подключит к экспе-
рименту вторую фабрику в Краснодаре. В «БАТ Россия» осна-
стили первую производственную линию оборудованием для 
маркировки весной этого года, на оснастку остальных уйдет 
еще несколько месяцев. В Imperial Tobacco тоже не раскры-
ли точных объемов маркированной продукции, сказав, что 
ее доля небольшая.

О готовности подключать к эксперименту большее число 
розничных точек заявили Х5, Metro, «Магнит» и «Лента», го-
ворят в Минпромторге. У Х5 в эксперименте пока задейство-
ван лишь один супермаркет «Перекресток» в Москве. На вто-
ром этапе ритейлер расширит географию продаж маркиро-
ванной продукции на Подмосковье и подключит к экспери-
менту сети «Пятерочка» и «Карусель». По предварительному 
прогнозу, за второе полугодие Х5 может продать около 10 млн 
единиц продукции с метками.

Маркировка табачных изделий станет обязательной для 
всех участников рынка с 1 марта 2019 года. «На базе экспери-
мента по табаку создается передовая цифровая система в мас-
штабах всей страны, которая в дальнейшем будет тиражиро-
ваться на другие товарные группы»,— отмечает заместитель 
гендиректора ЦРПТ Реваз Юсупов. В Минпромторге добав-
ляют, что создаваемая в России единая национальная систе-
ма маркировки товаров в перспективе упростит технические 
и бизнес-процессы участников рынка и поставит препятствия 
незаконному обороту продукции.

Олег Трутнев

«Домашние деньги» отдали последнее
МФК расплатилась с основным кредитором
По информации 

”
Ъ“, МФК «Домашние 

деньги» реализовала портфель микро-
займов физических лиц своему круп-
нейшему кредитору — банку «Русский 
стандарт». Сделка была проведена вза-
имозачетом обязательств. Судя по все-
му, таким образом МФК полностью по-
гасила задолженность перед банком, 
чем планомерно занималась в послед-
ние два года в ущерб другим кредито-
рам. По мнению экспертов, этот пор-
тфель был последним качественным 
активом компании, остальные креди-
торы, скорее всего, свои средства пол-
ностью вернуть уже не смогут.

Как стало известно 
”
Ъ“, микрофинансо-

вая организация «Домашние деньги», испы-
тывающая в последние месяцы значитель-
ные финансовые трудности, передала банку 
«Русский стандарт» портфель займов физлиц 
на общую сумму 0,47 млрд в счет имеющегося 
долга. Об этом сообщили два источника, зна-
комые с условиями сделки, а также заемщик 
«Домашних денег», чей долг был передан «Рус-
скому стандарту». По информации 

”
Ъ“, расче-

ты по сделке осуществлялись по номиналу 
долга, без учета дисконта. В компании и бан-
ке вчера от комментариев отказались.

Судя по данным отчетности, МФК в тече-
ние последних двух лет свой долг перед «Рус-
ским стандартом» планомерно погашала. Так, 
на конец 2016 года «Домашние деньги» име-
ли задолженность перед банком на сумму 
3,3 млрд руб., обеспеченную залогом в разме-
ре 0,9 млрд руб. К середине 2017 года сумма 
долга снизилась до 3,1 млрд руб. А уже через 
год (по данным на 31 марта 2018 года) он соста-
вил всего 0,58 млрд. При этом в конце прош-
лого года МФК разместила на рынке облига-
ционный заем на сумму 1,25 млрд руб., по ко-
торому весной не исполнила оферту (см. 

”
Ъ“ 

от 27 апреля) и который был впоследствии ре-
структурирован (см. «Ъ-Онлайн» от 8 июня).

Можно предположить, что сделка с про-
дажей портфеля займов физлиц полностью 
(или почти полностью) покрыла обязатель-
ства «Домашних денег» перед «Русским стан-
дартом». «Высокий уровень долговой нагруз-
ки 

”
Домашних денег“ изначально не позво-

лял компании равномерно решать проблемы 

со всеми кредиторами. Поэтому задолжен-
ность гасилась избирательно»,— считает ана-
литик «Алор Брокер» Алексей Антонов. Тем 
более что другие крупные кредиторы — бан-
ки «Интеркоммерц», Объединенный кредит-
ный банк, МАСТ-банк и ряд других — потеря-
ли лицензии. Таким образом, после покры-
тия всех обязательств перед «Русским стандар-
том» крупнейшими кредиторами «Домашних 
денег» станут АСВ и физические лица—дер-
жатели облигаций. Причем по реструктури-
рованному выпуску «Домашние деньги» уже 
успели допустить технический дефолт, не рас-
считавшись с держателями облигаций по вы-
плате купона и частичному погашению (см. 

”
Ъ“ от 25 июля).

При этом, по данным 
”
Ъ“, переданный 

«Русскому стандарту» портфель займов физи-
ческих лиц представляет собой последний от-
носительно качественный актив МФК. На ба-
лансе компании находится и портфель дол-
гов юридических лиц. По состоянию на ко-
нец 2017 года он состоял из 5,3 млрд руб. зай-
мов, выданных российским юрлицам, 
и 8,6 млрд руб. займов, выданных нерезиден-

там. Причем основным российским заемщи-
ком выступала дочерняя компания ООО «До-
машние деньги сервис» (на балансе которой, 
судя по годовой отчетности, были аккумули-
рованные просроченные долги), что свиде-
тельствует о желании МФК очистить свой ба-
ланс от токсичного актива. «Учитывая плачев-
ное финансовое состояние 

”
Домашних де-

нег“, рассчитывать на то, что компания смо-
жет продолжить выполнять свои обязатель-
ства перед другими инвесторами и кредито-
рами, не приходится»,— констатирует госпо-
дин Антонов. Даже если инвесторы и будут су-
диться с МФК, все, что они получат,— испол-
нительные листы, отмечает глава АБ «Старин-
ский, Корчаго и партнеры» Евгений Корчаго. 
По его словам, если по решению суда собст-
венники компании будут обязаны нести суб-
сидиарную ответственность, у них не найдет-
ся на это средств. «Выигрыш в суде инвесто-
рам и другим кредиторам не даст ничего»,— 
резюмирует он.

Мария Сарычева, 
Вероника Горячева, 
Дмитрий Ладыгин

Совет по развитию цифровой 
экономики при Совете федера-
ции предложил правительству 
переориентировать фонд, суб-
сидирующий проект по устра-
нению цифрового неравенст-
ва, на поддержку цифровой 
экономики в целом. Сейчас 
фонд пополняется за счет взно-
сов операторов связи пример-
но на 14 млрд руб. в год, туда 
же можно направить их плате-
жи за частоты, полагают ана-
литики. Сами операторы опа-
саются нецелевого расходова-
ния фонда и предлагают под-
ключить к его финансирова-
нию интернет-компании.

Совет по развитию цифровой 
экономики при Совете федерации 
под председательством секрета-
ря генсовета «Единой России» Анд-
рея Турчака предлагает правитель-
ству проработать вопрос транс-
формации фонда универсальных 
услуг связи в фонд поддержки рос-
сийских технологий и продуктов 
для цифровой экономики, следует 
из проекта решения по итогам его 
первого заседания в Гусеве Кали-
нинградской области (есть у 

”
Ъ“).

С инициативой по созданию 
фонда для проектов цифровой эко-
номики еще в 2017 году выступал 
на тот момент глава Минкомсвязи 
Николай Никифоров. Он предлагал 

обособить существующий фонд, по-
скольку часть средств из него неод-
нократно расходовалась на другие 
отрасли экономики. В 2016 году это 
привело к недофинансированию 
проекта устранения цифрового не-
равенства (программа по повыше-
нию доступности услуг интернета), 
который реализует «Ростелеком». 
Из резерва фонда универсальных 
услуг связи также финансируется 
база перенесенных абонентских но-
меров, работа таксофонов и пункты 
коллективного доступа в интернет. 

Резерв фонда пополняется за счет 
взносов операторов связи, которые 
направляют в него ежеквартально 
1,2% выручки от услуг связи. В 2016 
году он составил 13,7 млрд руб., ана-
логичная сумма ежегодно заложе-
на в бюджете на 2017–2019 годы. 
По прогнозу, объем финансирова-
ния из фонда за десять лет должен 
составить около 168 млрд руб.

«Мы надеемся, что идеи и пред-
ложения, которые обсуждались 
на совете, будут представлены 
и нам»,— заявила 

”
Ъ“ представи-

тель курирующего развитие циф-
ровой экономики вице-премьера 
Максима Акимова Алия Самигул-
лина. Предложение совета требует 
обсуждения и с участниками рын-
ка, полагает собеседник 

”
Ъ“ в одном 

из федеральных операторов. «Если 
сейчас фонд универсальных услуг 
существует за счет взносов опера-
торов связи, то, очевидно, число 
его доноров должно увеличиться, 
поскольку в проектах в цифровой 
экономике задействованы не толь-
ко операторы, но и интернет-ком-
пании»,— подчеркивает он. Кроме 
того, есть риск, что средства из фон-
да могут опять пойти на другие 
нужды, как это было с фондом уни-
версальных услуг связи, опасается 
источник 

”
Ъ“.

Собеседнику 
”
Ъ“ в другом опера-

торе концепция кажется «малореа-
лизуемой» и похожей на «кросс-суб-
сидирование цифровой экономики 
за счет отрасли связи».

В новый фонд развития цифро-
вой экономики могут дополнитель-
но войти, например, платежи опе-
раторов связи за выделенные им ча-
стоты, считает аналитик «Открытие 
Брокер» Тимур Нигматуллин. «Фак-
тически для операторов подобного 
рода платежи окончательно станут 
налогом, тогда как ранее они хотя 
бы косвенно шли на развитие рын-
ка связи»,— констатирует он. 

Губернатор Калининградской об-
ласти Антон Алиханов поддержива-
ет инициативу. «Для всех регионов 
есть задачи инфраструктурного ха-
рактера и внедрения лучших пра-
ктик региональных информаци-
онных систем. В стране сохраняет-
ся необходимость в поддержке про-
ектов, связанных с цифровизаци-
ей, поэтому фонд должен быть пе-
реформатирован и получить новое 
название с учетом того, что изменят-
ся его задачи»,— считает он. Для ре-
шения задач по построению полно-
масштабной цифровой экономики 
средств такого фонда все равно нем-
ного, рассуждает гендиректор ком-
пании «Новые облачные техноло-
гии» Дмитрий Комиссаров. «На рын-
ке хронически не хватает венчур-
ных денег. Много говорится, что 
инвестиции в Россию падают, и это 
очевидно, но мы отстаем по объему 
рынка даже от Франции или Герма-
нии, которые глобальными лидера-
ми вовсе не являются»,— сетует он. 
Забирать деньги у операторов, что-
бы передать на другие цели, заклю-
чает господин Комиссаров, «не сов-
сем правильно, но, если речь об эф-
фективности, возможно, такое пере-
профилирование имеет право на су-
ществование».

Юлия Тишина, Гусев; 
Роман Рожков, 
Владислав Новый
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С мобильных операторов 
соберут на цифровую экономику
Фонд универсальных услуг связи предлагают перепрофилировать
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 2 августа 2018 №136   l   Коммерсантъ

апрель апрель апрельапрельапрель май май май май май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

2,2 2,4

2,20

2,24

2,28

2,32

2,36

2,40% ● 2,3486

0,23%
5,8 7,8

5,8

6,2

6,6

7,0

7,4

7,8тыс. пунктов ● 6,751

0,92%
0 90

0

18

36

54

72

90млрд руб. ● 26,33

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

7,0

7,8

8,6

9,4

10,2

11,0

7,0 11,0
0,26%25,02% 0,23%
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Банк «Восточный» и Совкомбанк 
интересуются покупкой Азиат-
ско-Тихоокеанского банка (АТБ). 
Банк России собирается в августе 
завершить финансовое оздоров-
ление АТБ, а уже в сентябре банк 
будет выставлен на продажу. 
ЦБ рассчитывает продать его 
за один капитал. Однако экспер-
ты считают, что банк вряд ли 
 уйдет с молотка без дисконта.

О том, что в покупке АТБ заинтере-
сован банк «Восточный», рассказал 

”
Ъ“ 

источник на банковском рынке и под-
твердил собеседник, близкий к банку. 
Интерес «Восточного» легко объясним 
— АТБ работает на Дальнем Востоке и 
в Сибири, у банка наработаны сущест-
венные компетенции и клиентская 
база в этих специфичных регионах. 
Таким образом, географически его 
бизнес близок к бизнесу «Восточного». 
Причем этот банк, сразу после ввода 
временной администрации в АТБ, 
пригласил к себе на пост старшего ви-
це-президента первого зампреда АТБ 
Вячеслава Андрюшкина. Предложить 
более высокий пост ему не могли — 
такое назначение потребовало бы со-
гласования с ЦБ, а регулятор не согла-
совал бы его кандидатуру, как выход-
ца из проблемного банка.

По словам источника 
”
Ъ“ на бан-

ковском рынке, интерес к сделке 
проявляет также Совкомбанк — за-
метный игрок на рынке M&A. Все со-
беседники 

”
Ъ“ при этом признают, 

что приобрести АТБ будет сложно как 
«Восточному», так и Совкомбанку из-
за отсутствия свободных средств. 
Совкомбанку к тому же предстоит за-
вершить присоединение Росевро-
банка. В пресс-службе «Восточного» 
сообщили, что не комментируют 

сделки, а в пресс-службе Совкомбан-
ка отказались от комментариев.

• Азиатско-Тихоокеанский банк — 
крупнейший частный банк Сибири 
и Дальнего Востока. По итогам перво-
го полугодия он занимал 63-е место 
с нетто-активами свыше 112 млрд 
руб. По оценке ЦБ, у банка свыше 
800 тыс. клиентов-физлиц, а также 
более 20 тыс. клиентов-юрлиц. В июле 
2016 года АТБ закрыл сделку по прио-
бретению банка М2М, в число акцио-
неров которого входили экс-владелец 
«Азбуки вкуса» Андрей Вдовин и члены 
его семьи. В декабре 2016 года у банка 
М2М была отозвана лицензия, а в кон-
це апреля 2018 года ЦБ начал саниро-
вать сам АТБ через Фонд консолида-
ции банковского сектора. Продажа 
АТБ станет первой в истории фонда.
Зампред ЦБ Василий Поздышев со-

общил в среду, что финансовое оздо-

ровление АТБ будет завершено в авгу-
сте. Банку России предстоит докапи-
тализировать финансовую организа-
цию примерно на 10 млрд руб., в том 
числе чтобы закрыть дыру в капитале 
на 2,5 млрд руб. В сентябре банк будет 
выставлен на продажу на конкурсной 
основе. Ситуацию осложняет то об-
стоятельство, что бывшие собствен-
ники кредитной организации при-
влекали средства клиентов через про-
дажу векселей Финансово-торговой 
компанией (на сумму свыше 4 млрд 
руб.). Выплаты по векселям уже не 
производятся, поэтому их держатели 
обращаются в суды. По словам Васи-
лия Поздышева, регулятору придется 
компенсировать покупателю и убыт-
ки, которые он понесет, если банк 
проиграет суды. Сам ЦБ намерен взы-
скать свои потери с бывших собствен-
ников банка.

Впрочем, эксперты сомневаются, 
что ЦБ удастся продать банк за один 
капитал. Как считает старший дирек-
тор банковской аналитической груп-
пы Fitch Ratings Александр Данилов, 
капитал банка при продаже будет со-
ставлять 7–8 млрд руб., но ЦБ удастся 
продать лишь с дисконтом. «Когда вся 
необходимая дооценка кредитного 
риска будет отражена в отчетности и 
мероприятия по докапитализации бу-
дут завершены, банк возможно будет 
продать по цене, не превышающей 
50% капитала,— считает ведущий ана-
литик 

”
Эксперт РА“ Екатерина Михли-

на.— В противном случае частные ин-
весторы вряд ли проявят интерес к по-
купке данного актива». По ее словам, 
нельзя исключать продажу по более 
высокой цене, но такую сделку едва 
ли можно будет назвать рыночной.

Виталий Солдатских

Дальний Восток за капитал
Кредитные организации интересуются  
Азиатско-Тихоокеанским банком

Как стало известно 
”
Ъ“, планы 

правительства найти экс-вице-
премьеру Александру Хлопони-
ну место в совете директоров 
«Россетей» могут сорваться. 
 Ранее источники 

”
Ъ“ уверяли, 

что господин Хлопонин сменит 
в совете госхолдинга его пред-
седателя — министра энергети-
ки Александра Новака. Но уход 
господина Новака вызвал спо-
ры, и теперь, скорее всего, он 
 сохранит пост в совете, а быв-
ший вице-премьер туда может 
и не попасть.

Глава Минэнерго Александр Но-
вак останется в совете директоров 
«Россетей», сообщили 

”
Ъ“ несколь-

ко источников, знакомых с ситуаци-
ей. Как писал 

”
Ъ“ 14 июля, в прави-

тельстве обсуждался вариант введе-
ния в совет бывшего вице-премье-
ра Александра Хлопонина. Предпо-
лагалось, что он и получит место го-
сподина Новака. Но, по словам од-
ного из собеседников 

”
Ъ“, такая за-

мена вызвала споры в правительст-
ве и администрации президента, по-
скольку за время своей работы глава 
Минэнерго получил «высокий кре-
дит доверия». Господин Хлопонин 
может и вовсе не войти в совет, гово-
рят источники 

”
Ъ“.

Министр энергетики обычно вхо-
дит в советы директоров ключевых 
госкомпаний ТЭКа — «Роснефти», 
«Транснефти», «Газпрома», «Росато-

ма» и других, отсутствие Александра 
Новака в совете может ослабить роль 
органа. В то же время, министр так-
же выступает основным переговор-
щиком от РФ по вопросам сокраще-
ния добычи нефти в рамках ОПЕК+, 
а летом должен возглавить перегово-
ры о будущем транзита газа через Ук-
раину. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ра-

ботой совета директоров «Россетей», 
отмечает, что у господина Новака 
просто нет времени полностью по-
гружаться в работу холдинга, много 
вопросов обсуждается заочно. Но, 
видимо, для правительства вопрос 
статуса совета очень важен, продол-
жает собеседник 

”
Ъ“.

В Росимуществе 
”
Ъ“ заявили, что 

«на данный момент никаких изме-
нений в состав совета директоров 

”
Россетей“ не вносилось (кандидату-

ры в совет от государства вносятся 
директивой правительства.— 

”
Ъ“)». 

Представитель вице-премьера Дмит-
рия Козака (курирует ТЭК) сообщил 

”
Ъ“, что финального решения по 

кандидатурам пока нет, не уточнив, 
какой состав обсуждается. В Минэ-
нерго и «Россетях» отказались от ком-
ментариев, представитель Александ-
ра Хлопонина была недоступна для 
звонков.

Впрочем, потеряет господин Хло-
понин немного: должность в совете 
директоров «Россетей», в отличие от 
других госкомпаний ТЭКа, не отли-
чается высоким вознаграждением. 

Два источника 
”
Ъ“, близких к «Россе-

тям», отмечают, что даже формально 
бывший вице-премьер никак не был 
связан с отраслью. В правительстве 
Александр Хлопонин курировал в 
том числе вопросы экологии и не-
дропользования, из энергетики к его 
ведению относились лишь мусо-
росжигательные проекты «Ростеха» 
(может стать стратегическим партне-
ром электросетевого холдинга по 
цифровизации). Сейчас в совет ди-
ректоров «Россетей» входят 15 чело-
век, на прошедшем в конце июня го-
довом собрании акционеров состав 
почти не изменился. В совет вошел 
гендиректор «Россетей» Павел Ли-
винский, сменивший первого зам-
преда ВЭБа Михаила Полубоярино-
ва, кресло ушедшего в «Почту Рос-
сии» экс-замглавы Минэкономики 
Николая Подгузова занял его преем-
ник Михаил Расстригин.

Большинство членов предыдуще-
го состава правительства уже полу-
чили должности в госкомпаниях 
или иных структурах. По-прежнему 
не подобрали новые позиции для 
бывшего министра природных ре-
сурсов Сергея Донского (предполага-
лось, что может возглавить «Росгео-
логию»), экс-главы Минвостокразви-
тия Александра Галушки и экс-мини-
стра по делам «Открытого правитель-
ства» Михаила Абызова.

Дмитрий Козлов,  
Татьяна Дятел

«Россети» удержат министра
Александр Хлопонин может не попасть  
в совет директоров холдинга

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Евразийская экономическая 
 комиссия (ЕЭК) может продлить 
на пять лет продлить антидем-
пинговые пошлины на графити-
рованные электроды (ГЭ) индий-
ских компаний, у которых насчи-
тано 50% демпинговой маржи. 
Защиты попросил единствен-
ный производитель ГЭ в ЕАЭС 
«Энергопром Менеджмент» (ЭПМ) 
Виктора Вексельберга и партне-
ров. Против пошлин традицион-
но выступают российские метал-
лурги, по оценкам которых ЭПМ 
не может покрыть спрос.

ЕЭК установила, что индийские 
производители ГЭ HEG Ltd и Graphite 
India Ltd демпинговали при постав-
ках в ЕАЭС. Демпинговая маржа в пе-
риод расследования — с 1 июля 2016 
года по 30 июня 2017 года — состави-
ла 50,39%. ЕЭК предлагает продлить 
пошлины для индийских ГЭ, действо-
вавшие с 2013 года, на пять лет, гово-
рится в докладе, опубликованном 1 
августа. Помимо общей импортной 
пошлины в размере 5% на ГЭ антидем-
пинговые пошлины до января 2018 
года для HEG составляли 16,04%, для 
Graphite India и «прочих» (но таких в 
Индии нет) — 32,83%.

Инициировала повторное рассле-
дование ЭПМ Виктора Вексельберга и 
партнеров, единственный производи-
тель ГЭ в ЕАЭС. В ЭПМ раскрывали ра-

нее, что выпустили в 2017 году 
30,6 тыс. тонн ГЭ, а емкость рынка с 
учетом импорта — около 71 тыс. тонн. 
Но по типам электродов, ставшим 
предметом расследования, выпуск 
ЭПМ и емкость рынка ниже: в 2016 го-
ду — до 16 тыс. и 39 тыс. тонн соответ-
ственно. При этом импорт ГЭ из Ин-
дии резко сократился после введения 
антидемпинговых пошлин: в 2016 го-
ду он составил всего 266 тонн против 
1,7 тыс. тонн в 2013 году, а в период рас-
следования был и вовсе 100 тонн. Та-
ким образом, доля Индии в импорте 
ГЭ упала с 5,9% в 2013 году до 0,4%.

Но мощности HEG и Graphite India 
— 160 тыс. тонн в год, производство в 
2017 году — около 123 тыс. тонн, то 
есть около 23% мощностей были не за-
гружены, а экспорт резко вырос на фо-
не мирового дефицита и роста цен, от-
мечается в докладе. Там же говорится, 
что рынок ЕАЭС остается привлека-
тельным для зарубежных производи-
телей и есть угроза роста поставок.

В то же время российские метал-
лургии в 2017 году жаловались в ФАС 
на ЭПМ, заявляя, что компания с уче-
том экспортных отгрузок не обеспе-
чивает потребности внутреннего 
рынка на фоне дефицита ГЭ и роста 
цен. Также ЭПМ навязывает невыгод-
ные контракты, считали в отрасли. 
ЭПМ тогда предложила металлургам 
длинные контракты take-or-pay с 

формульным ценообразованием и 
скидкой до 30% к спотовым ценам, 
пообещав увеличить мощности. Но 
пока такие контракты есть только с 
ТМК и «Русалом», хотя источники 

”
Ъ“ 

говорят, что переговоры идут и с дру-
гими металлургами, в том числе с 
ММК и «Северсталью» (стороны это не 
комментируют).

В ЭПМ заявили 
”
Ъ“, что «решать 

проблему сохранения отрасли в РФ 
необходимо системно и последова-
тельно», в том числе защитой вну-
треннего рынка. Для этого необходи-
мы стабильные условия регулирова-
ния и наличие долгосрочных кон-
трактов с металлургами, считают в 
группе. ЭПМ «готова обеспечить по-
требности внутреннего рынка» и на-
чала расширение мощностей — в 
2020 году выпуск ГЭ марки UHP дол-
жен вырасти на 60%. Но в «Русской ста-
ли» (объединение металлургов) разо-
чарованы выводами ЕЭК. «Мы счита-
ем продление пошлин необоснован-
ным и ухудшающим доступ к товару, 
поскольку на рынке сохраняется де-
фицит, а российский производитель 
не в состоянии полностью удовлетво-
рить потребности металлургов»,— за-
явила 

”
Ъ“ вице-президент ассоциа-

ции Марина Иванова. По ее словам, 
металлурги «представят свои пози-
ции в рамках расследования».

Анатолий Джумайло

Индийские электроды  
не пускают в печи
ЕЭК защитила Виктора Вексельберга от конкурентов

Впервые за последние полтора 
месяца Минфин не стал разме-
щать на аукционах ОФЗ в пол-
ном объеме. Из двух выпусков 
на 35 млрд руб. он разместил бу-
маги лишь на 28 млрд руб. На фо-
не восстановления спроса на рос-
сийский суверенный долг, в том 
числе со стороны нерезидентов, 
Минфин стал отсекать не устро-
ившие его по ценовым парамет-
рам заявки инвесторов.

Проведенные 1 августа аукционы 
по размещению гособлигаций замет-
но отличались от аукционов преды-
дущего месяца. При размещении ко-
ротких бумаг — ОФЗ с погашением в 
конце 2021 года — Минфин из 20 мл-
рд руб. реализовал лишь 65% выпу-
ска, оставив неудовлетворенной зна-
чительную часть спроса. При разме-
щении длинных бумаг (с погашени-
ем в мае 2034 года) были реализова-
ны уже все бумаги на сумму 15 млрд 
руб. В результате доходность разме-
щенных бумаг оказалась вблизи зна-
чений вторичного рынка: по корот-
ким бумагам — 7,46% годовых, по 
длинным — 7,91% годовых.

В этом году Минфин размещал вы-
пуски ОФЗ не полностью преимущест-
венно в июне. С одной стороны, тогда 
на предложенный объем не всегда на-
ходился достаточный спрос (6 июня 
по облигациям серии 26224), с другой 
— заявляемые инвесторами ставки 
явно не удовлетворяли эмитента. Все 
это происходило на фоне ухода ино-
странных инвесторов из российского 
госдолга. Только в июне вложения не-
резидентов в ОФЗ сократились на 
141 млрд руб. и впервые с августа 2017 
года опустились ниже 2 трлн руб. За 
три месяца их вложения сократились 
почти на 370 млрд руб., а доля опусти-
лась до 28,2% (см. «Ъ-Онлайн» 25 июля).

Однако уже в июле размещения ре-
ализовывались в полном объеме. По 
оценкам Cbonds, в минувшем месяце 
Минфин разместил ОФЗ на сумму 
свыше 145 млрд руб. По словам глав-
ного аналитика долговых рынков БК 
«Регион» Александра Ермака, высокие 
результаты привлечений в июле ста-
ли возможны благодаря дисконту по 
цене, который достигал 0,5–1 про-
центного пункта (п. п.) к уровню вто-
ричного рынка. В этот период, по сло-
вам главы долгового департамента 
Минфина Константина Вышковского, 
начал восстанавливаться и спрос со 
стороны нерезидентов.

Судя по всему, это стало поводом 
для Минфина снизить в августе скид-
ку со стоимости облигаций до мини-
мума, к чему не были готовы многие 
участники рынка. «Минфин решил не 
удовлетворять большую часть агрес-
сивных заявок, сократив дисконт по 
цене ниже 0,1 п. п. В ходе второго аук-
циона инвесторы снизили свою аг-
рессивность в заявках. В результате 
эмитент разместил выпуск практиче-
ски в полном объеме с дисконтом по 
средневзвешенной цене порядка 
0,04 п. п.»,— отмечает господин Ер-
мак. По слова главного аналитика 
Промсвязьбанка Дмитрия Монастыр-
шина, сократив объем размещения 

на аукционе в среду, Минфин дал сиг-
нал рынку, что не собирается зани-
мать по высоким ставкам. «Если срав-
нивать доходности ОФЗ со ставками 
денежного рынка, то они проигрыва-
ют последним. В таких условиях бан-
кам с профицитом рублевой ликвид-
ности выгоднее размещать ее через 
межбанковское кредитование»,— 
считает инвестиционный стратег 
«БКС Премьер» Александр Бахтин.

Смена тактики Минфина может 
быть связана и с успешным выполне-
нием плана по объему заимствования 
третьего квартала. По оценке Алексан-
дра Ермака, для реализации планов в 
полном объеме в оставшееся время 
еженедельные объемы продаж долж-
ны составлять не более 35 млрд руб. 
Впрочем, динамика цен ОФЗ во вто-
ром полугодии и объемы размещения 
в значительной мере будут зависеть от 
спроса нерезидентов. Если в ближай-
шие месяцы отток нерезидентов за-
медлится, то цены стабилизируются 
на текущем уровне, полагает Дмитрий 
Монастыршин. В стрессовом сцена-
рии если санкционное давление со 
стороны США будет усиливаться, то от-
ток нерезидентов продолжится, до-
бавляет он, и тогда Минфин может со-
кратить программу заимствований.

Виталий Гайдаев

Госдолг разместился избирательно
Минфин решил не переплачивать за ОФЗ

У АТБ сейчас  
отрицательный капитал. 

Но смысл реализации 
санированного банка  

только частично 
заключается в том,  

чтобы регулятор  
вернул себе средства

— Василий Поздышев,
зампред Банка России, 1 августа

Ц И Т А Т А

По словам господина Корбута, ОАО 
РЖД согласует не более 30% заявок на 
экспорт зерна и продуктов переработ-
ки через порты Прибалтики со ссыл-
кой на «технические причины», по 
другим грузам такого не прослежива-
ется. Союз просит вице-премьера рас-
смотреть вопрос об обеспечении пе-
ревозки зерновых грузов в порты 
Прибалтики.

• Проблемы с пропуском грузов в При-
балтику цикличны и отражают два 
противоположных тренда: курс РФ 
на увеличение экспорта и стремление 
перевести его на свои порты. В 2016 го-
ду ОАО РЖД дало скидку в 25% на пере-
возки белорусского топлива через РФ, 
чтобы забрать грузопотоки у При-
балтики (см. 

”
Ъ“ от 18 октября 2016 

года), но принципиально ситуацию 
это не изменило (см. 

”
Ъ“ от 9 февраля). 

В 2017 году балтийский транзит, 
 говорили аграрии, также ограничи-
вали: поставки зерна прервали в фев-
рале-марте и возобновили в июле  
(см. 

”
Ъ“ от 20 июля 2017 года).

В этом году ситуация с зерном вы-
деляется на фоне других грузов. Как 

говорит глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров, во втором квар-
тале перевалка грузов (в первую оче-
редь угля и нефтепродуктов) из РФ че-
рез порты Латвии демонстрировала 
позитивную динамику по сравне-
нию с первым кварталом, что объяс-
няется в том числе ограничениями 
по выгрузке в Усть-Луге. В то же вре-
мя, отмечает он, по зерну ситуация 
принципиально иная: ОАО РЖД ог-
раничивает отправки в порт Лиепая, 
который за первое полугодие увели-
чил отгрузку зерновых грузов на 
52,6%, до 1,72 млн тонн (преимущест-
венно российских). По доле откло-
ненных заявок через Латвию зерно 
лидирует, говорит эксперт, но постав-
ки через Лиепаю продолжатся до за-
пуска «Новотрансом» зернового тер-
минала в Усть-Луге.

«Для ряда производителей зерна 
выход в Прибалтику — единствен-
ная возможность недорогого и опера-
тивного экспорта,— говорит источ-
ник 

”
Ъ“ в отрасли.— Коридоры Юга 

традиционно переполнены и более 
затратны, и зернопроизводители ре-
гионов, удаленных от Новороссийс-
ка, оказываются отрезаны от своих 

коридоров». Решение о недопуске 
зерна на Балтику, по его оценке, мо-
жет привести к недовывозу 150–
200 тыс. тонн зерновых грузов в ме-
сяц. Прибалтийское направление 
важно, особенно когда инфраструк-
тура используется с максимальной 
нагрузкой, говорит директор «Сов-
экона» Андрей Сизов. Он отмечает, 
что в сезон 2016/17 года через балтий-
ские порты ушло 1,5 млн тонн зерна, 
в сезон 2017/18 года — 2 млн тонн. По 
его словам, Прибалтика дает сквоз-
ной тариф (железная дорога плюс 
порт), который для аграриев центра 
РФ зачастую выгоднее, чем условия 
портов РФ.

Но в ОАО РЖД говорят, что прини-
мают меры по вывозу всех грузов. 
«Погрузка зерна в адрес стран Балтии 
в первом полугодии выросла более 
чем в три раза, доля зерна в общем 
экспорте в Латвию выросла крат-
но»,— говорят в монополии, добав-
ляя, что согласовывают все предъяв-
ляемые объемы исходя из возможно-
стей инфраструктуры. Погрузка зер-
на на сети ОАО РЖД в январе—июле 
выросла на 51,8%, до 15,9 млн тонн.

Наталья Скорлыгина
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Правительство утвердило АО «Националь-
ная служба санитарной авиации» (НССА), 
подконтрольное «Ростеху» и ФРСА, как един-
ственного исполнителя медицинских авиа-
работ для госнужд. В конце 2017 года эту 
идею поддержал президент, но она вызвала 
недовольство участников рынка. Пока в от-
расли не понимают, как будет организована 
работа нового оператора, и авиакомпании 
рассчитывают на роль субподрядчиков.

Премьер Дмитрий Медведев на днях подписал 
распоряжение о назначении НССА единым опера-
тором авиационных работ, оказывающим услуги 
скорой медицинской помощи для госнужд в 2018–
2019 годах. Регионы получат право заключать кон-
тракты с НССА «как с единым исполнителем», их 
стоимость рассчитает заказчик на основании «об-
щедоступной ценовой информации» — средне-
взвешенной цены летного часа. Типовой контракт 
должны разработать Минтранс и Минздрав, согла-
совать — ФАС и Минфин.

В Минфине запрос 
”
Ъ“ перенаправили в Мин-

транс (там не ответили) и в Минздрав. В Минздраве 
приоритетом в развитии санитарной авиации на-
звали своевременное и качественное оказание ско-
рой медпомощи с использованием воздушных су-
дов. Организация полетов, подчеркнули там, зада-
ча авиакомпаний. В «Ростехе» говорят, что учреди-
ли НССА в рамках поручения президента создать в 
регионах систему санитарно-авиационной эвакуа-
ции по единому стандарту в формате «24/7».

Госкорпорация выпускает воздушные суда и ме-
дицинское оборудование, создает инфраструктуру, 
включая сервисные базы и программные продук-
ты для санитарной авиации. Итоговые параметры 
проекта станут понятны после обсуждений с ведом-
ствами. В 2017–2018 годах «Вертолеты России» (вхо-
дят в «Ростех») выпустили 46 вертолетов в медицин-

ской комплектации, до конца года передадут еще 
14, и развитие НССА, рассчитывают в госкорпора-
ции, значительно увеличит загрузку компании.

Владимир Путин поручил правительству занять-
ся санитарной авиацией еще в 2013 году. В конце 
2016 года был утвержден паспорт приоритетного 
проекта для труднодоступных районов (34 субъек-
та РФ). По данным 

”
Ъ“, потребность в авиации от 

всего объема экстренной медпомощи определена в 
30% в европейской части страны и в 50–80% — в Си-
бири и на Дальнем Востоке. Потенциально такие 
услуги могут предоставляться на 85% территории 
РФ, на дежурстве около 200 вертолетов (модифика-
ции Ми-8, «Ансат», Bell и Eurocopter). По данным 
Минздрава, в 2017 году было более 24 тыс. санитар-
ных вылетов. Санавиация финансируется в рамках 
приоритетного проекта и регионами, но не входит 
в состав базового ОМС.

Заказчиком проекта выступает Минздрав, до 
2020 года на него выделяется 10,2 млрд руб. (3,3 мл-
рд руб. в год). Цель — увеличить доли госпитализи-
рованных по экстренным показаниям в течение 
первых суток в 2017 году до 71%, в 2018 году — 
83,5%, в 2019-м — 90%. В рамках государственно-
частного партнерства предполагалось строить 34 
вертолетные площадки и заключить с регионами 
соглашения о закупке 8,5 тыс. вылетов. В конце 
2017 года «Ростех» заявил о готовности создать еди-
ного оператора экстренной медпомощи.

• НССА на 25% принадлежит АО «Рычаг» (49,8% 
у «Вертолетов России»), 75% — у Фонда развития 
 санитарной авиации (ФРСА), президент которого 
Иван Яценко — основной бенефициар вертолетного 
оператора «Хели-драйв Северо-Запад». Головная 
компания «Хели-драйв» принадлежит Ольге Ткачен-
ко, совладелице ООО «Проектпроторг». ФРСА ранее 
принадлежал Сергею Кастюку — экс-совладельцу 
«Проектпроторга».

Сейчас, по данным портала госзакупок, услуги 
санавиации в РФ предоставляет около 20 операто-
ров, в 2016–2017 годах основные контракты полу-
чали вертолетная компания «Ямал», «ЮТэйр — Вер-
толетные услуги», «Аэрогео», «Скол», «Полярные 
авиалинии», ПАНХ, «Русские вертолетные систе-
мы». Сами операторы ситуацию не комментируют. 
По словам источников 

”
Ъ“, пока неясно, как будут 

организованы авиаработы на базе НССА: будет ли 
АО закупать вертолеты и создавать отдельного экс-
плуатанта или использовать мощности «Хели-
драйв» или другой компании. Многие авиаторы 
уже купили вертолеты под федеральную програм-
му, и собеседник 

”
Ъ“ не исключил, что НССА прове-

дет тендеры среди участников рынка. Глава 
Infomost Борис Рыбак говорит, что для нужд страны 
необходим очень крупный оператор с парком свы-
ше 200 вертолетов, иначе на рынке просто появит-
ся организация по перераспределению заказов.

Но и тут могут возникнуть конфликты: методи-
ка определения стоимости услуг вызывает вопро-
сы у участников рынка: в ней описывается расчет 
стоимости летного часа, но не упоминается стои-
мость дежурства вертолета и персонала, хотя это са-
мая дорогая составляющая. Лишь немногие регио-
ны (Москва, ЯНАО, Краснодарский край, Якутия) 
располагают средствами на финансирование сана-
виации, отмечает один из источников 

”
Ъ“. Он уточ-

няет, что сейчас услуги санавиации организованы 
в разных форматах: оплата летных часов по разо-
вым заявкам, покупка вертолетов за счет регионов 
с передачей операторам, иногда гарантии при ли-
зинге техники. До создания НССА ключевым требо-
ванием Минздрава оставалось соблюдение сроков 
вылета, говорит собеседник 

”
Ъ“, теперь основной 

упор будет сделан на стандартизации регламентов 
взаимодействия в регионах.

Елизавета Кузнецова

«Ростех» сел за штурвал скорой помощи
Единым оператором санавиации стала НССА

IT-компания Acronis Сергея 
 Белоусова приобрела болгар-
скую T-Soft. Компания планиру-
ет  продолжить инвестиции в ев-
ропейское направление, вложив 
$50 млн в расширение исследо-
вательского центра в Болгарии. 
Приобретение не сможет напря-
мую увеличить продажи Acronis 
в Европе, но важно для ее между-
народного позиционирования 
и конкуренции с новыми участ-
никами рынка защиты данных, 
считают эксперты.

Компания Acronis приобрела бол-
гарскую T-Soft, которая занимается 
разработкой и тестированием про-
граммного обеспечения, сообщили 
вчера в Acronis. Детали сделки сторо-
ны не раскрывают. T-Soft сменит на-
звание на Acronis Bulgaria, на ее базе 
Acronis планирует нарастить присут-
ствие в Европе. Компания также на-
мерена в ближайшие три года инвес-
тировать $50 млн в свой исследова-
тельский центр в Софии и расширить 
его до 300 инженеров.

Acronis, основанная Сергеем Бело-
усовым, занимается разработками в 
сферах резервного копирования, 
противодействия программам-вымо-
гателям, аварийного восстановле-
ния, хранения, а также корпоратив-
ных решений для синхронизации 
файлов и совместной работы. Поми-
мо Болгарии у Acronis есть центры ис-
следований и разработок в Сингапу-
ре, Швейцарии, США и России. По 
данным Stratistics MRC, мировой ры-
нок резервного копирования и вос-
становления данных в 2017-м соста-
вил около $6,98 млрд и достигнет 
$18,21 млрд к 2026 году. Рынок уда-
ленного резервного копирования 
больше и растет быстрее: по оценке 
Research and Markets, он составил 
$21,7 млрд в 2017 году и достигнет 
$190,5 млрд к 2024-му.

Основной актив, который покупа-
ет Acronis,— команда T-Soft, считает 
директор по работе с портфельными 

компаниями Фонда развития интер-
нет-инициатив Сергей Негодяев. По 
его мнению, такой шаг логичен: на 
сбор аналогичной команды инжене-
ров можно потратить в несколько раз 
больше денег и времени. То, что дело 
происходит в Восточной Европе, зна-
чительно снижает стоимость такой 
команды, добавляет он.

Acronis в рамках сделки в боль-
шей мере инвестировала в людей, а 
не напрямую в технологии, согласен 
эксперт по кибербезопасности Ки-
рилл Керценбаум. Он отмечает, что 
рынок резервного копирования, за-
щиты и аварийного восстановления 
данных, на котором исторически ра-
ботает Acronis, в последние годы зна-
чительно трансформировался, на 
него вышли новые игроки, напри-
мер Veeam и Commvault. Связано 
это в первую очередь с развитием об-
лачных технологий — чтобы конку-
рировать на сильно изменившемся 
рынке, нужны дополнительные ин-
вестиции в R&D, которые и происхо-
дят в рамках поглощения T-Soft, по-
ясняет господин Керценбаум. «Это 
приобретение не может напрямую 
значительно увеличить продажи 
Acronis в Европе, так как T-Soft вряд 
ли работала с конечными заказчика-
ми того же спектра, а значит, Acronis 
не получит дополнительную клиент-
скую базу. Но с точки зрения позици-
онирования компании как междуна-
родной это важный шаг, так как 
крупным клиентам в Европе важно 
наличие местных центров разработ-
ки»,— рассуждает эксперт, напоми-
ная, что «Лаборатория Касперского» 
не так давно также анонсировала от-
крытие центра разработки в Швей-
царии. При этом Acronis, как и дру-
гой проект Сергея Белоусова — 
Parallels, изначально позициониро-
вала себя как международная компа-
ния с офисами в США, Европе и ино-
странными топ-менеджерами, отме-
чает эксперт.

Кристина Жукова

Acronis вышла  
к Черному морю
IT-компания приобрела бизнес в Болгарии

В борьбе за долю на российском 
рынке белорусские производи-
тели лекарств, которые всегда 
лидировали по поставкам сре-
ди стран ЕАЭС, начали уступать 
казахстанским компаниям. 
За шесть месяцев 2018 года их 
 доля сократилась на 18% по срав-
нению с аналогичным периодом 
2017 года. Это происходит в том 
числе из-за того, что препараты 
из Казахстана в России продают 
крупные дистрибуторы. 

В первом полугодии 2018 года 
производители лекарств из Казахс-
тана, поставляющие свою продук-
цию в Россию, потеснили компании 
из Белоруссии, которая является ли-
дером по доле импорта из стран ЕА-
ЭС. Такие данные приводит RNC 
Pharma. По подсчетам аналитиче-
ской компании, за шесть месяцев те-
кущего года доля Белоруссии по по-
ставкам в Россию составила 70%, тог-
да как годом ранее этот показатель 
был 92%. При этом доля казахстан-
ских компаний выросла с 7% до 29%. 

Наибольшую динамику проде-
монстрировал противомикробный 
препарат «Ципрофлоксацин» с одно-
именным международным непатен-
тованным наименованием (МНН) 
производства «Келун-Казфарм», по-
ставки которого за год выросли в ру-
блях в 191 раз. Общих объем поста-
вок «Келун-Казфарма» по итогам пер-
вого полугодия увеличился в восемь 
раз. Среди белорусских компаний 
максимальный прирост поставок в 
Россию показали белорусско-гол-
ландское совместное предприятие 
«Фармлэнд» (в 25 раз) и российский 
«Фармсинтез» (в девять раз), который 
возит из Белоруссии противоопухо-
левый препарат «Флударабел» (флу-
дарабин). Это МНН входит в госпро-
грамму «Семь нозологий», в прош-
лом году «Р-фарм» поставила его на 
188 млн руб.

Всего в первом полугодии 2018 го-
да в Россию было ввезено произве-
денных в странах ЕАЭС препаратов 
на общую сумму 5,9 млрд руб., на 
11% больше аналогичного периода 

прошлого года. В то же время объе-
мы поставок в натуральном выраже-
нии сократились на 4,3% и состави-
ли 99,7 млн упаковок лекарств.

В RNC Pharma отмечают, что им-
порт препаратов из стран ЕАЭС за 
шесть месяцев претерпел некоторые 
изменения ассортимента. Так, с на-
чала 2018 года в страну было ввезено 
112 торговых наименований ле-
карств, на 12 больше, чем за анало-
гичный период прошлого года. Три 
из них сразу вошли в число лидиру-
ющих по денежному объему импор-
та: противоопухолевый «Доцетак-
сел» с одноименным МНН производ-
ства «Келун-Казфарм», антибиотик 
«Цефепим» от Борисовского завода 
медицинских препаратов (Белорус-
сия) и обезболивающее «Некст Уно 
Экспресс» (ибупрофен), которое 
«Минскинтеркапс» изготавливает 
для «Фармстандарта».

По словам директора по разви-
тию RNC Pharma Николая Беспало-
ва, прямого противостояния между 
белорусскими и казахстанскими 
производителями пока нет. «За ред-
кими исключениями, они предпо-
читают не вступать в лобовую конку-
ренцию и поставляют на рынок ли-
бо различные препараты, либо отли-
чающиеся по форме выпуска»,— по-
ясняет эксперт. Господин Беспалов 
также отмечает, что эти компании 
конкурируют в том числе и с россий-
скими производителями и в этой 
борьбе казахстанцы активнее бело-
русов. Он предполагает, что это мо-
жет быть связано с тем, что у казахс-
танских компаний более сильные 
партнеры-дистрибуторы, реализую-
щие их лекарства на госзакупках, а 
также по низким ценам. По мнению 
Николая Беспалова, российский ры-
нок для белорусских и казахстан-
ских производителей крайне важен 
в том числе из-за того, что он круп-
нее их собственных. Кроме этого, 
компании из стран ЕАЭС могут поль-
зоваться преференциями на госза-
купках по аналогии со своими рос-
сийскими коллегами.

Мария Котова

Соседи разделили 
таблетки
Производители из ЕАЭС борются  
за российский рынок

По данным ЦИАН, в 2015–2018 го-
дах доля студий в новых московских 
проектах сократилась почти на треть 
— с 14% до 9%. «Сейчас в Москве в сред-
нем по рынку доля студий в зависи-
мости от местоположения и класса 
проекта составляет 5–10%, в Подмо-
сковье — 10–15%»,— говорит коммер-
ческий директор ФСК «Лидер» Павел 
Брызгалов.

Но многие застройщики уже сей-
час начали реагировать на меняющу-
юся конъюнктуру рынка, возвращаясь 
к малогабаритному жилью. Директор 
по маркетингу ГК «А101» Дмитрий 
Цветов говорит, что с начала 2018 года 
доля студий в предложении компании 
за счет вывода новых корпусов увели-

чилась на 2%. Он вспоминает, что тра-
диционно интерес к такому жилью в 
Новой Москве был невелик. «Но сей-

час из-за доступности ипотеки недви-
жимость стали покупать молодые лю-
ди до 25 лет, часто студенты последних 
курсов»,— объясняет господин Цве-
тов. По его словам, лишь 15% таких по-
купателей расплачиваются за жилье 
сразу, в то время как среди клиентов 
после 25 лет этот показатель составля-
ет 30%. Директор по продажам ГК «Гра-
нель» Рустам Арсланов также указыва-
ет, что доля студий в новых проектах 
компании выросла с 10% до 15%.

В «Метриуме» указывают, что рост 
популярности студий в условиях ог-
раниченного предложения уже стал 
причиной увеличения их стоимости. 
По данным аналитиков, в Москве с 
начала 2018 года студии в массовом 
сегменте подорожали на 6,3%, до 
185,3 тыс. руб. за 1 кв. м, в Новой Мо-

скве рост составил 18,9% — до 
125,6 тыс. руб. за 1 кв. м. Но руководи-
тель аналитического центра «Инком-
недвижимость» Дмитрий Таганов на-
зывает сам по себе формат студий не 
слишком выгодным для застройщи-
ков: «Площадь стандартной одноком-
натной квартиры больше, а разница в 
цене незначительна, соответственно, 
стоимость реализации такой кварти-
ры выше». Второй причиной он назы-
вает конструктивные особенности: 
типовой девелоперский проект пред-
полагает строительство стандартных 
квартир, куда может быть включена 
небольшая часть малогабаритных 
квартир. «Строить 

”
муравейник“ из 

студий сложно и нерентабельно»,— 
резюмирует господин Таганов.

Александра Мерцалова

Покупатели сбавляют метраж

Издательский дом Hearst Shkulev 
Media (HSM) начал консолидиро-
вать региональные сайты по по-
иску недвижимости. Структуры 
компании приобрели площадку 
«МЛСН.ру», которая работает 
в Омске, Но восибирске,  Казани, 
Краснодаре и Москве. Ее основа-
тели в обмен получили доли 
в принадлежащей HSM более 
крупной  площадке — N1.ru, 
на базе которой эти  активы 
 могут быть интегрированы.

Структуры издательского дома 
HSM приобрели региональный сер-
вис по поиску недвижимости «МЛСН.
ру», следует из данных Kartoteka.ru. 
Владельцами ООО МЛСН, которому 
принадлежит сайт, стали входящие в 
HSM ООО «Н1 Технологии» (99%) и 
ООО «Н1.ру» (1%). Ранее 55% долей ком-
пании принадлежало Евгению До-
рожкину, 15% — Александру Байба-
рацкому и 30% — директору Hearst 
Shkulev Digital Сергею Астапенко.

Сделка была безденежной, сооб-
щил 

”
Ъ“ господин Астапенко: по ее 

условиям владельцы «МЛСН.ру» полу-
чили доли в крупном региональном 
классифайде HSM — N1.ru. Это также 
подтверждается данными Kartoteka.
ru: Евгений Дорожкин получил 4,04% 
ООО «Н1.ру», Сергей Астапенко — 
2,2%, Александр Байбарацкий — 1,1%. 
92,66% владеет зарегистрированная в 
Нидерландах Hearst Shkulev Digital 
Regional Network.

Господин Астапенко напоминает, 
что ранее Hearst Shkulev Digital разви-
вала направление классифайдов, по-
купая региональные сайты по поиску 
работы, нынешняя же сделка усилит 
позиции компании в сегменте недви-
жимости. Как сообщал 

”
Ъ“, в 2017 году 

HSM передал «Яндексу» свои автоклас-
сифайды, а в январе 2018 года объя-
вил о покупке у уральского холдинга 
Larixon Jobs Network сети региональ-

ных сайтов для поиска работы, кото-
рые затем вошли в принадлежащий 
HSM проект «Зарплата.ру». Сумма 
сделки, по оценкам собеседников 

”
Ъ“, 

тогда могла превысить 500 млн руб.
В ближайшие несколько лет 

«МЛСН.ру» может быть интегрирован 
в N1.ru, говорит господин Астапенко. 
По его словам, аудитория площадок 
практически не пересекается, по-
скольку они популярны в разных го-
родах. Так, у «МЛСН.ру» сильные пози-
ции в Омске, где сайт занимает около 
50% рынка объявлений о недвижимо-
сти, если рассчитывать по трафику. Со-
вокупная аудитория «МЛСН.ру» дости-
гает 240 тыс. посетителей в месяц. По 
данным Mediascope за июнь 2018 года, 
общая аудитория интернет-активов 
HSM (измеряются 33 сайта) достигает 
13,2 млн человек, N1.ru — 395,5 тыс.

На федеральном уровне «МЛСН.ру» 
далеко до лидеров рынка. Например, 
у «ЦИАН Групп» месячная аудитория 
превышает 6,1 млн посетителей, по 
данным официального сайта. Раздел 
недвижимости есть и на Avito с ауди-
торией около 25 млн человек в месяц. 
Поэтому слияние с более крупным 
N1.ru и готовность владельцев на об-
мен долями логичны, считает собе-
седник 

”
Ъ“ в одной из крупных интер-

нет-компаний. В целом же недвижи-
мость, как и автомобили, один из наи-
более прибыльных сегментов класси-
файдов, объясняет он, поскольку за 
продвижение более дорогих товаров 
люди готовы платить больше, а основ-
ные доходы такие сайты как раз полу-
чают с пользовательских трат на про-
движение. ЦИАН ранее также разви-
вался за счет консолидаций, напоми-

нает коммерческий директор компа-
нии Михаил Посредников: так, выхо-
дя в 2014 году на рынок Санкт-Петер-
бурга, ЦИАН приобрел одного из его 
лидеров — сайт EMLS. «Спустя три го-
да мы сделали ставку на развитие еди-
ного бренда и продукта и пока не пла-
нируем покупок»,— отмечает он.

На рынке классифайдов осталось 
не так много региональных игроков, 
поэтому в дальнейшем Hearst Shkulev 
Digital планирует развивать это на-
правление не через консолидацию, а 
создавая новые сервисы, говорит Сер-
гей Астапенко. Например, холдинг 
думает о запуске новой площадки по 
выбору недвижимости: она позволит 
оценивать не только квартиры, но и 
расположение дома, инфраструктуру 
и дорожную ситуацию.

Елизавета Макарова

Hearst Shkulev Media разменял недвижимость
Издательский дом приобрел площадку «МЛСН.ру»
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Кажется смешным,  
но люди берут
— Игорь Шувалов,

первый вице-премьер РФ, в июне 2016 года 
о малогабаритных квартирах

Ц И Т А Т А
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первые лица

После начала эпохи санкций, ог-
раничившей доступ РФ к запад-
ным технологиям, государство 
активно занялось поддержкой 
отечественного машинострое-
ния. О том, чего удалось добить-
ся в станкостроении, почему 
 нашим заводам еще трудно кон-
курировать с западными произ-
водителями и как ключевой про-
блемой стали не инвестиции, 
а оборотный капитал, 

”
Ъ“ расска-

зал совладелец и президент груп-
пы «Стан»  Сергей Недорослев.

— Государство сейчас подводит 
итоги и выявляет все новые про-
блемы импортозамещения, обя-
зывает госкомпании закупать 
отечественную технику. Как у вас 
на этом фоне дела с заказами?
— Доля отечественного производите-
ля на российском рынке пока еще 
очень низкая, около 30%, и с такой 
низкой базы нам, конечно, легче ра-
сти. Внутренний рынок огромен и 
формируется не только госкомпания-
ми, хотя, конечно, пока их большин-
ство. Но есть и частные компании, в 
том числе и очень крупные контрак-
ты. И там жесткая конкуренция, 
впрочем, как и везде. К тому же по-
смотрите, какая это сложнейшая тех-
ника, и посмотрите, с кем «Стан» кон-
курирует — с лидерами мирового 
станкостроения, чье оборудование 
уже давно стоит на заводах заказчи-
ков, поэтому туда трудно пробиться.

Но мы планируем прирастать и 
экспортом. Цели, которые стоят пе-
ред нами, совпадают с общей долгос-
рочной промышленной политикой 
и клиентским трендом — сложную 
технику покупать преимуществен-
но ту, которая разрабатывается и 
производится в России. Чем ближе 
ты к клиенту, тем лучше ты знаешь 
его потребности и качественнее их 
можешь удовлетворить.
— Но еще в 2015 году доля отечест-
венных станков была чуть ли не 
меньше 10%. За счет чего может 
быть дальнейший рост — улучше-
ние качества, господдержка?
— Четко сформулированная промпо-
литика государства привлекла в от-
расль как частный российский, так и 
иностранный капитал и инициативу. 
Российские инвесторы, в том числе и 
мы, вложились в заводы с технологи-
ческой базой и кадрами. Пришли гло-
бальные игроки, такие как DMG-

Mori, построили новые сборочные 
производства, началась новая бурная 
станкостроительная жизнь.

Так получилось, что в отрасли в 
основном частные компании, бизнес 
небольшой, сильно фрагментирован-
ный, нишевый. Нужно все время раз-
рабатывать новую штучную продук-
цию, быстро реагировать на измене-
ния. Заказчики станков — люди 
очень требовательные и детальные, 
привыкли к хорошему сервису, как 
клиенты в дорогом ресторане. И это 
хорошо: нам теперь никакой клиент 
не страшен после российских.

Господдержка абсолютно не озна-
чает, что мы получаем какие-то дота-
ции, госинвестиции в капитал или 
безвозвратные гранты и т. д. В станко-
строении это система мер, направлен-
ная на создание благоприятных усло-
вий для инвестирования в разработку 
и производство станков, будь то отече-
ственный капитал или иностранный. 
Конечно, коммерческий риск остает-
ся. Государство не может и заказ гаран-
тировать — все отечественные произ-
водители в 90% случаев конкурируют 
и борются с глобальными за долю на 
российском рынке. Заказчики по 
многолетней привычке в первую оче-
редь рассматривают иностранное 
оборудование, даже несмотря на дей-
ствующую программу импортозаме-
щения. Так что мы не расслабляемся, 
каждый тендер с боем проходит. И хо-
рошо — в борьбе крепчаем.
— Довольны ли вы уровнем 
господ держки?
— Мы не говорим: «Дайте нам в устав-
ный капитал деньги, и мы построим 
завод». Минпромторг, учитывая спе-
цифику станкостроения и многие 
ошибки в промполитике прошлых 30 
лет, привлекает в отрасль все компа-
нии, в том числе и малый и средний 
бизнес, и понимает, что если частни-
ки во что-то сами вложили деньги, то, 
если потребуется, они заложат все, 
что у них есть, но будут развивать биз-
нес. Вот поэтому министерство много 
помогает, но не замещает частные ин-
вестиции государственными, счита-
ет, что так эффективнее.

— В чем именно это выражается?
— Например, создали Фонд разви-
тия промышленности (ФРП) и дают 
долгосрочный возвратный заем под 
5% и даже под 1%, который позволяет 
промышленнику купить оборудова-
ние и использовать его эффективно, 
развивать, а не губить производство. 
Банки же дают под 15–18%, и для 
предприятий это убыточно, так как 
нет такой рентабельности в станко-
строении, чтобы такой процент пла-
тить. Вот и закрываются производст-
ва, а мы потом у иностранцев поку-
паем все втридорога. Если не будешь 
кормить своего производителя, то 
будешь в итоге кормить чужого, но 
еще дороже. В какой-то момент со 
станками так и получилось.

Минпромторг отреагировал и вы-
пустил постановление о временном 
ограничении на ввоз иностранных 
станков, которые имеют российские 
аналоги, чтобы пришли инвестиции 
в производство отечественных стан-
ков. Постановление действует два го-
да, и все, что мы производим сейчас, 
попадает под него. Если бы его не бы-
ло, то ни один инвестор бы не при-
шел. А так пришли многие. Ино-
странцы, которые раньше только 
продавали, теперь и производят стан-
ки в России. Надо чтобы и разрабаты-
вали станки здесь, уверен, и это будет.

Появились новые молодые компа-
нии, которых раньше и быть не мог-
ло. Потому что даже теоретически не-
возможно молодой компании конку-
рировать с международным лиде-
ром, который делает станок быстро и 
дорого, но если ему разрешить, то мо-
жет продать вдвое дешевле россий-
скому клиенту, чтобы рынок забрать. 
И у него хватит резервов, потому что 
долгосрочные инвестиции и оборот-
ный капитал он получает в иностран-
ных банках под отрицательную став-
ку, то есть бесплатно, а не под 15% как 
российский станкостроитель.

— Какая еще поддержка вам 
 нужна?
— Есть существенные барьеры, свя-
занные с общей кредитно-финансо-
вой политикой и, возможно, осо-
бенностями регулирования рос-
сийских банков. ЦБ не обращает 
никакого внимания на обеспечен-
ность промышленности оборот-
ным капиталом. Может, это и не их 
задача, но тогда непонятно чья. Точ-
но не Минпромторга: он же деньги 
не печатает, банки не регулирует и 
не может обеспечить оборотным 
капиталом.

Спросите любого станкостроите-
ля, все скажут, что главная проблема 
— отсутствие оборотных средств. 
Станок производится девять меся-
цев, и все это время необходимо и 
обеспечивать текущие заказы, и га-
рантировать будущие. Иностранные 
конкуренты в более выгодной пози-
ции: есть доступ к дешевым оборот-
ным средствам, за счет чего они мо-
гут производить станки на склад, 
предлагать рассрочку платежа и 
обеспечивать срок поставки в 20 
дней. А мы можем предложить заказ-
чику подождать девять месяцев и 
деньги вперед, потому что оборотки 
нет. Даже если наш станок лучше, это 
не гарантия, что его возьмут, потому 
что в конкурсах важны и финансо-
вые условия поставки.
— То есть проблема в дорогих кре-
дитах?
— Проблема не только в высоком 
банковском проценте. Смотрят, к 
примеру, на нашу выручку — 
3,5  млрд руб. за 2016 год — и дают 
2,5 млрд руб. оборотных средств. А 
мы просим 7 млрд руб. на следую-
щий год, потому что есть заказ на 
10 млрд руб., на что получаем ответ, 
что с такой текущей выручкой и ма-
лой прибылью не могут дать 7 млрд. 
Мы говорим, что как раз прибыль-то 
у нас получилась хорошая, но вы ее в 
прошлом году всю забрали на уплату 
своих процентов.

Часто даже и под подписанные 
контракты деньги не дают. ЦБ спра-
шивает у банков: «А вдруг контр-
агент не расплатится, а вдруг по-
ставщики деталь не поставят?» — и 
делает вывод, что бизнес рискован-
ный, клиент ненадежный и поэто-
му банку нужно создать резерв. А за-
чем это банку? Вот банк и отказал 
станкостроителю и пошел в сотый 
раз кредитовать нефтянку и ритейл, 
потому что там все понятно. А как 
быть станкостроителям, если банки 
захлебываются от ликвидности, но 
оборотный капитал не финансиру-
ют. Куда идти за обороткой молодой 
и быстрорастущей компании? Не 
можем же мы оборотный капитал у 
клиента просить, если ему конку-
ренты-иностранцы предлагают по-
ставить станки вообще без аванса и 
даже в рассрочку?

Вот и покупают в итоге зарубеж-
ные станки. В любой такой покупке 
содержится огромная инвестсостав-
ляющая: тот, кто выиграл конкурс, 
тот и получит деньги на дальнейшее 
развитие. И в основном это не рос-
сийские компании. Так что, конеч-
но, хорошо бы эту инвестсоставляю-
щую в госзакупках и закупках ком-
паний с госучастием принимать во 
внимание и направлять по возмож-
ности в отечественную промышлен-
ность, а не в чужую.
—Через ФРП нельзя брать займы 
на оборотку?

— Устав ФРП не предусматривает фи-
нансирование оборотного капитала, 
так как в первую очередь предпола-
гается финансирование техперевоо-
ружения компаний, чьи продукты 
являются импортозамещающими, и 
это огромная помощь.

Если говорить о компенсации 
высоких процентов, то такая форма 
помощи тоже есть, но она несоиз-
меримо мала по сравнению с тем, 
сколько компании занимают в бан-
ках и какие проценты платят. Мы за 
историю компании выпустили про-
дукции примерно на 15 млрд руб., а 
субсидий по процентам на оборот-
ку получили всего на 17 млн руб., 
хотя процентов выплатили около 
1,5 млрд руб. На проценты банкам 
мы отдали почти всю прибыль. Как 
ни работай — все деньги в банки 
уходят. Нужно что-то решать с про-
центной ставкой для промышлен-
ности, иначе одни банки тогда и 
останутся.

Президент ставил задачу за 10 
лет вдвое увеличить ВВП. Мы мо-
жем вдвое увеличить выручку за 
год, но для этого нужно вдвое боль-
ше и оборотного капитала. А раз его 
нет, то мы искусственно ограничи-
ваем рост. Это как хороший грузо-
вик: может много везти, но нет бен-
зина. Стоит только ему дать бензи-
на, он и грузы перевезет, и у водите-
ля с семьей зарплата будет, и налоги 
он заплатит с прибыли... Но нет, не 
дают топливо.
—Как собираетесь решать пробле-
мы с обороткой?
— Мы точно не будем сидеть и ждать, 
пока изменится кредитно-финансо-
вая политика. Будем активнее при-
влекать частные заимствования, воз-
можно, выпустим облигации — ис-
пользуем все доступные инструмен-
ты, которые позволят расти. У нас 
устойчиво растут и заказ, и компа-
ния — таким хорошо давать в долг.
— Какова в целом загрузка ком-
пании?
— Сейчас производим станков на 
5 млрд руб. в год, в этом году, навер-
ное, получится на 6–8 млрд руб. По 
состоянию на май с учетом зафикси-
рованных заказов выручка в 2018 го-
ду составит 8,3 млрд руб. Но оснаще-
ние заводов позволяет выпускать на 

30 млрд руб., а в перспективе рассчи-
тываем на 50–60 млрд руб.
— Расширяться за счет новых пло-
щадок планируете?
— Нет смысла больше площадки 
покупать. Мы вложились, перевоо-
ружаем мощности. Семь наших за-
водов производят всю номенклату-
ру, востребованную заказчиками. 
Более того, мощности позволяют 
нарастить объем производства до 
25–30 млрд руб. без дополнитель-
ных капвложений и до 50 млрд руб. 

с незначительными вложениями. 
Поэтому расти мы будем без новых 
площадок.
— Какие при этом ожидания по 
спросу?
— Рынок емкий и в нашей нише рас-
тет в среднем на 10% в год. Многие 
предприятия планируют не просто 
замену старых станков, а переход на 
совершенно новые технологии. Что 
требует сложного оборудования — 
многоосевых обрабатывающих цен-
тров, портальных станков, токарно-
фрезерных и др. Мы каждый год про-
ектируем новые модели, используем 
все новейшие достижения конструк-
торской мысли.
— Кто крупные заказчики в част-
ном секторе?
— Например, Петербургский трак-
торный завод (ПТЗ). Они сейчас пол-
ностью переоборудуют производст-
венные мощности. Это частный иг-
рок, покупают за свои деньги. Они 
могут купить любые станки, но вы-
брали станки «Стана», и для нас это 
большая честь и ответственность. 
Помимо качества важнейшая состав-
ляющая — сервис: техника сложная 
и требует хорошего обслуживания. 
Когда вы выбираете автомобиль или 
котел в дом, то смотрите не только на 
производителя, но также на наличие 
поблизости фирмы, которая именно 
этот котел может оперативно обслу-
жить или в автомобиле быстро что-

то заменить. Когда на улице будет 
-40, и у вас внезапно перестанет ра-
ботать котел, нужно чтобы сервис-
ная служба смогла быстро приехать 
и починить.

«Стан» вообще не производит «ко-
робочных» продуктов — станков, ко-
торые можно просто достать из ящи-
ка и включить в розетку. Есть такие 
компании, которые десятки тысяч 
станков в год выдают, но они не мо-
гут под каждого заказчика подстраи-
ваться и переделывать станки. Мы 
же почти каждый свой станок дела-
ем под клиента, и в этом наша сила. 
Частные компании при выборе стан-
ков оценивают их стоимость не по 
каталогу в момент покупки, а за весь 
жизненный цикл — с учетом макси-
мальной загрузки, сервиса, ремонта 
и обслуживания. Станок можно ку-
пить дороже или дешевле, но важно 
понимать, сколько он будет стоить за 
20 лет эксплуатации.
— Какой объем заказа от ПТЗ?
— Общий объем контрактов — более 
1 млрд руб. на поставку 58 единиц 
оборудования. В основном продук-
ция завода «Стана» в Стерлитамаке и 
порядка десятка станков рязанского 
завода. Также поставляем станки 
производителям нефтегазового обо-
рудования и автомобилестроению.
— Есть ли планы по экспорту?
— У нас огромный внутренний ры-
нок. Пока ты можешь по своему дво-
ру бегать, зачем бежать в соседний? 
Сначала наберемся сил, станем боль-
шой компанией. Мы и сейчас не ма-
ленькие: по станкостроительным 
меркам как средний европейский 
завод. Экспорт важен, когда внутрен-
ний рынок уже насыщен, а начинать 
с экспорта очень затратно. Но мы по-
нимаем, что рынок ограничен: охва-
тим 40% российского рынка, и даль-
ше будет экспорт, готовимся и ведем 
переговоры уже сейчас.
— Сложно выходить на экспорт в 
вашей отрасли?
— Несложно, если вы делаете нор-
мальную продукцию. Если станок 
плохой, его просто не купят. Если 
станок хороший, потенциальные за-
казчики поинтересуются, что вы за 
компания, не получится ли так, что 
станок хороший, но вы уже закончи-
ли его выпускать? Все любят откры-
тые, публичные компании, чтобы 
понимать, что в следующие 20 лет 
вы будете надежными партнерами. В 
этом отношении этап становления 
мы уже прошли, поэтому особых 
преград мы не видим.

Какие-то люди говорят, что нас там 
не ждут, но это странно. Я разве ждал 
конкретно вот этот галстук? Взял и ку-
пил, так как он подошел: простой, ка-
чественный и не очень дорогой. Поэ-
тому нужно делать, предлагать и рас-
считывать на долгий путь. Будем за-
рабатывать и копить, создавать обо-
ротный капитал. Акционеры соглас-
ны пока не получать дивиденды и все 
инвестировать в компанию. Так что 
верим в светлое будущее и хорошие 
перспективы российского станко-
строения и стараемся как можно луч-
ше все сделать для клиентов, акцио-
неров и кредиторов.

— Почему вообще вы решили ин-
вестировать в такой непростой 
рынок?
— Каждый инвестирует в то, что ему 
нравится делать, что он считает пер-
спективным и в чем видит уникаль-
ные конкурентные преимущества. 
Без желания и страсти невозможно 
чем-то долго и упорно заниматься. 
Много частных компаний занима-
ется станкостроением. В ассоциа-
ции «Станкоинструмент», напри-
мер, около 150 участников. Немно-
гие из них успешны, как и вообще 
производственные компании, 
опять же в основном из-за отсутст-
вия средств на развитие.

Ритейл или, к примеру, финан-
совые операции приносят при-
быль и не имеют таких финансо-
вых, производственных и иных 
сложностей, как машиностроение. 
У таких компаний очень низкий 
барьер на вход: можно взять у ма-
мы немного денег, открыть свою 
торговую точку на месте «Пятероч-
ки» и пойти вперед. Если строить 
станки, то точно нет шанса сделать 
компанию с капитализацией 3 мл-
рд руб., как банк, или 20 млрд руб., 
как телеком или ритейл. Станко-
строение требует больших вложе-
ний даже на начальном этапе, но 
оно и более стабильно.

Интервью взяла  
Яна Циноева

«Пока ты можешь по своему двору бегать, 
зачем бежать в соседний?»
Совладелец группы «Стан» Сергей Недорослев о разнице между станками и прилавками

C O M P A N Y  P R O F I L E О О О  « С Т А Н »

Крупнейшая российская интегрированная компания в сфере проектирования и про-
изводства станкостроительного оборудования. Создана в 2012 году. Включает про-
изводственные площадки в Башкирии (ООО «НПО ”Станкостроение“», Стерлитамак), 
Рязани (ООО «Рязанский станкозавод»), Иваново (ООО «Ивановский станкострои-
тельный завод»), Москве (ООО «Шлифовальные станки»), в Московской (АО «Стан-
котех», Коломна), Тверской (ООО «Савеловский станкостроительный завод», Кимры) 
и Ростовской областях (ООО «Донпрессмаш», Азов). На долю «Стана» приходится 
свыше 50% выпускаемых в России металлообрабатывающих станков.

Учредители — Сергей Недорослев (60%), Максим Гущин (40%). Объем выпущен-
ной продукции в 2017 году — 135 станков, план на 2018 год — более 200. Выручка 
в 2017 году — 5,2 млрд руб., план на 2018 год — 8,3 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Н Е Д О Р О С Л Е В  С Е Р Г Е Й  Г Е О Р Г И Е В И Ч

Родился в 1963 году в Барнауле. Учился в физматшколе, в 1985 году окончил Алтай-
ский госуниверситет по специальности «физика», работал инженером в научно-ис-
следовательском секторе. С 1989 года в аспирантуре Московского института элек-
тронной техники по специальности «технология производства полупроводников». 
Кандидат экономических наук (2007 год).

С 1988 года занялся бизнесом, создав с партнерами свою первую компанию. Осно-
ватель группы «Каскол», работающей в машиностроении с 2000 года. В 2002 году сов-
местно с Airbus создал инженерный центр ИКАР в Москве. В 2012 году с Максимом 
 Гущиным основал станкостроительную компанию «Стан» и стал ее президентом.

Женат, четверо детей.
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Заказчики по привычке в первую очередь 
рассматривают иностранное оборудование,  
даже несмотря на программу импорто-
замещения, так что мы не расслабляемся

ЦБ не обращает никакого внимания 
на обеспеченность промышленности 
оборотным капиталом. Может, это и не их 
задача, но тогда непонятно чья

Даже теоретически невозможно молодой 
компании конкурировать с международным 
лидером, который делает станок быстро 
и дорого, но может продать вдвое дешевле
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В Манеже открылась выстав-
ка «Здесь и сейчас!» — неви-
данный по составу и масштабу 
(а также бесплатный для посе-
тителей) смотр художественных 
проектов, так или иначе резони-
рующих со зрителем либо с го-
родской средой. Рассказывает 
Игорь Гребельников.

 Это первая выставка, органи
зованная непосредственно департа
ментом культуры города Москвы по 
поручению мэра Сергея Собянина. 
Причем сделана она в рекордные 
сроки и, судя по числу участников 
(более 50 проектов, включая теа
тральные и разного рода мультиме
дийные), профинансирована весьма 
щедро. Предыстория ее такова: 6 ию
ня в Московском музее современно
го искусства мэр встретился с груп
пой молодых художников. Художни
кам предложили высказаться о сво
их нуждах: как говорит глава депар
тамента культуры Александр Кибов
ский, в числе прочего они просили 
о возможности выставляться в Мане
же, и господин Собянин тут же распо
рядился им эту возможность дать. 
Просьба, надо сказать, довольно 
странная, учитывая, что и выставки, 
и фестивали современного искусства 
в Манеже проходят регулярно, иног
да даже с неожиданным резонансом, 
как это было в случае погрома на вы
ставке работ Вадима Сидура.

Но предвыборный заказ попал 
в руки опытного и грамотного кура
тора Кати Бочавар, хорошо знакомой 
не только с тем, что происходит в му
зеях и театрах, но и со всевозмож
ными культурными инициативами 
«снизу», которые возникают не бла
годаря, а вопреки. Именно микс из 
такого рода проектов и представля
ет собой выставка «Здесь и сейчас» 
(ее архитектор — Константин Ла
рин): она не столько о достижениях, 
сколько о возможностях, которые го
род и его обитатели гипотетически 
могут открыть, стань они доверчи
вее по отношению к культурным де
ятелям нового поколения.

Вот, скажем, инсталляция «Чрез
вычайная коммуникация» — это 
приглашение в подъезд «дома на 
ножках» 1968 года постройки, 
знаменитого памятника модер
нистской архитектуры. В идеа
ле этот подъезд был призван быть 
чемто вроде клуба, но на деле это
го не произошло. И вот активист
ка Дарья Серенко привлекла ху
дожников, чтобы превратить уны
лые стены, которые жильцы норо
вят поскорее проскочить, в подо
бие обще дос тупной художествен
ной галереи. А вот проект «ARTе
рия — 7 этажей искусства в боль
нице ХХI века», придуманный ку
ратором Мариной Звягинцевой: 
она привлекла известных художни
ков к оформлению интерьеров но
вого корпуса Морозовской детской 
больницы.

Есть проекты, вовлекающие 
в творческую активность зрителя. 
Как, например, «Театр начинает
ся с палки», где в полноценно ос
нащенной мастерской сценогра
фа можно поупражняться в созда
нии артефакта из обычной пал
ки — таково одно из первых студен
ческих заданий в мастерской Дмит
рия Крымова и Евгения Камень
ковича. Тут же и проекты студен
тов; особенно впечатляют «Бор
щой театр» Ани Гребенниковой — 
ко рыто, превращенное в макет ин

терьера оперного театра, где зри
тельный зал погружен в настоя
щий борщ, и «Музыка Генри Пер
селла» Марии Плавинской с декора
циями к опере «Король Артур», уто
пленными в аквариумах с живыми 
рыбками.

С помощью гигантской камеры
обскуры, сооруженной из всякого 
хлама Иваном Лунгиным, Георги
ем Кеймахом и Артемием Перевоз
ником, каждый может сделать свой 
моментальный портрет по техно
логии начала ХХ века. Изза долгой 
выдержки перед камерой нужно за
держать дыхание, замереть (отсю
да и название проекта «Memento 
Mori»). А в «Исповедальне» студен
тки школы дизайна ВШЭ Любови 
Донковой, обустроенной как в ка
толическом храме, но только с тре
мя окошками, можно пережить не
обычный опыт, когда на вопрос или 
признание «исповедующийся» по
лучит сразу три ответа от разных 
перформеров.

В буквальном соответствии с на
званием выставки «Здесь и сейчас!» 
на ней весьма обширно представле
ны перформансы: это редкий слу

чай увидеть работы практически 
всех значительных молодых рос
сийских художниковперформан
систов. Не пугайтесь, если вдруг 
вслед за вами начнет протирать пол 
своими мокрыми волосами Ольга 
Кройтор, и проявите деликатность 
по отношению к обнаженному те
лу Федора ПавловаАндреевича, ко
торый в коллаборации с компози
тором Владимиром Мартыновым 
и ателье Playtronica предлагает ис
пользовать его как музыкальный 
инструмент.

Все эти проекты соседствуют 
с работами художников, созданны
ми для музеев, с яркими презента
циями различных институций вро
де ГИТИСа или с поразительными 
в своем подвижничестве проекта
ми вроде коллекции исторических 

фортепиано музыканта Петра Ай
ду (помимо «Приюта роялей» он 
представляет шумовую инсталля
цию «Звуковые ландшафты»). А еще 
ежевечерние концерты и спекта
кли один занятнее другого, причем 
тоже со свободным входом. И все 
вместе это кажется какимто неве
роятным торжеством диковинных 
для обывателя искусств и стран
ных инициатив, невероятно увле
кательных, полезных, важных — 
но на самом деле все они имеют ку
да более скромную поддержку, чем, 
скажем, фестивали «Московские се
зоны». И большой вопрос: узнала 
бы широкая публика об этой див
ной креативной прослойке, созда
ющей образ действительно живого 
города, если бы не предвыборная 
щедрость?

Пожалуй, самым показатель
ным в этом смысле стал перформанс 
«Морковь культурная» Елены Ковы
линой, одной из самых радикальных 
и именитых российских перформан
систок: все 20 дней работы выставки 
она будет продавать на ней свои кар
тины. Это написанные на холсте изо
бражения разных сельхозкультур — 
от укропа и свекольной ботвы до 
моркови и баклажан. Довольно крас
норечивое свидетельство о местном 
артрынке и вообще положении сов
ременного художника, которому 
приходится сменять свой радика
лизм на незамысловатые поделки. 
Хотя как знать — может, с упражне
ний в раскрашивании палок, рисова
ния овощей или обустройства подъе
здов начнется новый виток в разви
тии местной культуры.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Благоустройство художественной среды
«Здесь и сейчас!» в Манеже

После долгой реновации вновь открылся парижский музей Клюни — 
одно из самых знаменитых собраний средневекового искусства в мире

В прокат выходит политическая драма  
Джона Мэддена «Опасная игра Слоун»  
(Miss Sloane) с Джессикой Честейн 
в уже привычном для этой актрисы ам-
плуа железной леди без страха, хоть 
и не без упрека. Рассказывает Юлия 
Шагельман.

 Элизабет Слоун — главный брил
лиант в короне влиятельной вашингтон
ской лоббистской фирмы «Коул, Кравиц 
и Уотерман». Она изящно жонглирует зако
нами и поправками, гнет этический кодекс 
Сената и Конгресса США, что дышло, заво
дит нужные связи и с легкостью вытряхива
ет из спонсоров миллионы долларов — все 
для того, чтобы клиенты получили, что им 
нужно, например, отмену налога на пальмо
вое масло. Разумеется, вместо головы у этой 
женщины калькулятор, вместо сердца — 
глыба льда, совесть отсутствует, личную 
жизнь заменяют таблетки бензодиазепама 
и еженедельные встречи с жиголо. А ее 
15сантиметровые шпильки, красная пома
да и черные брючные костюмы транслиру
ют внешнему миру не секс, а силу и власть.

Но неожиданно и на эту старуху находит
ся проруха — новый заказчик, оружейник, 
которому надо блокировать законопроект 
об ужесточении контроля над оружием, пе
реходит черту, за которой даже мисс Слоун, 
к вящему удивлению собственного руковод
ства, не возьмется на него работать. Более то
го, она вместе со своей командой молодых 
да ранних хипстеров от политики уходит 
в конкурирующую фирму, чтобы продавить 
тот самый законопроект. Дело кажется без
надежным — всем, кроме нее.

Слоганом к «Опасной игре Слоун» могла 
бы стать фраза «Джессика Честейн идет за 

”
Оскаром“». И правда, здесь есть все состав

ляющие: сценарий из составляемого про
фессионалами индустрии неформального 
черного списка (в который попадают луч
шие тексты, отвергнутые студиями,— и те, 
одумавшись, сразу же обращают на них вни
мание), номинант «Оскара» в режиссерском 
кресле, центральная роль сильной и неза
висимой женщины — в полном соответст
вии с модными трендами (причем в Штатах 
фильм вышел в 2016м, до того как это стало 
мейнстримом). И играющая королеву свита, 
куда вошли еще два оскаровских номинан
та — Джон Литгоу и Сэм Уотерстон.

Однако чтото пошло не так, и Честейн 
добралась только до номинации на «Золо
той глобус», в которой она проиграла Иза
бель Юппер. Через год она повторила все то 
же самое с фильмом «Большая игра» (Molly’s 

Game): оскароносный режиссер и сценарист 
Аарон Соркин, центральная роль сильной 
и независимой женщины — теперь это уже 
стало мейнстримом, увенчанные награда
ми Идрис Эльба и Кевин Костнер в саппорте. 
И снова не пошло дальше номинации на «Зо
лотой глобус», который в этот раз более чем 
заслуженно достался Фрэнсис Макдорманд.

В этом упорстве актриса похожа на своих 
героинь, не только из «Опасной» и «Большой 
игры», но и, например, из фильма «Цель номер 

один» (2012), за который она таки получила но
минацию и на «Глобус», и на «Оскар» (но и тогда 
осталась без наград). Поэтому роль мисс Слоун 
кажется для нее подарком судьбы — здесь есть 
броские монологи, острые пикировки, про
нзительные взгляды, жесткая линия рта и не
сгибаемая воля, которую Честейн способна 
сыграть как никто другой. Имеется, куда ж без 
них, и пара обязательных сцен в духе «сильная 
женщина плачет у окна», но тут, несмотря на 
все старания актрисы, поверить в уязвимость 
этой бессердечной стервы гораздо труднее.

К чести авторов, такими эпизодами они не 
увлекаются. Картина снята не для того, что
бы убедить зрителя, что лоббисты тоже люди 

(в этом скорее начинаешь сомневаться как ни
когда раньше), а чтобы насладиться красотой 
политической игры с двойным, если не трой
ным дном. Понятно, что Аарон Соркин послу
жил для сценаристадебютанта Джонатана Пе
реры самым непосредственным источником 
вдохновения, но если фильм самого Соркина 
вышел уже какойто самопародией, то в «Опас
ной игре Слоун», наряду со всеми приметами 
соркинских разговорных драм — диалогами 
на ходу в коридорах, хлесткими афоризмами 
(хоть сейчас на футболку), говорящими голо
вами с экранов, геометрически стеклянными 
интерьерами офисов и общей холодной сине
стальной гаммой, разбавленной только старо

модными залами судебных заседаний,— нет 
ничего лишнего. Каждый персонаж на своем 
месте, интрига закручена крепко и, хоть не
сколько затормаживается во второй полови
не ленты, разрешается эффектным, пусть и со
вершенно неправдоподобным финалом.

И хотя поход за наградами в этот раз не 
удался, фильм доказывает, что даже проиг
ранное дело может обернуться неожидан
ной победой, если ее хорошо спланировать. 
Сейчас Честейн наконец немного расслаби
лась и снимается в продолжении хоррора 
«Оно», но впереди у нее уже маячат два бай
опика, в том числе Ингрид Бергман — а это 
точно оскаровский верняк.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Дама с задачкой
Джессика Честейн в фильме «Опасная игра Слоун»

Один из самых показатель-
ных плодов выставочного 
урожая — перформанс 
 Елены Ковылиной  
«Морковь культурная» 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Роль элегантной и безжалостной 
лоббистки — из тех, что Джессика 
Честейн может сыграть как никто 
другой  ФОТО TRANSFILM
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В субботу в Атлантик-Сити российский боксер  
Сергей Ковалев будет защищать титул  
чемпиона мира в полутяжелом весе по версии WBO  
в бою против колумбийца Элейдера Альвареса

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Бокс
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СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Конор Макгрегор и Хабиб Нурмагомедов 
стали ближе друг к другу
Бой двух суперзвезд может состояться уже в этом году

Самый ожидаемый бой в смешанных единоборст-
вах (MMA) — между ирландцем Конором Макгрего-
ром и россиянином Хабибом Нурмагомедовым — 
может быть организован уже в ближайшие месяцы. 
О высокой вероятности того, что матч, который спо-
собен побить все финансовые рекорды жанра, со-
стоится уже нынешней осенью или зимой, сообщи-
ли несколько источников, включая представителей 
команды российского бойца.

чера многие спортивные ресурсы — прежде 
всего американские — уделили колоссальное внима-
ние перспективам организации боя между двумя бой-
цами MMA, выступающими в легком весе (до 70 кг),— 
ирландцем Конором Макгрегором и россиянином Ха-
бибом Нурмагомедовым. Поводом для публикаций ста-
ла серия сообщений о том, что поединок с их участи-
ем может быть устроен уже в ближайшие месяцы. Ме-
неджер Хабиба Нурмагомедова Али Абдельазиз, отве-
чая на вопрос по поводу матча с ирландцем, прямо зая-
вил: «Мы заключим сделку». Конор Макгрегор в интер-
вью сайту TMZ отказался говорить о нем, но подтвер-
дил, что уже этой осенью планирует возвращение в 
смешанные единоборства, в которых не выступал с но-
ября 2016 года.

Целый ряд американских источников между тем ут-
верждают, что поединок между Макгрегором и Нурма-
гомедовым уже «принципиально согласован». А по дан-
ным того же TMZ, существуют две даты, в которые он мо-
жет быть проведен. Первая — 6 октября, вторая — 29 де-
кабря. На эти дни назначены два шоу UFC, крупнейшего 
промоушена в смешанных единоборствах, в котором де-
рутся как ирландский, так и российский боец. Под них 
уже зарезервирована T-Mobile Arena в Лас-Вегасе, кото-
рая в последнее время принимает исключительно топо-
вые бои в боксе и MMA. Лас-Вегас в качестве наиболее ве-
роятной площадки, где должно случиться его возвраще-
ние, назвал и Конор Макгрегор.

Почему эта тема вызвала такой интерес, понятно. Бой 
Конора Макгрегора и Хабиба Нурмагомедова — самый 
ожидаемый бой в MMA. Речь идет о матче двух сверхво-
стребованных у публики персонажей. Макгрегор уже дав-
но является, можно сказать, «лицом» MMA. Все его основ-
ные бои в UFC давали прекрасные показатели по количе-
ству реализованных билетов и объемам продаж прав на 
просмотр телетрансляций в формате pay-per-view. А пи-
ком карьеры Конора Макгрегора стал его бой в августе 
2017 года с выдающимся боксером Флойдом Мейуэзером 
по правилам профессионального бокса. Он сгенерировал 
доходы на общую сумму более $600 млн, превратившись 
во второй по размеру поступлений бой в истории. Пер-
вым остался поединок 2015 года между Мейуэзером и фи-
липпинским боксером Мэнни Пакьяо. Макгрегор уступил 
сопернику, но эксперты считали, что драйвером ажиота-
жа вокруг события он выступил наравне с победителем.

Хабиб Нурмагомедов успел превратиться в фигуру, 
схожую по статусу с Конором Макгрегором. О популяр-
ности бойца, который выиграл все 26 боев в карьере, а 
в апреле первым из россиян завоевал чемпионский ти-
тул UFC, справившись с Элом Яквинтой, говорит, напри-
мер, количество подписчиков его страницы в Instagram 
— 4,8 млн человек. Это значительно больше, чем у яр-
чайших российских спортивных звезд: у теннисистки 
Марии Шараповой — 3,2 млн подписчиков, у хоккеиста 
Александра Овечкина — 1,3 млн.

Возможность встречи бойцов обсуждалась неодно-
кратно. А в прошлом году эксперты уже начали уверен-
но прогнозировать ее неизбежность, ссылаясь прежде 
всего на причины коммерческого характера. Бой Макг-
регора и Нурмагомедова, несомненно, способен побить 
финансовые достижения MMA.

В плане генерируемых средств и гонораров бойцов 
смешанные единоборства пока уступают професси-
ональном боксу. Хорошими фиксированными — без 
учета доли от продаж pay-per-view и различных бону-

сов, предусмотренных UFC,— гонорарами для спор-
тсменов в ней считаются суммы от $200 тыс. за бой. 
Хабиб Нурмагомедов за выигрыш у Яквинты получил 
$530 тыс. А рекордным гонораром остается тот, что до-
стался Конору Макгрегору за бой против Эдди Альваре-
са, после которого он как раз взял паузу в выступлени-
ях в MMA,— $3,59 млн.

Коммерческие прогнозы по матчу между Макгрего-
ром и Нурмагомедовым американские ресурсы пока не 
делали. Но они не сомневаются, что он может оказаться 
более дорогим, нежели, скажем, поединок между Макг-
регором и Альваресом, окончательно убедивший пред-
ставителей Флойда Мейуэзера выбрать ирландца в каче-
стве противника американского боксера. А Али Абдельа-
зиз, рассуждая об этом аспекте матча, сказал, что Хабиб 
Нурмагомедов «не должен получить меньше денег, чем 
Нейт Диас». Диас, знаменитый американский боец, два-
жды дрался с Макгрегором в 2016 году. В первом случае 
он выиграл, во втором проиграл. Так вот, за выступле-
ние в матче-реванше Диас заработал $2 млн.

Впрочем, источники не исключают, что заработки ир-
ландского и российского бойцов могут быть намного вы-
ше, поскольку и так высочайший интерес к матчу обяза-
на была подогреть история, приключившаяся на апрель-
ском турнире UFC в Нью-Йорке. Перед шоу Конор Макгре-
гор с еще одним бойцом, Кианом Коули, атаковал автобус, 
который вез других спортсменов серии, включая Хабиба 
Нурмагомедова. Макгрегор стулом разбил окно автобуса, 
в результате один из пассажиров получил мелкие порезы. 
Действия Конора Макгрегора были вызваны тем, что ра-
нее спутники Нурмагомедова вступили в конфликт с дру-
гом ирландца, также бойцом MMA Артемом Лобовым. В 
конце июля суд Нью-Йорка поставил точку в этой исто-
рии. Ирландец пошел на сделку с обвинением, признав 
себя виновным в хулиганстве, а его наказание свелось к 
пяти дням общественных работ. Аналитики единодушно 
признали, что, чем бы ни руководствовался Макгрегор, 
нападая на автобус, это был гениальный ход с точки зре-
ния раскрутки будущей схватки с Нурмагомедовым.

Алексей Доспехов

Бой двух суперзвезд — Конора Макгрегора и Хабиба Нурмагомедова — может стать самым дорогим в истории смешанных единоборств  ФОТО AP, GETTY IMAGES

ТЕННИС

Серена Уильямс проиграла вшестую
Самое страшное поражение за карьеру — 0:6, 1:6  —  
пришло от Джоанны Конты

В первом круге турнира Женской 
теннисной ассоциации (WTA) в Сан-
Хосе с призовым фондом $799 тыс. 
произошла сенсация. Знаменитая 
36-летняя американка Серена Уи-
льямс, которая в этом году возобно-
вила выступления после рождения 
дочери и две недели назад дошла 
до финала Wimbledon, во встрече 
первого круга с британкой Джоан-
ной Контой впервые в карьере смо-
гла выиграть в официальном матче 
лишь один гейм — 0:6, 1:6.

урнир Mudabala Silicon Valley 
Classic, который проходит в Сан-Хосе, 
конечно, не относится к главным со-
ревнованиям Женской теннисной ас-
социации. Более того, он и в серии на 
американском харде, начавшейся на 
этой неделе, имеет далеко не самый ве-
сомый статус. Призовой фонд турни-
ра — $799 тыс.— вполне соответству-
ет его категории Premier, лишь четвер-
той по рангу WTA Tour, хотя список фа-
воритов, который возглавляет седьмая 
ракетка мира испанка Гарбинье Мугу-
руса, пестрит известными фамилиями.

Нашлось там место и Серене Уиль-
ямс. 36-летняя суперчемпионка, кото-
рая в этом году вернулась на корт после 
рождения дочери и благодаря выходу в 
финал на Wimbledon значительно по-
правила свое положение в рейтинге, где 
занимает 26-е место, была посеяна под 
шестым номером. Однако это не убере-
гло ее от попадания в первом же круге 
на одну из сильнейших участниц турни-
ра, которые в число сеяных как раз не 
вошли,— 27-летнюю Джоанну Конту.

Эта британка, родившаяся в Австра-
лии в венгерской семье, еще в начале 
нынешнего сезона стояла в первой де-
сятке. Сейчас, правда, вследствие серии 
неудач она находится в мировой класси-
фикации лишь на 48-й позиции, но иг-
рать при этом, естественно, не разучи-

лась. Легкость, с которой Конта разгро-
мила Серену Уильямс, потрясала вообра-
жение. Матч продолжался всего 51 мину-
ту, причем 23-кратная чемпионка турни-
ров Большого шлема сначала повела — 
1:0, а затем отдала 12 геймов подряд и 
выиграла в итоге в два раза меньше оч-
ков, чем ее соперница,— 27 против 53, 
что на профессиональном уровне случа-
ется крайне редко. А ведь в январе 2017 
года в четвертьфинале Australian Open, 
своего последнего пока победного тур-
нира Большого шлема, американка ра-
зобралась с Контой очень легко, победив 
без всяких вопросов в двух партиях.

Поражение в Сан-Хосе стало самым 
крупным в профессиональной карье-
ре Серены Уильямс, которая впервые в 
официальном матче не сумела взять хо-
тя бы два гейма (в 1998 году в Оклахоме 

она проиграла южноафриканке Джоан-
нет Крюгер — 1:6, 1:6, а в 2014-м на итого-
вом турнире в Сингапуре — нынешней 
первой ракетке мира румынке Симоне 
Халеп — 0:6, 2:6). Возможно, самая вели-
кая теннисистка в истории оказалась по-
просту не готова к соперничеству с такой 
серьезной оппоненткой, как Конта.

Одна из причин этой недостаточной 
готовности очевидна. Даже на успеш-
ном для Серены Уильямс Wimbledon, 
где ей до финала категорически вез-
ло с жеребьевкой, было хорошо замет-
но, что американке приходится очень 
сложно физически. Имея лишний 
вес, что вполне объяснимо, она даже в 
успешных для себя встречах слишком 
тяжело передвигалась по корту, чем, 
кстати, и воспользовалась в финале 
немка Анжелик Кербер.

К тому же довольно странным вы-
глядит само решение Серены Уильямс 
выступить в Сан-Хосе. Дело в том, что 
турнирную практику на харде она пра-
ктически всегда начинала ближе к US 
Open. Сейчас же, после семи матчей, 
сыгранных на Wimbledon, позволила 
себе взять антракт всего на две недели, 
и если изменение в привычном графи-
ке связано с желанием заработать срав-
нительно легкие рейтинговые очки, то 
этот план провалился.

Наконец, судя по записям Серены Уи-
льямс в ее Twitter, в последнее время она 
чувствует себя довольно нервно. Напри-
мер, 25 июля американка уже не впер-
вые за последнее время пожаловалась 
на повышенное количество допинг-те-
стов, назвав это дискриминацией. А в 
понедельник призналась, что ей по не-
известным причинам было трудно оста-
вить дочь, отправляясь на тренировку.

Как бы то ни было, пока разгромное 
поражение Серены Уильямс интересно 
в первую очередь с точки зрения стати-
стики. О том, что оно может стать пред-
вестником более серьезных проблем 
великой чемпионки, говорить рано.

Евгений Федяков

ПРОЦЕССЫ

Агентам подобрали дело
При трансфере Константина Рауша в «Динамо» 
обнаружены признаки покушения на мошенничество

Переход кандидата в сборную России по фут-
болу Константина Рауша из немецкого «Кёльна» 
в московское «Динамо» стал предметом инте-
реса правоохранительных органов. Вчера стало 
известно, что МВД России возбудило уголовное 
дело о покушении на мошенничество в особо 
крупном размере. У следствия есть основания 
полагать, что при переходе Рауша, в котором 
в качестве посредника участвовала компания 
Golden Toys, подконтрольная Владимиру Ни-
чипоруку, была предпринята попытка похитить 
у «Динамо» €750 тыс. Golden Toys ранее уже от-
вергала подозрения и предъявляла ФК «Дина-
мо» претензии в отказе выплачивать оговорен-
ное контрактом агентское вознаграждение. 
При этом компания указывала, что все параме-
тры перехода одобрялись руководством и клу-
ба, и контролирующего его Всероссийского 
спортивного общества (ВФСО) «Динамо».

чера стало известно, что главное следствен-
ное управление ГУ МВД по Москве возбудило уго-
ловное дело по ч. 3 ст. 30 (покушение на преступле-
ние) и ч. 4 ст. 159 (мошенничество, совершенное ор-
ганизованной группой либо в особо крупном раз-
мере) УК РФ. Дело возбуждено по итогам проверки, 
проведенной по заявлению главы ВФСО «Динамо» 
Владимира Стржалковского. Последний обратился 
в правоохранительные органы в марте этого года, 
вскоре после увольнения с поста гендиректора ФК 
«Динамо» Евгения Муравьева, при котором и осу-
ществлялся трансфер Рауша и к которому у Влади-
мира Стржалковского накопилось множество пре-
тензий: они сейчас являются предметом изучения 
правоохранительных органов.

Как говорится в постановлении о возбуждении 
уголовного дела, 17 января этого года ФК «Динамо» 
в лице исполнительного директора Алексея Смер-
тина и компания Golden Toys (подконтрольна пред-
принимателю Владимиру Ничипоруку), которую 
представлял Дмитрий Студеникин, заключили до-
говор об оказании посреднических услуг. Согла-
шение предусматривало, что Golden Toys за возна-
граждение в €750 тыс. организует переход полуза-
щитника Константина Рауша из «Кёльна» в «Дина-
мо». 24 января трансфер состоялся. При этом дина-
мовцам Рауш обошелся в €1,5 млн, хотя в его кон-

тракте с «Кёльном» было указано, что отступные для 
российских клубов составляют не менее €6 млн. Од-
нако, как следует из письма исполнительных ди-
ректоров «Кёльна» Армина Фе и Александра Верле 
в адрес «Динамо» (от 17 мая), которые и подписыва-
ли документы по трансферу Рауша, никто из пред-
ставителей Golden Toys в организации перехода по-
лузащитника не участвовал и, более того, ни с кем 
из представителей компании в «Кёльне» не знако-
мы. Из этого следствие делает вывод, что «в действи-
тельности неустановленные лица заведомо знали, 
что не будут выполнять обязанности, возложенные 
на них указанным договором». В постановлении от-
мечается также, что хищение средств «Динамо» осу-
ществить не удалось по независящим от злоумыш-
ленников обстоятельствам. Сначала на счетах клу-
ба просто не было средств, а позже запрет на опла-
ту услуг Golden Toys был наложен уже Владимиром 
Стржалковским.

Подозрительным Владимиру Стржалковскому 
показалось то, что трансферная стоимость Рауша бы-
ла сопоставима с вознаграждением за посредниче-
ские услуги. Он утверждал, что сам Константин Ра-
уш «никогда не слышал» о Ничипоруке и Студени-
кине, а также о том, что в Москве Golden Toys зареги-
стрирована по домашнему адресу Евгения Муравье-
ва, которому ВФСО «Динамо» и предъявляет основ-
ные претензии.

Однако в Golden Toys с позицией руководства 
ВФСО не согласны. Еще весной (см. 

”
Ъ“ от 25 апре-

ля) господин Ничипорук заявлял 
”
Ъ“, что «клуб дал 

поручение Golden Toys договориться как с 
”
Кель-

ном“, так и с самим футболистом», а при «проведе-
нии сделки» компания «сотрудничала с ведущими 
мировыми спортивными агентствами». В заявле-
нии Golden Toys утверждалось также, что, соглас-
но информации от источников в «Динамо», все па-
раметры перехода Рауша обсуждались в присутст-
вии и Алексея Смертина, и председателя ВФСО, ко-
торые сделку одобрили и «торопили с ее осуществ-
лением». В Golden Toys также не согласны с утвер-
ждениями о том, что компания связана с Евгением 
Муравьевым, и о том, что ее представители не участ-
вовали в переговорах с «Кёльном». «Отвечающий за 
наше футбольное направление Дмитрий Студени-
кин не только присутствовал и участвовал в перего-
ворах, но и продолжает помогать Константину сей-
час»,— заявляли в Golden Toys.

Александр Петров

В

Т
BТяжелое передвижение  

по корту Серены Уильямс  
стало главной причиной ее 
фиаско в матче с Джоанной 
Контой, продолжавшемся 
всего 51 минуту  ФОТО AP
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